LA INMIGRACIÓN PERUANA EN ESTADOS UNIDOS UN ESPACIO SOCIAL TRANSNACIONAL Y LAS REDES SOCIALES 1930 - 2009

The XXI century international migration and diasporic dimension Peruvian immigration in the United States transnational social space and social networks 1930-2009

> Jorge Yeshayahu Gonzáles-Lara¹ Email: yeshayahu17@hotmail.com

RESUMEN

Este ensayo analiza como la inmigración peruana en Estados Unido ha logrado crear un tipo particular de comunidad diáspora, que se caracteriza por un elemento de transnacionalidad, redes-enclaves étnico-sociales-comerciales-culturales, en cuanto logra constituirse como una comunidad joven inmigrante emergente, incorporando e integrando elementos del mundo peruano y de la diversidad cultural de Estados Unidos. La dinámica y complejidad de los movimientos migratorios nos obliga a los migrantologos, sociólogos, Ocientíficos sociales, antropólogos, historiadores, economistas, estudios disciplinarios a buscar nuevos marcos teóricos que permitan comprender los distintos escenarios que surgen a partir de la salida y llegada de los inmigrantes. Las migraciones de hoy se distancian de las migraciones de ayer. Las migraciones de hoy son resultado de uno de los canales a través de la globalización se ha desarrollado. Un creciente movimiento de personas entre distintos países genera un tránsito de estilos de vidas, lenguas, cultura, información y demandas por bienes y servicios que antes estaban circunscritos a un territorio particular. Estos flujos se cruzan en espacios físicos y momentos históricos determinados, dando origen a puntos de encuentro en una red compuesta por elementos culturales, económicos, tecnológicos y sociales. Por que las migraciones de fines del siglo XX y siglo XXI tienen dimensiones diasporicas. La inmigración peruana en Estados Unidos surge en un mundo de migraciones globales, refugiados, asilados políticos, refugiados económicos, fuga de talentos. La diáspora peruana ha definirse en un mundo de las migraciones globales, entre otros tiene como principales sujetos a personas que se desplazan por el mundo; y vinculadas con el proceso de globalización, independientemente de la raza o clase social, así como por otros grupos de inmigrantes. La diáspora peruana reafirma el concepto de peruanidad reincorporando en la tradición cultural un elemento de nostalgia de identidad colectiva, incorporando lo andino, lo afro-peruano, las tradiciones religiosas de la colonia, la gastronomía peruana, la tradición africana, la tradición china-cantonesa, como la tradición española y occidental. La revalorización

_

¹ Sociólogo graduado de la Universidad "Inca Garcilaso de la Vega", Lima-Perú, y Estudios de graduado de "Hunter Collegue University", City of New York, en la especialidad de Estudios Latino Americanos y Literatura Hispanoamérica, BIA- Accredited by Bureau of Immigration Appeal, BIA- Accredited, Immigration Paralegal, graduado de la Federal Immigration Academic, Glenco- Georgia, CASAC counselor-CASAC- Drugs, Alcohol and Substance Abuse, Outreach Training Institute, Brentwod, New York, director del Blog la Diáspora Peruana. Email: yeshayahu17@hotmail.com

de las tradiciones culturales retroalimenta la construcción de peruanidad como identidad de la diáspora.

Introducción

Los estudios contemporáneos sobre las migraciones internacionales, las diásporas, redes sociales y las practicas transmigrantes han traído consigo importantes discusiones temáticas y diversas formulaciones teóricas por parte de los sociólogos, antropólogos, historiadores, migrantologos y estudiosos de las migraciones internacionales. Nos encontramos con preocupaciones e interrogantes relacionadas con la dimensión política transnacional, las cuales han sido generadas a partir del fenómeno migratorio. Los estudios que se han desarrollado durante la última década sobre la migración transnacional y las formas de vida transnacional han representado, un importante aporte para la reflexión sobre los cambios producidos en las sociedades de origen y en el país receptor, como producto de los procesos globalizadores. Se ha definido el transnacionalismo como un proceso social donde los migrantes operan en campos sociales que traspasan fronteras geográficas, políticas y culturales (Glick Schiller et al., 1999). Las investigaciones que dominaba y lo que era el centro de interés, eran los procesos que llevaban al individuo al nuevo país, y se decía que el proceso de asimilación duraba algunas generaciones y los inmigrantes al final se asimilarían en la sociedad. Los más recientes estudios de migraciones e inmigrantes señalan que ha sido diferente porque los inmigrantes redefinen su identidad en la diáspora o en el país receptor que han escogido como su residencia, e incorpora nuevos elementos culturales, políticos y prácticas que traen consigo en los países receptores. Crean una serie de redes sociales y espacios diaspóricos y reconstruye el concepto de nacionalismo en el exterior frente al país receptor y otros grupos inmigrantes como formas de identidad nacional diáspora. El discurso diaspórica es un elemento social que los inmigrantes introducen en sus actividades nacionales en el país receptor, las celebraciones patrias, festivales culturales, los ritos y creencias religiosas.

En la era de la globalización las migraciones internacionales en el hemisferio globalizantes, han traído consigo diversos cambios en torno a la percepción del fenómeno migratorio. La migración de Hoy no es la migración de de Ayer. No existe una teoría integral de las migraciones que cubriese todos sus aspectos, o que explique el fenómeno migratorio porque es un fenómeno que se refunda constantemente, y que buscar tal síntesis seria solo un error. Una teoría exhaustiva tendrá que estructurase a un nivel alto de abstracción que se convertía en inútil para la explicación y predicción de procesos concretos, y la diversidad étnica cultural, lingüística y social de los movimientos migratorios. Es por ello que planteo que existen diversas teorías que ellas se integran en si en la dinámica de las migraciones. Las migraciones son una dinámica viva y activa de seres humanos que se mueven en un mundo globalizante, por más pequeña que ella fuera, transciende las fronteras. El transnacionalismo constituye una nueva perspectiva analítica se vuelve posible re-conceptualizar un conjunto de experiencias distintas, y resaltar sus características en común y compartirlas en forma provechosa con los sucesos contemporáneos.

Por otro lado, se reconoce que los adelantos en las tecnologías de transporte, medios de comunicaciones (celular, internet), han transformado cualitativamente el carácter del transnacionalismo inmigrantes, volviéndose en un intercambio más dinámico de lo que habría sido imposible en épocas anteriores. Los inmigrantes del pasado no tenían las posibilidades de enviar remezas, hacer inversiones, ir de visita o comunicarse con sus parientes y amigos con la facilidad y velocidad que ahora permite los viajes aéreos y el Internet.

Otro aspecto, se reconoce el papel de las redes sociales, y la diversificación de estas redes, ha permitido una contribución positiva de la migración a la economía del país receptor. La contribución teórica de las redes sociales, ha permitido un mejor entendimiento del funcionamiento y formación de ellas en diversos niveles. En la actualidad, las redes sociales de los inmigrantes desarrollan una estructura y composición muy diversa, entre diferentes grupos étnicos migratorios. Ciertamente con matices diferentes, en cada caso se desarrolla una tensión entre redes de naturaleza social y cultural más endógena y homogénea, por un lado, y redes de naturaleza social y cultural más exógenas y heterogéneas, por otro lado. Si el concepto tradicional de comunidad transnacional sólo se enfoca en el lado más endógeno y homogéneo de las redes de los inmigrantes, nos ofrece una versión parcial de la complejidad de sus redes sociales; invisibilizando procesos de pertenencia múltiple que muchos inmigrantes desarrollan entre comunidades diferentes, y su consecuente experiencia de la diversidad superposición de ámbitos de sociabilidad y registros identitarios diversos. Repensar el concepto de comunidades personales desde la perspectiva sugerido por Alejandro Portes (2003) de estudiar al individuo y sus redes sociales, como unidad de análisis para los estudios transnacionales. Esto es posible gracias a los desarrollos que en el campo de la teoría de redes sociales los expertos han desarrollado sobre el concepto de "comunidad personal" y "redes personales.² En la actualidad, los inmigrantes que desarrollan prácticas transnacionales entre sus sociedades de destino y origen, pero también son sujetos que desarrollan redes de integración con naturales de la sociedad receptora.

Las redes sociales se han convertido en una importante herramienta para el análisis de los estudios sobre migración internacional. De manera frecuente, se recurre a conceptos como "cadenas migratorias" (Arango, 2003), "redes migratorias" (Massey et. Al. 2000), "redes trasplantadas" (Tilly, 1994) o "remesas sociales" (Levitt, 1998), para explicar el desarrollo de los flujos migratorios5. De manera similar, los teóricos del transnacionalismo han recurrido a la metáfora de las "redes y conexiones", para explicar las evidencias sobre prácticas de sociabilidad transnacional que los inmigrantes desarrollan entre las sociedades de origen y destino de sus flujos migratorios.

El concepto de "diáspora", referido al conjunto de inmigrantes de una misma nacionalidad de origen con residencia en la misma sociedad de destino (Cohen, 1994). En un segundo sentido, es sinónimo de "circuito transnacional" entre sociedades de destino y origen (Rouse, 1991). En un tercer sentido, se refiere al desarrollo del campo social transnacional (Levitt y Glick Schiller, 2004). Finalmente, en un cuarto sentido, se entiende como "espacio transnacional", que incluye no sólo las prácticas transnacionales de los inmigrantes, sino también sus vínculos con los nativos de la sociedad receptora (Faist, 2000, 2005). Cabe resaltar que el concepto diáspora transnacional se difiere del tradicional concepto diáspora asociada a la comunidad Judía, o África como la expulsión forzada. Las diásporas modernas adquiere una dimensión transnacional en el proceso de globalización, al formar comunidades en los países receptores y establecer su identidad diasporica frente a la sociedad receptora y otros grupos de comunidades inmigrantes. Los inmigrantes mantienen identidades individuales como grupos étnicos e identidades colectivas de solidaridad frente a políticas hostiles.

_

² Ávila Molero, Javier "El individuo y sus redes sociales" Repensando el concepto de comunidad transnacional desde el análisis de las redes personales de los inmigrantes"

Otro aspecto importante es el papel de la religión en la incorporación de los migrantes, muchas veces los estudios han ignorado la presencia y los efectos de la religión. Las evidencias demuestran la presencia de creencia religiosa en los inmigrantes estados Unidos, las iglesias en el surgimiento de comunidades transnacionales, señalan la importancia de las creencias en la comunidad migrante. Por ejemplo el surgimiento del islam como una presencia religiosa organizada en Europa y Estados Unidos es un hecho evidente, luego de los ataques terroristas de Septiembre 11, 2001, Estados Unidos. Los inmigrantes en las instituciones religiosas como la Iglesia Católica, los han protegido de la hostilidad, y los han ayudado a conservar su idioma y sus costumbres en muchas ocasiones. Los inmigrantes se organizan en torno a instituciones religiosas, formando sus propias cofradías religiosas. En el estudio de las inmigraciones peruanas la institución de Cristo morado y el santo San Martin Porras ha permitido una serie de efectos interactivos de la comunidad de migrante y se fortalece a través de sus actividades religiosas. Los inmigrantes se unen a las instituciones religiosas - étnicas, buscando proteger su herencia cultural, mientras adquieren la lengua y cultura del país huésped o receptor de residencia.

El estudio es una reflexión teórica a partir de la migración peruana en Estados Unidos sobre el concepto diáspora peruana, redes étnicas, sociales, el voto transnacional y la reconstrucción de la identidad en el exterior de los peruanos y la peruanidad en la diáspora como un fenómeno transnacional en tiempos de globalización.

Marco teórico conceptual.

La perspectiva transnacional ha de definirse a partir de la incorporación y participación del individuo en un sistema transnacional de redes sociales. Los inmigrantes se integran en el nuevo país receptor y al mismo tiempo conservan los lazos con sus países de origen. Los inmigrantes no solo se constituyen en fuerza de trabajo, sino traen consigo sus propias manifestaciones culturales y lengua. Esta es una premisa en nuestro estudio.

Glick Schiller señala que el concepto campo social transnacional puede visibilizar los lazos con dos o más estados y posibilita investigar cómo los inmigrantes, al mismo tiempo participan en la vida social y en la formación política de su país de origen, y participan en la vida política de su nuevo país, diariamente a través de comunidades vecindarios y laborales. Esto no es válido solamente para las personas que viajan entre esos países constantemente, sino que también para los que están conectados sin desplazarse.

Schiller también distingue entre "modos transnacionales de pertenencia" y "modos transnacionales de ser". "Pertenecer" se basa más en las raíces, la descendencia, la etnicidad, y no necesariamente implica que la persona se mueva fuera de las fronteras nacionales. "Ser" implica interacción más allá de las fronteras, pero no dice algo sobre el lugar donde el individuo se siente "en casa", o algo sobre la identidad de éste. "Pertenecer" se trata de cómo las personas se desplazan a lugares lejanos y personas en la memoria, a través de la nostalgia o la imaginación, y eso lo pueden hacer indiferentemente si viven en un campo transnacional o no.

Schiller entiende además por transnacionalismo, los lazos actuales o los flujos de personas, ideas, objetos, más allá de las fronteras de los estados-naciones. Hoy en día el uso del término transnacionalidad y diáspora como términos similares. Pero mientras la transnacionalidad se usa para las redes y los movimientos más allá de las fronteras de los países, tradicionalmente el concepto de diáspora hacía referencia únicamente a determinados desplazamientos forzosos. El concepto diáspora del país de origen conforma un punto central sentimentalmente, que tiene

influencia sobre las estrategias para la identificación y es parte de una red transnacional. Cohen señala que el concepto diáspora originalmente, antes de que se relacionara con éxodos forzados y con mala suerte, se refería a la expansión y colonización griega. Cohen entiende la diáspora como una organización social con gran capacidad de adaptación a las condiciones modificadas como consecuencia de la globalización.

Silvia Dutrenit, historiadora uruguaya, promotora del Proyecto Diáspora, asocia la diáspora aun espacio nacional ampliado: La diáspora estaría compuesta por todos aquellos los ciudadanos que se identifican con la cultura uruguaya" (Dutrenit en Trigo, 2003, 47.) En el sentido ampliado con la cultura de su nacionalidad. En tiempos de globalización, las identidades se producen a través de procesos transnacionales; surgen así identidades transnacionales. La nación se reconstruye fuera de las fronteras nacionales. Si la nación es una construcción del nacionalismo (Hobsbawn, 1995), el nacionalismo a distancia de migrantes y comunidades diasporicas también contribuye a construir nación. Reflexionemos sobre la emergencia de nuevas diásporas, comunidades inmigrantes, redes sociales e identidades transnacionales.

La evolución de la migración peruana en Estados Unidos

La historia migratoria de peruanos y peruanas a Estados Unidos podemos definirla en 7 importantes flujos migratorios, para un mejor estudio de las migraciones internacionales. La migración de peruanos a Estados Unidos se remonta a los años 1930, coincidiendo con la incertidumbre nacional del Perú y el levamiento militar neo-fascista, de Sánchez Cerro y la crisis política de los años 30.

El Oncenio de Leguía se caracterizo por la liquidación total y definitiva de los partidos políticos, la persecución implacable de los opositores políticos, el establecimiento de un régimen personalista, fuerte y tiránico, la destrucción Estado – nación amparada en la defensa del orden público, el sometimiento, la mediatización de diversas instituciones a los caprichos del poder Ejecutivo, y la corrupción administrativa. Anterior a este periodo no existe información registrada de la migración de peruanos a Estados Unidos.

Flujo de migratorio de Peruanos a Estados Unidos 1930 -2009					
	Residentes Legales (LPR)	Turistas (I-94)	Naturalizados US	asilados Afirmativo	asilados Defensivo
1930 -1939	321				
1940 -1949	1,273				
1950 -1959	5,980				
1960 -1969	19,783				
1970 -1979	25,311				
1980 -1989	49,958				
1980 -1999	110,117				
1998				226	157
1999				386	276
2000	9,361	226,122	8,927	138	250
2001	10,838	232,881	6,659	93	129
2002	11,737	225,158	7,375	70	88
2003	9,169	220,791	6,130	74	118
2004	11,369	219,765	6,980	108	111
2005	15,205	216,765	7,904	92	59
2006	21,300	199,288	10,063	59	90
2007	17,056	211,340	7,965	44	54
2008	15,184	227,158	15,016	44	51
2009	16,957	221,301	10,349	20	39
Creado por Jorg	ge Y Gonzales=Lara				
	ook of Immigration Statistics: 2009				
1998, 1999, 2000	0, 2001, 2202, 2003, 2004, 2005, 2006, 20	007, 2008 Yearbook of Imr	nigration Statistics		

1930 - 1939

• Primer flujo migratorio dentro el periodo de 1930 -1939 a Estados Unidos, el reporte del Department of Homeland Security Citizenship and Immigration Services nos revela que el periodo de 1930 a 1939 fueron admitidos como residentes permanentes legales (LPR) 321 peruanos.

1940 -1949

 Segundo flujo migratorio de peruanos entre el periodo de 1940 -1949 a Estados Unidos indica que fueron admitidos como residentes permanentes legales (LPR) de Estados Unidos 5,980 personas.

1960-1969

 Tercer flujo migratorio en el periodo de 1960-1969 durante la expansión económica de Estados Unidos. 19,783 peruanos y peruanas entre ellos profesionales, medianos empresarios, liberales y estudiantes fueron admitidos legalmente como residentes permanentes de Estados Unidos. Durante este periodo el Perú sufre cambios económicos, sociales y políticos, los flujos de inmigración al Perú, declinan marcadamente.

1970-1979

Cuarto flujo migratorio durante el periodo de 1970-1979 a Estados Unidos, está marcado por los gobiernos militares y los golpes de estados contra el Estado y la Nación. El resurgimiento de los movimientos sociales y políticos en el Perú. Los movimientos sindicales, el movimiento campesino, y el movimiento estudiantil inicia una serie de luchas sociales contra la dictadura militar. La formación de nuevos partidos políticos de izquierda, reconstitución de partido políticos tradicionales surgimiento de partidos políticos de las clases medias. La continuación de una política autoritaria herencia del periodo oligárquico del Perú. El gobierno militar de la llamada primera fase de Juan Velasco Alvarado, como el gobierno militar de Morales Bermúdez en la llamada segunda fase. Durante este periodo se refleja un marco salto cuantitativo de la migración peruana a Estados Unidos. Durante el periodo de 1970 – 1969 fueron admitidos legalmente como residentes de Estados Unidos 25,311 peruanos.

1980 - 1989

• Quinto flujo migratorio de peruanos ocurre durante el periodo de 1980 – 1989 a Estados Unidos, y está marcado por la vuelta a la democracia representativa, y el inicio del levantamiento armado, la efervescencia de los movimientos sociales y políticos, el inicio de actividades terroristas de Sendero Luminoso, y el Movimiento Túpac Amaru. El incremento de la migración peruana particularmente a Estados Unidos; coincide con el conflicto armado producido entre 1980 - 2000 es el conflicto de mayor duración, impacto social y de mayor costo, tanto humano como económico, en la historia de social y política del Perú. El costo estimado en vidas humanas fue de aproximadamente 69,000 personas, entre muertos y desaparecidos. Esta guerra se produjo en el momento en que la sociedad peruana iniciaba una transición democrática, luego de doce años de dictadura militar. El Estado peruano no tuvo la capacidad para contener el avance de la subversión y los gobiernos civiles dejaron que el conflicto se militarice al dejar la conducción contrasubversiva exclusiva en manos de las Fuerzas Armadas y el surgimiento de grupos paramilitares.

Otro factor a considerar fue la aparición del fenómeno del narcotráfico durante el mismo periodo. La magnitud de este y la respuesta de las Fuerzas Armadas provoco que la Zona

del Alto Huallaga fuese uno de los mayores escenarios del conflicto armado. La distribución geográfica del conflicto, el cual se concentro en las zonas más pobres del Perú, provoco una sensación de exclusión e indiferencia. Las principales ciudades, en especial de la costa, no estuvieron en el centro del conflicto, fueron las zonas rurales y las más pobres las que tienen el mayor costo en vidas humanas, es decir son los sectores más pobres los más vulnerables a la violencia armada, el comienzo de la crisis económica y la violencia política que se inicio en la década de 1980, y el cometido racista y discriminatorio contra las etnias andinas y de la región de la Selva amazónica del Perú. Ser cholo, indígenas era ser considerado un terrorista subversivo potencial que no merecía el derecho a la vida.

La década de los ochenta no solamente representa la restauración de la democracia representativa, sino el comienzo del fin de una migración peruana a Estados Unidos y a otros países en el mundo. Los patrones de migración que empezaron en 1980 caracterizados por la sustitución de la migración temporal y el retorno, relativamente en la década de los setenta, por la característica predominante de la década de los ochenta es la migración permanente, la búsqueda de incorporarse a una sociedad que ofrece mejor bienestar económico, escapando del fuego cruzado de la violencia política y el deterioro económico. La migración por mejores recursos y condiciones económicas. En este contexto social y político aparece el asilado político peruano víctima del fuego cruzado de la violencia política, violación a los derechos civiles y políticos, la persecución por motivo de raza, etnia, estilo de vida, genero, y por el lugar de nacimiento o residencia basado en la etnia o raza, lengua, afiliación política, asociación (sindicatos, organizaciones campesinas, organizaciones estudiantiles, organizaciones comunales, organizaciones de madres victima de la violencia política, organizaciones religiosas etc.) la persecución por la opción de género o preferencial sexual.

El asilado no siempre está asociado a una organización política o social, en el caso peruano la persecución estaba marcada por el elemento raza, etnia, lengua y asociación política. (Mestizos, cholos, indios, provincianos), opinión política, afiliación política-sindical y exclusión social. El reporte la Comisión de la Verdad revela:

	Migración de peruanos a Estados Unidos 1996 -2005 I-94 non-inmigrante* Visa Turista (I-94) non-inmigrante		
1996 – 2005			2'886.552.00
1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005		166,050 177,050 192,849 192,289 226,122 232,881 225,158 220,791 219,764 216,145	1'437,364
	*I-94 Admisión en condición de turista visa B-1/B-2 un máximo de 6 meses Creado por: Jorge Y Gonzales-Lara Fuentes: CIS year book 2006. Citizenship and Immigration Services.		

El racismo fue otro elemento en la persecución y las migraciones forzadas por las fuerzas armadas (formación de grupos armados: Colina, y otros escuadrones de la muerte organizados ilegalmente con fondos públicos), policiales del Perú y los grupos levantados en (Sendero Luminoso PCP-SL y el Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA) El racismo constituyo y aun sigue constituyendo un elemento en la busca forzada de la diáspora peruana de buscar refugio o asilo en los Estados Unidos por la persecución por motivo de raza y opinión política. La gran mayoría de las víctimas del conflicto armado en el Perú fueron ciudadanos de las comunidades andinas o selváticas y en otros hijos de las provincias, llamados despectivamente provincianos, indios o cholos. El prejuicio racial era el común denominador en el conflicto. El Departamento de Justicia de Estados Unidos en el reporte sobre "Documentation for Peruvian Political Asylum Cases" el estudio revelo que como resultado del conflicto armando entre 1987 a 1991, 811 peruanos solicitaron asilo político en Estados Unidos. En 1992, se incremento la migración de peruanos en busca de asilo político. El Servicio de Inmigración y Naturalización (INS) reporto en 1992, 1,135 peruanos solicitaron asilo político. Este nuevo elemento cambio la migración tradicional de migrantes económicos a Estados Unidos, incluyendo un nuevo factor en las migraciones peruanas, el carácter forzado de la migración a Estados Unidos y el asilado político se convierte en nuevo factor de las migraciones forzadas, el inicio de un nuevo factor en la formación de las diásporas.

1990 - 1999

• El sexto flujo migratorio ocurre en el periodo de 1990 a 1999. El Perú inicio la recuperación económica y empezó a salir de la recesión económica, pero sufrió la recaída con las crisis de los países asiáticos y efectos ligados a esta. La migración se convirtió en una nueva opción para las clases sociales del Perú., incluyendo los pobres del campo y la ciudad y los nativos de la región de la Amazonia y regiones Andinas del Perú. Durante este periodo de 1990 - 1999, migraron 110,117 peruanos legalmente a Estados Unidos como residente permanentes.

Fiscal year	ant Admission r 2000 -2009 -94)
Peru: Year	2000- 2009
2000	226,122
2001	232,881
2002	225,158
2003	220,791
2004	219,765
2005	216,147
2006	199,288
2007	211,340
2008	227,158
2009	221,301
20	010
Created by Jorg	e Y Gonzales-Lara
Sources: Yearbook of In	nmigration Statistics: 2009

Durante el periodo de 1996 – 1999 migraron a Estados Unidos en la condición de turistas con visas B-1/B-2 728,236 peruanos y peruanas. Paralelamente la migración ilegal se convierte en una opción y un nuevo mercado, para el tráfico de peruanos. No existen cifras oficiales de la migración ilegal de peruanos a Estados Unidos y otros países en el exterior. El país devastado y enfrentado a la más importante crisis política y económica del siglo XX. Alberto Fujimori, sucesor de Alan García, dio un golpe de Estado en 1992. La dictadura que encabezó incrementó la represión a la oposición política, militarizó el Perú, inició una profunda fase de privatizaciones de las empresas estatales, implementó una serie de reformas en el Estado peruano: entre ellas, el cambio de la Constitución de 1979 por una nueva Carta Magna que redujo los derechos sociales y económicos, salud, vivienda y educación, y dejó al gobierno peruano como un "promotor" de la ciudadanía pero sin un papel regulador y ejecutor real. La privatización de 187 empresas estatales (Aguilar, 2006), un proceso que concluyó en 1997 y generó una considerable pérdida de plazas de trabajo. Las privatizaciones de las empresas estatales, junto con las reformas institucionales, fueron una de las otras causas de la migración internacional peruana de los últimos 15 años. Es justamente cuando el deterioro económico empieza a manifestarse en el desempleo, sub empleo, violencia social y debilidad democrática; además, son los mismos parientes y amigos que migraron anteriormente quienes se esmeran en estimular la migración, incluyendo la ilegal. Los inmigrantes peruanos en el exterior siempre mantuvieron estrechas relaciones con sus parientes, amigos, instituciones a través de los medios de comunicación: la introducción de los teléfonos celulares, televisión satélite, servicios de internet entre otros; y el inicio de las redes sociales, transnacionales que los mantenía informado de todo lo que ocurría en el Perú.

Migración de peruanos a Estados Unidos 2000 -2007 Admitidos como residentes permanentes legales -LPR En Estados Unidos 1930 – 2007		
ANO	LPR	
1930 – 2007	378,778	
2000	9,361	
2001	10,838	
2003	11,737	
2004	11,369	
2005	15,206	
2006	21,300	
2007	17,056 96,503	
	Creado por Jorge Y Gonzales-Lara	
	Fuentes: DHS - Citizenship and Immigration Services Year Book	

2000 - 2007

• Durante este séptimo flujo migratorio durante el periodo de 2000 a 2007 la migración de peruanos se incrementan de manera continua de forma legal e ilegalmente. Durante este periodo fueron admitidos como residentes permanentes legales a Estados Unidos 96,503 peruanos y peruanas. Paralelamente ingresaron a Estados Unidos durante el periodo de 2000 – 2007 en condición de "turistas" con visas B-1-B-2 1'437,364 peruanos. Durante 2007 ingresaron a Estados Unidos 211,340 peruanos y peruanas en condición de turistas

B-1-B-2 por una estadia no mayor de seis meses. La migración se incremento como parte del fenómeno de las migraciones internacionales. La migración legal de residentes sumada a la migración de turistas peruanos a Estados Unidos se triplico en números. No existen estadísticas oficiales sobre los peruanos y peruanas que regresaron a su país de residencia luego del periodo de 6 meses de admisión. Es más que conocido que una gran mayoría usan la visa de turista para obtener el ingreso y admisión legamente, para luego del periodo violar el estatus migratorio, y permanecer en Estados Unidos. Las ciudades de preferencia de la migración peruana son La Florida, New York, New Jersey, Virginia y Washington.

Entre 1990 a 2007 seguía siendo Estados Unidos el país de mas atracción de la migración peruana, durante este periodo migraron 292,164 mujeres y 301,201 hombres, y se incrementaron los envíos de remezas al Perú. Las remezas son un nuevo factor de la migraciones moderna. Nuestro estudio nos revela que se ha producido un cambio en la composición migratoria por región, la tradicionalmente limeña por el lugar de residencia, se extiende a los departamentos al interior del Perú: Tacna, Arequipa, Puno, Piura y Trujillo además de las regiones andinas y la selva peruana. Tenemos una migración de todas las regiones del Perú, se manifiesta en la diversidad de las organizaciones, asociaciones étnicas e instituciones, y redes sociales en Estados Unidos. La gastronomía peruana y la presencia creciente de Restaurantes de comida regional y nacional es otro factor en la presente migración peruana.

2007 - 2009

La migración peruana de principios del Siglo XX e inicios del Siglo XXI se ha caracterizado por su carácter transnacional, en el proceso de globalización que atraviesa estos procesos migratorios como una actividad viva que constantemente incorpora nuevos elementos sociales. Durante este periodo el flujo de turistas peruanos a Estados Unidos se incremento. En el 2008 ingresaron a Estados Unidos 227, 1558 peruanos con visas B-1 y B—2 con una estadía no mayor de 6 meses. En el 2009, fueron admitidos como turistas 221,301 peruanos y peruanos con una estadía menor de 6 meses. La contribución de la tecnología en los medios de comunicación ha convertido las fronteras en simbologías, porque a través del uso del internet las páginas webs, los blogs la información y comunicación mantienen la actividad fluida.

El concepto transnacionalidad se ha venido usando para definir las redes sociales que se crean en el país receptor o de residencia en relación con los movimientos más allá de las fronteras de los países. Y el concepto diáspora social se ha usado para definir a una comunidad inmigrante, y desde el país de origen establecen y conforma un punto central sentimentalmente a través de una serie de actividades simbólicas, que tiene influencia sobre las estrategias para la identidad colectiva como parte de una red transnacional, familiar, social, cultural etc. con una gran capacidad de adaptación a las condiciones modificas como consecuencia de la globalización. El nuevo factor resultado de la globalización y del desarrollo tecnológico en el impacto social de la globalización del internet, y es a través de los blogs y redes cibernéticas que han contribuido a la creación de Blog étnicos con temas nacionales como un nuevo factor en las redes transnacional donde la información conecta al individuo entre el país de origen y el país de residencia. La información juega un rol importante en los flujos migratorios.

El flujo migratorio de peruanos y peruanas en Estados Unidos ha generado cambios en el país de origen, Perú y en el país de receptor de residencia, Estados Unidos. La presencia de peruanos y peruanas se ha incrementado. Durante el periodo de 1930 a 2009 395,677 peruanos y peruanos fueron admitidos como residentes permanentes legales. El movimiento migratorio de turistas entre 1996 a 2009 fue de 3'518.481 con una estadía no mayor de 6 meses. Es mas conocido que una gran mayoría no retornaron a su país de origen y establecieron su residencia en Estados Unidos en condición ilegal. La condición de indocumentado no ha sido un obstáculo para su progreso individual y el envío de remezas a la familia. Durante el levantamiento armado en el Perú, la violencia política y el surgimiento de grupos armados, grupos paramilitares y acciones terroristas forzaron a muchos peruanos a buscar asilo en Estados Unidos. Durante el periodo de 1998 a 2009, el Servicio de Inmigración y Naturalización otorgo asilo político a 2,575 peruanos y peruanas. Este es un nuevo factor en el estudio de las migraciones internacionales de peruanos. Finalmente, el factor de la doble ciudadanía, durante el periodo de 2000 a 2009 81,851 peruanos se naturalizaron ciudadanos de Estados Unidos. La historia de la migración peruana en Estados Unidos se ha convertido en la experiencia positiva, la formación de redes sociales, el envío de remezas, la aperturas de restaurantes peruanos, la formación de cámaras de comercios, la creación de clubs, asociaciones, culturales, étnicas, la formación de capítulos de partidos políticos, la presencia de profesionales como productores diásporos y la formación de espacios sociales transnacionales.

La inmigración y la dimensión diasporica

La diáspora peruana es una forma de construcción de espacio social transnacional, que refleja el espacio ambivalente que ocupan los inmigrantes peruanos como minoría cultural cuya lealtad nacional está dividida entre el país de origen —mítico, real o imaginario- y el país de residencia. La continuidad con el lugar de origen caracteriza a una diáspora, puesto que dota a los miembros de una comunidad dispersa un punto de arraigo identitarios y los distingue de otros grupos de inmigrantes. El concepto de los enclaves socio-étnico-cultural se ajusta con gran precisión al momento de hacer inteligibles los mecanismos y procesos por medio de los cuales la inmigración toma cuerpo en el país receptor. Es a través de las redes sociales que la diáspora peruana toma cuerpo.

Esos vínculos con el origen se truncan con la migración, pero en la diáspora se reconfiguran. Una de las principales características de las diásporas es que crean su identidad en el cruce de tres emplazamientos, el lugar de origen, el lugar de destino y el lugar de la propia diáspora. Así se crea un complejo entramado de relaciones fluidas e intercambios constantes que se extienden cuando los individuos dispersos se asientan en más de un país, o en varios lugares dentro del país de destino. Las diásporas no son solo resultado de la acumulación de individuos concertados todos en un solo lugar sino producto precario de un deliberado esfuerzo imaginativo, social y en ocasiones político para constituirse como una comunidad de semejantes en el lugar de destino.

La diáspora peruana surge en un mundo de migraciones globales, refugiados, asilados políticos, refugiados económicos, fuga de talentos, entre otros que tiene como principales sujetos a personas que se desplazan por el mundo. Las migraciones globales, tiene como principales sujetos a personas que se desplazan por el mundo; vinculadas con el proceso de globalización, independientemente de la raza o clase social, así como por otros grupos de inmigrantes. Las migraciones de peruanos desde fines del siglo XX tienen una dimensiones diasporicas.

La dimensión diasporica tiene las siguientes características:

- la dispersión de un centro de origen a cuando menos dos lugares periféricos;
- la conservación activa de una memoria, una imagen o mito de la patria original; la creencia de que los miembros de la diáspora no serán cabalmente integrados al país de llegada; el compromiso de volver a la patria y, finalmente,
- la definición de sí mismas como un grupo a partir de las relaciones que establecen imaginarias-económicas, políticas o sociales- con la patria. Es evidente que el vínculo entre el país de origen y la experiencia de la discriminación en el lugar de llegada son esenciales para la formación de una comunidad diasporica en un juego constante entre la diferencia y la semejanza.

También se plantea los discursos diaspóricos que son usados frecuentemente por minorías étnicas en oposición a un estado-nación dominante en el que ellos se encuentran "atrapados" o por grupos que se residen fuera de un lugar al que no pueden retornar, ya sea por razones políticas, económicas o sociales." La identidad diaspórica emerge dentro de coyunturas históricas, sociales y culturales cuando los discursos que construyen la pertenencia nacional niegan afirmaciones de ciudadanía evocando razones raciales, culturales, religiosas, lingüísticas u otras. A parte de los discursos diaspóricos se refuerzas por los flujos migratorios reales. La identidad diasporica es una respuesta a las nociones de población nacional del país de residencia de las cuales los sujetos diásporos son excluidos. Esta exclusión genera a su vez ciertos mecanismos de inclusión diaspórica. En el caso peruano es evidente que ello se da a través de la prensa local, la música criolla-afro-peruana- folclor andino, el culto religioso al Cristo morado, la gastronomía peruana. Articulados en relación a su provisionalidad social y económica, y a los contextos sociales e institucionales. El discurso diaspórica es la representación de sí mismo en términos de una subjetividad moderna para afirmar su pertenencia legítima al espacio en el país que deciden establecer su residencia.

En octubre del 2008 se realizo el *I encuentro de peruanos exitosos residentes en el exterior en Lima, Perú.* En el encuentro participaron 24 peruanos residentes en el exterior (Argentina, Chile, Bolivia, Suecia, Suiza, Inglaterra, Estados Unidos, España, Venezuela, Colombia, Ecuador) en conmemoración de la celebración del "Día del Peruano Residente en el Exterior" organizado por la Fundación Anna Lindh y patrocinado por el Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú. El denominado evento "Premiación de Reconocimiento a la Trayectoria y Meritos Peruanos Residentes en el Exterior", el discurso diaspórica transnacional fue el elemento coordinante de las diásporas establecidas en el exterior el cual se puede resumir en el siguiente:

"Por primera vez en la historia, aquel "trozo de patria" que habita en el exterior se congrega para reafirmar su voluntad de peruanizar el mundo con sus acciones, aquellos embajadores invisibles de peruanidad que trasladan nuestro sabor criollo, el pisco sour, la marinera, el Cristo morado; aquellos que en cada corazón que late hay una blanca y roja que flamea en el mundo y recorre por sus venas nuestra historia bañada en mil combates desde Manco Cápac hasta los héroes de Tiwinza, son reconocidos e impulsados para construir la nueva patria con potenciales admirables, llamados en el silencio "Orgullos Peruano 2008". [Héctor Villacrez, nacido en Chachapoyas y radicado en Estocolmo (Suecia)]

Desde la segunda mitad del siglo veinte los peruanos han migrado por todo el mundo: Alemania, Argelia, Argentina, Australia, Austria, Bahamas, Bélgica, Belice, Bielorrusia, Bolivia, Brasil,

Brunei, Bulgaria, Canadá, Chile, China, Chipre, Colombia, Corea, Costa Rica, Cuba, Dinamarca, Ecuador, Egipto, El Salvador, Eslovaquia, España, Estados Unidos, Estonia, Finlandia, Francia, Grecia, Guatemala, Honduras, India, Indonesia, Israel, Italia, Japón, Luxemburgo, México, Nicaragua, Nueva Zelandia, Panamá, Paraguay, Polonia, Puerto Rico, Reino Unido, República Checa, República Dominicana, Rusia, Serbia y Montenegro, Singapur, Sudáfrica, Suecia, Suiza, Uruguay y Venezuela. La migración peruana se caracteriza por la dispersión en varios continentes y la creación de redes, y lazos entre los muchos países y ciudades que habitan.

Peruanos en cifras

No existen cifras oficiales sobre el número de peruanos en el exterior. La falta de encuestas especializadas en el tema impide hacer una proyección estadística confiable de su número en la diáspora. Sin embargo, la Cancillería de relaciones exteriores del Perú, estima que el numero de peruanos que viven en el exterior va entre el 1'800,000 y 2'200,000 de personas. Un reciente reporte indica que 1'940,817 es el numero de peruanos que migraron al exterior y no retornaron entre 1990 y 2007, según la publicación "Perú: estadística de la Migración Internacional de Peruanos 1990-2007, del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), la Dirección General de Migraciones del Perú (Digemin), la Organización Internacional para las Migraciones (OMI) y la Cancillería de la Republica del Perú.

En un reciente estudio de la Migración Internacional de Peruanos 1990-2007, del Instituto Nacional de Estadística e Informática indica que entre 1990-2007, 1'940.817 peruanos emigraron al exterior legalmente: América 1'299,395 de ellos 665,616 mujeres y 633,769 hombres, Europa 551,189 peruanos, 282,349 mujeres y 258,840 hombres, Asia 76,700 peruanos, 39,290 mujeres y 37,410 hombres y hacia Oceanía y África 13,543 peruanos, 6937 mujeres y 6,605 hombres.

He preferido denominar "cifras" y no estadística para determinar los estimados de peruanos que viven en la diáspora, porque no existen cifras oficiales, además la cifra de peruanos que emigraron del Perú con una identidad falsa y/o una nacionalidad falsa, (español, chileno, japonés) incrementa el número de peruanos viviendo en el exterior. Por lo que para nadie es un secreto a voces: el tráfico de ilegales, y el robo de identidad en las calles de Lima, el conseguir un pasaporte con una identidad y nacionalidad falsa, para salir del Perú. No existen cifras oficiales; pero se estima que un 17% a 22% emigran con una identidad falsa; el vacío en el movimiento de entrada y salida de extranjeros. (Informe Técnico N# 6 Junio 2008 INEI). Lo que nos con lleva a estimar una cifra aproximadamente de 2'200,000 a 3'000,000 de peruanos en el exterior.

La migración como un proceso transcultural y las remesas.

Actualmente se concibe la migración como un proceso transcultural, y su caracterización se sirve del concepto de transnacionalismo para su mejor comprensión. Las diásporas son las formas más antiguas de construcción de espacios sociales transnacionales. La vida transnacional y las formas culturales de los peruanos surgen, desaparecen, cambian y se reproducen a lo largo del tiempo tanto dentro como fuera del espacio nacional.

En los últimos dieciocho años se observa un crecimiento importante de la migración de peruanos y peruanas al exterior con diversos destinos. Así es en el periodo de 1990 -2007 1'940,817

peruanos salieron del Perú. La emigración de peruanos se ve corroborada por la emisión creciente de pasaporte, y el crecimiento de remesas que envían los peruanos residentes en el extranjero a sus familias en el Perú. Lo que un envío de remesas al Perú de aproximadamente 14 millones según el estudio del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), en un promedio mensual de \$170.00 destinados al consumo y ahorro por familia en mas 400,000 hogares-familias del Perú receptores de remesas en los departamentos del Callao (12.5%), Lima (11.4%), La Libertad (8.8%), Ancash (6.7%), Arequipa (5.4%), Lambayeque (5.0%), Ica (4.9%), Madre de Dios (4.1%), Loreto (3.8%), y Junín (3.6%), entre otros.

Otro factor de homogenización, pero sin embargo singular a los migrantes dado solamente en el espacio diaspórica, es el envío de remesas a familiares. Es un fenómeno tan particular, según las reglamentaciones y grados de dificultad de envío en el país de acogida, que resulta comprendido en su totalidad solamente por los migrantes. Los familiares en el Perú, rara vez comprenden todo lo difícil que puede resultar el envío de las mismas y a pesar de eso significan una cantidad monetaria impresionante en las economías de algunos países, como en Centroamérica. La recesión económica en Estados Unidos ha representado la pérdida de numerosos puestos de trabajo y con eso la merma de los envíos de remesas. La alimentación mutua en ambos cabos de este suceso es obvia.

Peruanos con falsas nacionalidades: inmigración ilegal

En el periodo de 1994 – 2007 la DIGEMIN emitió un total de 3'726,144 pasaportes. Cabe señalar que las cifras solo indica la migración legal de peruanos que obtuvieron un pasaporte y

fueron registradas sus salidas al exterior de peruanos de 1'940,817. Otro elemento importante es la migración ilegal, manejada por las mafias de traficantes de indocumentados con identidades falsas, según diversos estudios el número puede duplicar a la migración legal. El robo de identidad y el uso de pasaportes falsos operado a través de las mafias establecidas en el centro de Lima y Miraflores. El individuo obtiene un pasaporte usualmente con la identidad española, para evitar la solicitud de una visa, o un pasarte chileno y obtiene una visa bajo la nacionalidad chilena; además solicitan un pasaporte con su identidad real de peruano/a. Esto se puede percibir por el número alto de pasaportes emitidos oficialmente (3'726,144 pasaportes) y el número de personas que viajaron al exterior oficialmente (1'940,817 salieron al exterior). El pasaporte oficial peruano es usado cuando arriban al país de destino, mientras que realizan el movimiento migratorio con una identidad falsa hasta el destino final usando la modalidad de escalas por país. Esta nueva modalidad de migración ilegal es la más frecuente usada por las mafias de coyotes peruanos, donde el pasaporte es obtenido directamente de las embajadas por empleados inescrupulosos.

Redes sociales canales de comunicación

Las redes sociales son formas de interacción social, espacios sociales de convivencia y conectividad. Se definen fundamentalmente por los intercambios dinámicos entre los sujetos que las forman. Las redes son sistemas abiertos y horizontales, y aglutinan a conjuntos de personas que se identifican con las mismas necesidades y problemáticas. (Redes. Una aproximación al concepto Marta Rizo García) Por tanto, se erigen como una forma de organización social que permite a los inmigrantes potenciar sus recursos y contribuir a la resolución de sus problemas.

Actualmente el estudio ha registrado 1,395 redes sociales peruanas en 57 países donde residen peruanos.

Red	Sociales Peruanas en el Exterior Por País de Residencia
País	Red Social #
Estados Unidos	267
Argentina	59
España	112
Italia	129
Chile	27
Japón	76
Venezuela	90
Bolivia	64
Brasil	25
Ecuador	16
Alemania	68
Canadá	38
Francia	51
Australia	24
México	31
Colombia	19
Suiza	44
Suecia	35
Reino Unido	75
	por Jorge Y Gonzales-Lara, 2009 uentes: Boletin de New York

El elemento denominador en la diáspora peruana es la formación de redes sociales. El patrimonio cultural de los peruanos en el exterior refleja en la identidad músico-cultural-gastronómica, en la memoria colectiva de los peruanos que viven en la diáspora y se refleja en los espacios ambivalente que ocupan los inmigrantes peruanos, cuya lealtad nacional hacia la comida peruana, la música criolla, el vals peruano, la música andina y la literatura peruana se encuentra dividida entre el Perú y el país de residencia.

Estas lealtades transnacionales se expresa en la nostalgia nacional, el recuerdo del barrio, los mitos mágico-religiosos, el culto al Cristo morado, la comida criolla y las jaranas de antaño.

Estas redes sociales, se cristalizan creando un espacio en donde los inmigrantes peruanos despliegan sus capacidades políticas, culturales, sociales y económicas, con la finalidad de tener una mayor inclusión y autonomía en la sociedad receptora. Los enclaves socio-culturales nos permiten comprender los mecanismos de reproducción social de la identidad en el entorno de los inmigrados. Es decir la identidad colectiva se mantiene en los enclaves a partir de formas de organización grupal que generan empatía entre los actores, creando lazos y compromisos sociales recíprocos al interior de la solidaridad mecánica; generado a su vez, diferenciación social hacia el exterior. Esto permite que definan las fronteras grupales o limites simbólicos de la acción social colectivamente reconocida.

La diáspora peruana reafirma el concepto de peruanidad reincorporando en la tradición cultural un elemento de nostalgia de identidad colectiva, incorporando lo andino, lo afro-peruano, las tradiciones religiosas de la colonia, la gastronomía peruana, la tradición africana, la tradición china-cantonesa, como la tradición española y occidental. La revalorización de las tradiciones culturales retroalimenta la construcción de peruanidad como identidad de la diáspora. Esto se visualiza claramente en los estereotipos: ser "indio", ser "cholo", ser "blanco, ser "negro", ser

"mestizo", son estereotipos propios de la sociedad peruana que se diluyen; y lo mestizo se convierte en realmente en una etiqueta cultural. La peruanidad como identidad colectiva se revaloriza y se convierte en un hibrido: el ser peruano en la diáspora.

Nuestro estudio ha registrado 1,395 redes sociales de peruanos en el mundo, entre ellas asociaciones religiosas, regionales, étnicas departamentales, deportivas, culturales, profesionales, agrupaciones políticas, folklóricas (música andina, música criolla, música afro-peruana, y música chicha) asociaciones de profesionales, clubes sociales y cámara de comercios.

Los flujos migratorios de la comunidad peruana se caracterizan por la configuración de redes sociales, así como actividades y patrones que vinculan la sociedad de origen con la receptora. El transnacionalismo es uno de estos marcos, herederos de la globalización, que nos permite explicar las características de la redefinición del concepto peruanidad en el entorno de la globalización de la cultura y el concepto de la diáspora peruana como el espacio social trasnacional, que refleja el espacio ambivalente que ocupan los inmigrantes peruanos como minoría cultural y cuyas lealtades nacionales están divididas entre el país de origen y el país de destino y residencia. Y es en la continuidad del vinculo con el lugar de origen lo que caracteriza a una diáspora, aunque este lugar sea imaginario, real y muchas veces místico, puesto que dota a los miembros de una comunidad dispersa en búsqueda de nuevas y mejores oportunidades, con un punto de arraigo identitario, -música, cultura, las variedades lingüísticas del castellano en el Perú, la gastronomía peruana- y a la vez lo distingue de otros grupos de inmigrantes.

Transnacionalismo, transculturación y las redes socio-culturales

Actualmente se concibe la migración como un proceso transcultural, y su caracterización se sirve del concepto de transnacionalismo para su mejor comprensión porque la migración no es un proceso individual, sino grupal, ya que las decisiones para migrar están habitualmente tomadas en un contexto colectivo, fundamentalmente en la familia. Los flujos migratorios que unen los países de origen y de destino son a través de las redes sociales. El concepto de los enclaves socio-étnico-cultural se ajusta con gran precisión al momento de hacer inteligibles los mecanismos y procesos por medio de los cuales la inmigración toma cuerpo en el país receptor. Es a través de las redes sociales que la diáspora peruana toma cuerpo.

Las redes sociales (enclaves socio-étnico-culturales) no tienen por qué estar fuertemente institucionalizados, sino que puede ser un conjunto de relaciones que giran en torno a algún principio organizativo subyacente a la misma. Esto hace que los enclaves sociales se presenten en formas distintas y que presten servicio a distintas funciones. El surgimiento, mantenimiento y continuidad de las asociaciones de inmigrantes, constituye tanto un ámbito como un mecanismo de preservación de la identidad.

Las redes socio-culturales nos permitirán entonces, comprender los mecanismos de reproducción social de la identidad en el entorno de los inmigrados. En estos casos, la identidad se mantiene en los enclaves a partir de formas de organización grupal que generan empatía entre los actores, creando lazos y compromisos sociales recíprocos al interior de solidaridad mecánica; generando a su vez, diferenciación social hacia el exterior. Esto permite que definan las fronteras grupales o límites simbólicos de la acción social colectivamente reconocida.

Las instituciones sociales de enclave tienen como finalidad el mantenimiento del estilo históricocultural común de identidad, que al contacto con la nueva sociedad, y la nueva matriz identitaria y nuevo estilo cultural, conforma a la neo cultura. Se mantienen las instituciones, se adoptan nuevos valores, se mantiene el principio básico de la solidaridad mecánica ya que sirve de cemento invisible para cohesionar al grupo, permitiendo el auto adscripción. Sin embargo, las valoraciones personales sobre ciertos rasgos culturales cambian, se adoptan elementos de la cultura de masas y se van asimilando elementos ideológicos del stablishment y de la globalización, a las formas de conducta individual y de acción social sobre todo hacia el exterior.

Para un mejor entendimiento la teoría transnacional se constituyó como una herramienta que permite comprender las migraciones de las últimas décadas de la globalización. Este concepto atraviesa sociedades teniendo en cuenta dos parámetros fundamentales:

- a) Los migrantes vinculan su país de origen con el país receptor a través del mantenimiento de relaciones sociales en ambos lados de las fronteras y construyendo un "espacio social transnacional"; y
- b) Que la migración posee un carácter dinámico denominado "proceso transnacional", que pone en relieve la construcción de campos que cruzan los bordes geográficos, culturales y políticos. Los transmigrantes mantienen y desarrollan múltiples relaciones –familiares, económicas, sociales, organizacionales, religiosas y políticas. (Basch et.al.1994: 7).

El "transnacionalismo" es definido como el proceso por el cual los migrantes construyen estos campos sociales que unen sus propias comunidades y sociedades de origen con las de asentamiento (Glick Schiller, Basch y Blanc-Szanton, 1992).

El voto transnacional

En esta ocasión, se plantea una reflexión en torno a los efectos de los vínculos y prácticas transnacionales generados por los migrantes en la articulación social, política y económica de la sociedad global contemporánea. En especial el voto transnacional de la diáspora peruana como un fenómeno trasmigracional. El voto transnacional se caracteriza en tres aspectos:

- El migrante se vinculada a través del voto transnacional en el cambio decisiones entre el país de residencia y su país de origen, manteniendo relaciones sociales y políticas construyendo un espacio transnacional simbólico e imaginario.
- El migrante a través del ejercicio del voto transnacional le otorga un carácter dinámico en la participación política electoral, en el cual reproduce sus expectativas por los cambios sociales.
- El migrante se afirma a través del voto transnacional a partidos que ofrecen discursos políticos más estables, la brecha derecha e izquierda es remplazada por la búsqueda del bienestar del país, y el discurso globalizador donde se sienten representados todos los sectores sociales, este puede ser imaginario o simbólico y muchas veces un

mundo mágico maravilloso y se potencia en las experiencias positivas de la inmigración y la globalización informativa.

El voto representa una historia migratoria

La identidad de la gente se expresa cada vez más en un ámbito territorial distinto del Estado nación moderno: con fuerza como en el caso de Cataluña, Euskadi o Escocia, naciones sin Estado, o con acentos más matizados como en el caso de identidades locales o regionales en casi toda Europa; (¿Fin del Estado nación? Manuel Castells)

Hace dos décadas que el Perú sufrió uno de los momentos más difíciles y tormentosos de su historia una época en que la grieta entre el Perú Legal y el Perú profundo se abrió, adoptando caracteres de lo más violentos. Una violencia que fue cuajándose en el transcurrir de la historia republicana del Perú y que terminó con uno de los mayores derramamientos de sangre y miles de desplazados que fueron forzados a emigrar voluntariamente e involuntariamente al exterior.

Tratando de cerrar esa herida se formó la Comisión de la Verdad y Reconciliación que entre sus páginas señala:

"La toma de conciencia de la magnitud del daño causado a nuestra sociedad debe llevarnos a todos a asumir parte de la responsabilidad, aún cuando pueda y deba diferenciarse según grados. No solo la acción directa de los protagonistas, sino también la complicidad silenciosa o la desidia de muchos han contribuido a su manera a promover la destrucción de nuestra convivencia social. Debemos reconocer, pues, la naturaleza ética del compromiso por la reconciliación, es decir, debemos admitir que las cosas pudieron ocurrir de otra manera y que muchos no hicimos lo suficiente para que así fuese". (Comisión de la Verdad y la Reconciliación. Pág. 20)

Las migraciones de fines del siglo XX y siglo XXI tienen una dimensiones diasporicas. La diáspora peruana surge en un mundo de migraciones globales, refugiados, asilados políticos, refugiados económicos, fuga de talentos, entre otros que tiene como principales sujetos a personas que se desplazan por el mundo. La diáspora peruana ha definirse en un mundo de las migraciones globales, entre otros tiene como principales sujetos a personas que se desplazan por el mundo; y vinculadas con el proceso de globalización, independientemente de la raza o clase social, así como por otros grupos de inmigrantes.

Peruanos registrados para votar elecciones 2006 Por país de residencia		
Estados Unidos	593,165.00	
España	252,995.00	
Japón	71,784.00	
Italia	119,557.00	
Argentina	271.995.00	
Venezuela	59,399.00	
Chile	180.544.00	
Bolivia	51,572.00	
Brasil	39,195.00	
Ecuador	33,663.00	
Fuente: Migración Internacional de F	orge Y Gonzales-Lara Peruanos 1990-2007, del Instituto Nacional de ica e Informática	

Cada voto representa una historia migratoria, una decisión de vida. En cada diáspora de peruanos en el exterior, por pequeña que sea, es una historia por contar. Las diásporas, esas comunidades de cientos de migrantes que viven fuera de las fronteras de sus países de origen, desafían la concepción tradicional del Estado-nación y obliga a pensar en políticas que no se queden en lo nacional, sino contemplen estrategias transnacionales. Es decir la definición clásica de "migrante" ya no puede derivarse única y exclusivamente de la condición de residencia del individuo, esto es, de la ubicación de su residencia habitual a uno u otro lado de la franja fronteriza. Por el contrario, a la condición migratoria ha de definirse más bien a partir de la incorporación y participación del individuo en un sistema transnacional de redes sociales. El ejercicio del voto transnacional ejercita el derecho a tomar decisiones desde el país de residencia a su país de origen, este ejercicio es una simbología a los cambios imaginarios o reales en términos del ejercicio de la democracia y la búsqueda de bienestar real o/y imaginarias en la distribución de las riquezas, y la migración como una experiencia positiva de la diáspora.

El transnacionalismo se ha convertido en un elemento característico de las migraciones y en un eje de análisis clave para entender el fenómeno migratorio contemporáneo. Ciertamente, aunque las prácticas transnacionales entre los migrantes no son nuevas, resulta novedosa la capacidad de la perspectiva transnacional de proporcionar una mira que permita observar de otra manera los movimientos migratorios, en su doble condición de consecuencia y causa de las grandes transformaciones que experimentan nuestras sociedades. En este caso el Perú y la diáspora peruana.

Del mismo modo, el concepto transnacionalismo no se limita únicamente a los fenómenos relacionados con la migración sino que apela a un amplio conjunto de acciones, procesos e instituciones que transciende las fronteras de los estados y/o de las comunidades nacionales.

Los gobiernos de los países latinoamericanos, tienen la necesidad de diseñar políticas novedosas que les permitan potenciar la relación con sus diásporas en Estados Unidos y otros países con una presencia de sus connacionales. Tanto las dimensiones como el impacto que tienen las mismas en la vida nacional hacen cada vez más evidente que en esta era de globalización informativa y acelerada migración, no se puede gobernar de espaldas a estas comunidades. (Rafael Fernández de Castro. Migrantes, votos, remesas: Las diásporas transnacionales.)

Las Remesas y el voto transnacional

Las remesas son cantidades de dinero enviadas por inmigrantes a sus países de origen. Las cantidades anuales de dinero son tan inmensas que en algunos países han desplazado a las exportaciones tradicionales como la principal fuente de ingresos de la economía nacional.

A nuestro entender, sin embargo, se trata además de una necesaria expansión y ampliación del concepto mismo de "migración". Si hubo un tiempo en que podíamos delimitar la migración como el flujo de individuos y fuerza de trabajo, hoy en día es claro que debemos ampliar su contenido incorporando la movilidad e intercambio de bienes culturales, información, y recursos materiales.

Al migrar, en su propio desplazamiento, el individuo no sólo lleva consigo su persona y su fuerza de trabajo, sino que también lleva con él su cultura y su capital social. La migración así, no es sino una forma particular en que las redes y el capital social y cultural de una comunidad se

expanden y consolidan en espacios cada vez más amplios y distantes. Es en este contexto, que la diáspora peruana se ha venido desplazando, y las remezas económicas son el resultado de la acción social-económico-laboral en el país de residencia. Las remesas se han constituido en la piedra angular de sostenimiento y corredor económico entre los migrantes que desarrollan múltiples relaciones: familiares, económicas, sociales, organizacionales, religiosas y políticas.

La diáspora peruana en cifras se estima en 3'000,000 millones de peruanos y peruanas dispersos en 58 países entre ellos: Alemania, Argelia, Argentina, Australia, Austria, Bahamas, Bélgica, Belice, Bielorrusia, Bolivia, Brasil, Brunei, Bulgaria, Canadá, Chile, China, Chipre, Colombia, Corea, Costa Rica, Cuba, Dinamarca, Ecuador, Egipto, El Salvador, Eslovaquia, España, Estados Unidos, Estonia, Finlandia, Francia, Grecia, Guatemala, Honduras, India, Indonesia, Israel, Italia, Japón, Luxemburgo, México, Nicaragua, Nueva Zelandia, Panamá, Paraguay, Polonia, Puerto Rico, Reino Unido, República Checa, República Dominicana, Rusia, Serbia y Montenegro, Singapur, Sudáfrica, Suecia, Suiza, Uruguay y Venezuela.

El cual representa un ingreso de remesas al Perú de aproximadamente 14 millones, en un promedio mensual de \$170.00 destinados al consumo y ahorro por familia en más de 400,000 hogares-familias del Perú receptores de remesas en los departamentos de Callao (12.5%), Lima 11.4%), La Libertad (8.8%), Ancash (6.7%), Arequipa (5.4%), Lambayeque (5.0%), Ica (4.9%), Madre de Dios (4.1%), Loreto (3.8%), y Junín (3.6%), y otros (1.1%).

Según el estudio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID- 2008) el envío de remesas de todo el mundo a Latinoamérica alcanzo aproximadamente a U\$66,500 millones de dólares en el año 2007, un 7% más que el año 2006. México sus remezas se totalizaron en U\$23,979 millones, el Brasil en U\$7,075 millones, Colombia fue el tercer país con total de remesas de U\$4,520 millones de dólares, Guatemala con un total de remesas U\$4,128 millones de dólares, El Salvador U\$3,695 millones de dólares, República Dominica U\$3,120 millones, Ecuador U\$3,805 millones y el Perú U\$2,900 millones de dólares en el año 2007 lo que represento el 2% PBI.

Según la información del Banco Central de Reserva del Perú (BCR), el monto de las remesas durante el 2006 fue de \$ 1,837 millones, mientras que en el 2007 la cifra se elevo a U\$ 2,131 millones y el pasado ano cerro en U\$ 2,437 millones, mostrado una tendencia ascendente. Según el BID, un 60% de personas que reciben las usan en gastos básicos y un 21% las destina a educación. Estos puentes simbólicos e imaginarios entre el país de residencia y el país de origen, creado por las remesas económicas a las familias y la economía peruana a través de los pagos de impuestos por las transacciones y el proceso de movimiento económico entre la banca internacional y la banca nacional; por que las remezas están destinadas a los gastos básicos de la familia y a la educación primariamente. En este sentido las comunidades transnacionales pueden entenderse como ámbitos de mediación en una doble acepción, que se configura y en los procesos sociales de la acción social: migrar, intercambios, flujos de información-Internet-blogs-reciprocidad, en términos de pasado y futuro, esto es en términos de la transformación de las condiciones en las cuales dicha acción social se desarrolla.

Las redes Socio-Culturales

Las diásporas son las formas más antiguas de construcción de espacios sociales transnacionales. En el caso de la diáspora peruana la forma de organización social y el símbolo son intrínsecos a cada grupo particular y las clasificamos por la identidad del grupo y la actividad que realizan:

- 1. Asociaciones o grupos de folclor andino,
- 2. Asociaciones departamentales o regionales, (étnicas)
- 3. Asociaciones o grupos de música afro-peruana,
- 4. Asociaciones o grupos de música andina,
- 5. Asociaciones de profesionales,
- 6. Asociaciones de Comercio.
- 7. Asociaciones de ayuda asistencial,
- 8. Asociaciones o grupos deportivos, y
- 9. Asociaciones Religiosas.

En este sentido un primer aporte es establecer el papel de los enclaves socio-étnico-culturales. Los enclaves socio-culturales son instituciones constituidas en los diversos estados y/o condados de los Estados Unidos donde existe una mayor presencia de peruanos. Estos enclaves se cristalizan, creándose un espacio en donde los inmigrantes despliegan sus capacidades políticas, culturales, sociales y económicas, con la finalidad de tener una mayor inclusión y autonomía en la sociedad receptora.

Existen registrado 241 organizaciones peruanas en los Estados Unidos, que las definiremos como enclaves socio-culturales que han venido sirviendo para la movilidad social de los peruanos y peruanas, además son centro de acopio de información: trabajo, como obtener información sobre los servicios sociales para los inmigrantes legales o indocumentados, son a su vez de enlaces de solidaridad entre diferentes generaciones de inmigrantes, especialmente a quienes las barreras del lenguaje a reducidos sus posibilidades en el proceso de integración; también vale decir es un vehículo que preserva la identidad y la peruanidad; centro de intercambio de información, y centros de información para negocios y comercio.

Es en estos enclaves socio-culturales donde el emigrante peruano y peruana empieza a conocer el funcionamiento de la sociedad norteamericana a través de la historia oral de otros inmigrantes y experiencias personales; y como enfrentar estos nuevos retos en la sociedad en una diversidad cultural y étnica.

Los enclaves socio-político-étnicos-culturales definen a los emigrantes de primera y segunda generación como transmigrantes⁴. El transmigrante es aquél migrante que puede participar

_

⁴ El transnacionalismo es una perspectiva teórica que se empezó a desarrollaren la década de los noventa con los trabajos de investigadores como Glick-Schiller, Bach y Szantón-Blanc en 1992 (Mendoza, 2003), quienes lo definen como el proceso por el que los inmigrantes desarrollan campos sociales que conectan su país de origen con su país de residencia. Los inmigrantes que desarrollan tales campos sociales son designados "Transmigrantes". Los Transmigrantes elaboran, activan y mantienen múltiples relaciones familiares, económicas, sociales, organizacionales, religiosas y políticas a través de las fronteras. Para ello utilizan redes sociales que los conectan con dos o más sociedades simultáneamente. Otros autores sostienen quela noción de transnacionalismo designa un área de investigación acotada y delimitada por "ocupaciones y actividades que requieren de contactos sociales habituales y sostenidos a través de las fronteras nacionales para su ejecución" (Portes, Guarnizo y Landolt, 2003:16); los principios básicos de esta noción son la regularidad de estos movimientos y la intensidad de los intercambios de distintos objetos y mercancías entre los inmigrantes y ciudadanos residentes en los países expulsores y receptores, lo

activamente en la vida económica, social, y política del país de origen y del de destino, al mismo tiempo. Vale decir, no todos los migrantes peruanos son *transmigrantes*.

El fenómeno de transmigración es eminentemente en la primera y segunda generación, porque, para la tercera generación, los individuos se asimilan más a la cultura del país de acogida a diferencia del país que proceden y pierden el interés en interactuar en esa última sociedad. A diferencia de la asimilación cultural, es la manera como se señala al proceso de integración de un grupo étnico-cultural tal como los inmigrantes, grupos étnicos minoritarios y otros dentro de lo que se tiene establecido como lo común a una comunidad mayor o dominante. La presunción de que dichos elementos generales son la garantía de la convivencia cultural dentro de un estado o territorio, es la que motiva el inicio de dicho proceso.

En este proceso, el grupo que es absorbido y pierde por lo general su originalidad de manera parcial o total como sus maneras de hablar, su dialecto, sus peculiaridades en el habla, sus modos de ser y otros elementos de su identidad cultural cuando entra en contacto con la sociedad y cultura dominante.

El otro aspecto de asimilación cultural se da con la llegada de los inmigrantes y refugiados a otras naciones. El proceso puede ser complejo, porque no siempre estos grupos de personas desean asimilarse al país en donde se encuentran, sino que muchos prefieren defender la cultura propia de sus lugares de origen, aspecto que puede traerles dificultades como marginación y el rechazo.

Otros realizan el proceso de asimilación⁵ de manera parcial y pragmática, es decir, asumen los elementos culturales dominantes en sociedad y conservan sus manifestaciones propias en el

que genera nuevas formas de transacciones culturales, económicas, sociales, políticas, y una multiplicidad de actividades que traspasan las fronteras nacionales (Portes, Guarnizo y Landolt, 2003:18-19). Sin embargo, tenemos varios problemas en estas definiciones de lo transnacional, ¿por qué?: Primero, porque define como su eje de análisis las "actividades transnacionales", pero no explica cómo se producen. En segundo lugar, porque se enfocan en la regularidad de los movimientos que realizan los inmigrantes entre dos o más comunidades políticas, pero no explican los factores que producen y dan sentido a dichas actividades. Y se habla de remesas, viajes de negocios, actividades religiosas, cabildeos antelas autoridades de los estados de origen y de recepción, pero no se construyen argumentos que expliquen la producción de esas actividades. Otra debilidad de los argumentos planteados en torno al transnacionalismo consiste en la ausencia de un dispositivo teórico que permita relacionar las actividades políticas de los inmigrantes con relación a los estados de residencia y de origen. En este sentido es útil la propuesta de Faist (1999), quien propone el concepto de espacios sociales transnacionales, entendidos como el resultado de combinaciones de vínculos sociales y simbólicos, redes de organizaciones, posiciones de redes y organizaciones que se encuentran ubicadas en dos lugares localizados en contextos geográficos y políticos distintos. Estos espacios pueden ser tipificados a partir de dos indicadores: la intensidad de las redes y el tiempo que llevan funcionando.

22

⁵ La asimilación es también el estado de cambio. Esto ocurre por lo general con los inmigrantes. Cuando nuevos inmigrantes llegan al país, las personas que los rodean tratan de cambiarlos en lo que esa sociedad espera que ellos sean. Tarde o temprano los inmigrantes dejan de lado ciertas prácticas que les identificaban con su propia cultura y se vuelven algo similar a todos los demás a causa de la asimilación. La asimilación ocurre también en los casos de colonización.

ámbito íntimo. Otros en cambio se muestran completamente abiertos a asumir la cultura que los acoge y olvidan con frecuencia sus orígenes llegando incluso a renegar de ellos. Lógicamente los niños son los más abiertos a la asimilación cultural.

En la época contemporánea, el tema de la asimilación cultural de los inmigrantes es común en países industrializados en donde llegan cientos de inmigrantes de países en vías de desarrollo que no sólo se constituyen en una fuerza de trabajo, sino que traen consigo sus propias manifestaciones culturales y lenguas. El elemento cultural que resulta más conflictivo es sin duda el de la religión al cual los grupos humanos se aferran con mayor fidelidad.

El surgimiento de los enclaves socio-culturales, son un mecanismo de mantenimiento y continuidad de las asociaciones de migrantes, constituye tanto un ámbito como un mecanismo de preservación de la identidad". (Güemes, 1984, 132). Hasta aquí la cita de lo que es un enclave, y que nos permitirá entonces, comprender los mecanismos de reproducción social de la identidad en los entornos urbanos por parte de los emigrantes peruanos en los Estados Unidos.

En estos casos, la identidad se mantiene en los enclaves a partir de formas de organización grupal que generan empatía entre los actores, creando lazos y compromisos sociales recíprocos al interior de los enclaves de solidaridad con el país de origen; generando a su vez, diferenciación social hacia el exterior. Esto permite que definan las fronteras grupales o límites simbólicos de la acción social colectivamente reconocida.

En el caso de los inmigrantes peruanos podemos observar una dicotomía en el proceso de interacción cultural de manera parcial es decir asumen elementos de la cultura dominantes pero a la vez conservan sus manifestaciones propias en el ámbito intimo de la comunidad, una expresión son los enclaves socio-culturales a través de las diversidad de organizaciones peruanas: organizaciones asistenciales de ayuda a Perú, organizaciones religiosas, organizaciones deportivas, organizaciones étnico⁶ culturales, organizaciones folklóricas, entre otras.

Los Enclaves étnicos

Los grupos étnico o etnia: con este nombre se designa a un grupo humano que posee rasgos físicos y biológicos similares, además de compartir tradiciones históricas, lengua, cultura, creencias y valores, es decir, un grupo que forma una comunidad socio-cultural forjada históricamente. Las etnias poseen un árbol genealógico evolutivo común, y se asientan sobre relaciones de parentesco y de herencia que se remontan hacia lejanas épocas del pasado. No hay

⁶ Los enclaves étnicos son grupos de hablantes de una misma lengua que pueden tener una o todas las características siguientes: formar grupos compactos y aislados del resto de la población, localizados en asentamientos cercanos o en la misma colonia, barrio o vecindad; trabajar en las mismas actividades; recrear muchas de sus pautas culturales en sus nuevos asentamientos, tales como el vestido, la lengua, formas de vida, de alimentación, etc.; mantener vínculos con sus comunidades de origen que pueden ser de diferente índole: visitas periódicas a la comunidad y participación en las fiestas, aportación de dinero para mejoras en el pueblo, mantenimiento de su casa o tierras y para bautizar a sus hijos en la comunidad, y hasta tener formas organizativas formales de vinculación que les permite incidir en la vida comunitaria.

que confundirla con el concepto de 'raza' ya que éste designa la existencia de unos rasgos genéticos que son comunes y exclusivos de un grupo humano.

Sin embargo, dentro de cada raza existen numerosas etnias, ya que muchos de los grupos humanos que constituyen una raza han tenido una experiencia histórica y cultural exclusiva, diferente de otras experiencias vividas por el resto de los grupos.

Muchas de las organizaciones peruanas en los Estados Unidos comparten las tradiciones, históricas, lengua, cultura creencias y valores. Algunas de ellas se remontan hacia las épocas a del pasado. En Atlanta, la Cámara de Comercio de Georgia, la Hermandad del Señor de los Milagros, la Asociación Peruana Americana, la Hermandad del San Martín de Porres y la Asociación de Residentes de Huancayo. En Boston, la Comunidad Peruano América, la Comunidad Peruana de Massachusetts, la Asociación de Peruanos Unidos y la Asociación Inca Runa. En Carolina del Norte, La Asociación Peruana de Carolina del Norte y te Unirte Peruvian Asociación of Nashville. Estas organizaciones comparten la tradición religiosa y la nostalgia peruana y construyen una memoria colectiva con la diáspora.

El estudio nos revela que las 9 formas de organización 3 son las principales organizaciones que reafirma la identidad colectivamente son las Asociaciones Religiosas, (La Asociaciones del Hermandad del Señor de los Milagros⁸ y la Hermandad de San Martin de Porres es interesante detenernos en la Hermandad de San Martín de Porras⁹, porque es un santo negro, el cual es

⁷ Raza: desde el punto de vista biológico, raza es cada uno de los grupos en los que se divide una especie orgánica, siempre que los individuos que pertenezcan a esos grupos posean ciertos caracteres genéticos comunes que se transmiten de generación en generación. Existen, por tanto, razas humanas y razas animales. La definición antigua de raza humana era la siguiente: cada una de la clases en que se agrupaban los seres humanos, fundamentalmente a causa del distinto color de su piel (raza blanca, negra, amarilla, etc.), del tipo de pelo, de las proporciones generales del cuerpo, y de la forma de la cabeza y la cara. Sin embargo, los científicos actuales consideran que esa definición tradicional es poco precisa y tremendamente ambigua, porque está sujeta a numerosos errores de apreciación. Con el desarrollo y evolución de la genética, se ha intentado dar una definición de raza que cumpla con criterios científicos: raza sería la existencia de un grupo con caracteres genéticos propios y diferenciados de los de otros grupos humanos, que se conservarían a lo largo de la historia a través de una reproducción endogámica (mantener relaciones sexuales reproductivas exclusivamente con individuos de la misma raza o población).

⁸ La Hermandad del Señor de los Milagros de Nazarenas, es una <u>cofradía</u> integrada por hombres y mujeres, devotos católicos de <u>Cristo</u> Jesús, bajo la denominación de <u>Señor de los Milagros</u>. Su fecha de fundación, se considera el <u>14 de setiembre</u> de <u>1671</u> en Lima, Perú. Cuenta con un Director Espiritual y está dirigida por un Mayordomo General, elegido por el <u>Arzobispo de Lima</u>, "Hermano Mayor", al igual que a los miembros del Directorio General, tiene a su cargo los recorridos procesionales tradicionales en el mes de <u>Octubre</u>, en <u>Viernes Santo</u> así como las procesiones extraordinarias. Está conformada por veinte Cuadrillas, un Grupo de Sahumadores y un Grupo de Cantoras. También cuenta con Hermanos Honorarios, una Rama de Auxilios Mutuos y una Hermandad Infantil.

⁹ San Martín de Porres nació en <u>Lima</u>, <u>9 de diciembre</u> de <u>1579</u> – <u>3 de noviembre</u> de <u>1639</u>) es un <u>santo peruano</u> de la orden de los <u>dominicos</u>. Fue el primer <u>Santo negro</u> de <u>América</u> y es el Patrón Universal de la Paz. Conocido también como "el Santo de la Escoba" por ser representado con una escoba en la mano como símbolo de su humildad. Fue hijo de un noble español de la <u>Orden de Alcántara</u>, Don Juan de Porres (o Porras según algunos) y de una negra liberta, Ana Velázquez, natural de <u>Panamá</u> que residía en <u>Lima</u>. Su padre, debido a su pobreza, no podía casarse con una mujer de su condición, lo que no impidió su amancebamiento con Ana Velásquez. Fruto de ella nació también

venerado por generaciones de origen mulato. Las hermandades religiosas peruanas fortalecen la identidad religiosa de los peruanos en la diáspora, los valores de culturales que se expresan a través de la interacción social expresa grados sociales, estableciendo campos de acción que se expresan mediante la diferenciación del statu quo social.

La interacción social resultante de la dinámica, expresa grados sociales, estableciendo campos de acción que se expresan mediante la diferenciación del statu quo social. En la interacción social, se va a observar a los individuos y como estos influyen mutuamente y adaptan su comportamiento frente a los demás. Cada individuo va formando su identidad específica en la interacción con los demás miembros de su campo social en la que tiene que acreditarse. ¹⁰ En Georgia las organizaciones: La Asociación Peruano Americana de Georgia y la Asociación de Residentes Huancayo-Perú.

Las redes comerciales

Otra son las Asociaciones de Cámaras de Comercio peruanas en las Estados Unidos demuestra que no sólo la actividad comercial era lo que le interesaba a cada peruano que ejerce el comercio , sino que además una gran preocupación por organizarse e impulsar su actividad comercial a través de un organismo representativo, lo que en la actualidad se traduciría lo que es la Cámara de Comercio como Asociación o Institución que a nivel local, provincial, nacional o internacional, agrupa a los comerciantes (sean importadores, exportadores, industriales, mayorista, minoristas, etc.) con el objeto de proteger sus intereses, mejorar sus actividades comerciales sobre la base de la mutua cooperación y promover su prosperidad, así como también la de la comunidad en la cual se halla asentada. En Chicago existen 15 organizaciones: Te

Juana, dos años menor que Martín. Nacido en el barrio limeño de San Sebastián, Martín de Porres fue bautizado el 9 de diciembre de 1579. El documento bautismal revela que su padre no lo reconoció, pues por ser caballero laico y soltero de una Orden Militar estaba obligado a guardar la continencia de estado. Hacia 1586, el padre de Martín decidió llevarse a sus dos hijos a Guayaquil con sus parientes. Sin embargo, los parientes sólo aceptaron a Juana quien no había heredado la tez morena de su madre, y Martín de Porres hubo de regresar a Lima, donde fue puesto bajo el cuidado de doña Isabel García Michel en el arrabal de Malambo, en la parte baja del barrio de San Lázaro, habitado por negros y otros grupos raciales.

¹⁰ La sociología de las migraciones se configura como una disciplina que estudia los fenómenos migratorios y que pone en relación directa a la Sociología con otras disciplinas como la Economía, puesto que intentar explicar un fenómeno tan complejo como el de los movimientos de personas desde una región a otra no puede hacerse si no es desde esta complementariedad de disciplinas. La sociología es una ciencia que estudia la sociedad humana, entendida como el conjunto de individuos que viven agrupados en diversos tipos de asociaciones, colectividades e instituciones. Más concretamente, su objeto de investigación son los grupos sociales, sus formas internas de organización, su grado de cohesión y las relaciones entre ellos y con el sistema social en general. En suma: la estructura social. La sociología tiende a la búsqueda de las interrelaciones entre los fenómenos sociales. De hecho, esta ciencia abarca aspectos de la realidad social más complejos y más vastos que las demás ciencias humanas, como la antropología, la economía, la historia, la psicología social, etc. Se entiende como un dinamismo social el fluir de las costumbres y creencias de una sociedad. El cambio se evidencia a través de las interacciones de cada persona con el resto social y como el conjunto afecta al individuo, marcando un comportamiento de comunicación global de sujetos relacionados entre sí. Las formas y convenciones de la dinámica social están marcadas por la historia y sujetas, por tanto, a un cambio permanente

Academice Liasen Peruviana- American Cultural Advancement (Alpaca), El Club Deportivo Íntimos de Chicago, el Club Alianza Lima, La Hermandad del Señor de los Milagros, the Peruvian Association of Central Indiana, the Peruvian Arts Society, Capitulo del Medio Oeste de Instituciones Peruanas, la Asociación Peruana del Gran Cincinnati, Ayuda al Hospital del Nino, Peruanos Unidos-Columbus, the Peruvian Art Society, the Peruvian American Chamber of Connmerce of Chicago y the Peruvian American Medical Society.

En Denver, Colorado existen aproximadamente 20 organizaciones: la Asociación Peruana de Kansas City, la Asociación Peruana de Preston, El Club Deportivo Defensor Evanston, La Hermandad del Señor de los Milagros de Denver, El Instituto de Estudios Vallejianos, la Asociación de Residentes Peruanos de North Colorado, El Club Peruano de Brigham Young University, la Comunidad Peruana de Omaha, el Club Alianza Lima de Sun Valley, the Denver Power Sport Academia, El Club Perú Denver, El Club Unión Canipaco, La Hermandad del Señor de los Milagros de Utah, La Asociación Deportiva Los Andes, Fraternidad Peruana de Utah, Asociación Peruana de Utah, Eagle Kuntur-Huasy Latín American Fundación, Canipaco Futbol Club, La Asociación para el desarrollo Eagle-Cóndor Humanitarian Andes y el Expreso Verde Huancayo. Las Asociaciones e identidades deportivas, estas organizaciones agrupan mayormente joven entre las edades de 18 a 36 anos. Los peruanos en el exterior viven agrupados en diversos tipos de asociaciones, colectividades e instituciones.

Estos lazos fortalecen la identidad en el exterior, la posibilidad de seguir manteniendo su idiosincrasia, los valores de su cultura, y la forma de ver la vida. Los clubes deportivos establecen campos de acción que se expresan mediante la interacción social, lazos de identidad, manteniendo su idiosincrasia en conexión con los miembros de la diáspora peruana y la construcción de la identidad colectiva.

El fenómeno transcultural: Las nuevas motivaciones de escribir sobre el Perú, desde una visión transnacional

La producción intelectual de escritores inmigrantes peruanos y peruanas es un nuevo fenómeno en las migraciones internacionales, y poco estudiado. Las nuevas motivaciones de escribir sobre el Perú, desde una visión transnacional, rompe todos los formatos, y ofrece una nueva vertiente y vigoriza las muestras literarias, contribuyen en la narrativa, poesía, critica, ensayo, testimonios y crónicas de los inmigrantes con ideas diferentes por que la migración ha resultado ser un proceso positivo, y de beneficio para el proceso creativo y aprender de los nuevos en tornos. En noviembre 29 del 2005 fue presentada la primera Antología en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara. El nuevo carácter de las literaturas transculturales y transnacionales. Esta antología producida en New York incluyo escritos que muestran diferentes vertientes, por escritores e intelectuales peruanos diásporos, cabe resaltar que la antología incluye escritos y muestras producidas en los Estados Unidos y otros trabajos producidos fuera de la antología por escritos peruanos diásporos marcan un nuevo elemento en el estudio en la migraciones internacionales y la migración peruana en Estados Unidos.

El entusiasmo sostenido del pionero, Isaac Goldemberg, que escribe, vive y produce en Nueva York y dirige el Instituto de Escritores Latinoamericanos donde se origina la Revista *Hostosiana*, y al trabajo del editor de Róger Santiváñez, se ha hecho posible esta importante muestra de literatura: *Escritores Peruanos en los Estados Unidos 1970-2005*.

La Antología de autores peruanos que han vivido o viven aún en los Estados Unidos, han contribuido a la narración, poesía, crítica y el testimonio, representando parte importante del quehacer literario peruano de las cuatro últimas décadas. La excelente Antología de Escritores Peruanos en los Estados Unidos 1970-2005, refleja las experiencias colectivas de la inmigración peruana como productores culturales diásporos e inmigrantes. Para nuestro estudio esta es un nuevo fenómeno poco estudiado de la producción literaria de los inmigrantes frente a la literatura establecida en el país receptor sobre la vida de los inmigrantes. El aporte de la literatura y la cultura es un tema a desarrollar, como esta literatura influyen en la interpretación de la inmigración en Estados Unidos. Una historia que busca fusionar la visión del inmigrante frente a la sociedad receptora desde la poesía, historia, crónicas, y literatura done más de 70 autores que destacan enteramente a la literatura peruana en los Estados Unidos.

La literatura en la diáspora comparte elementos en común, tales como la memoria, el problema de la identidad, de la búsqueda del yo y de la rearticulación de un sujeto inter-sectado Hoy la migración, la movilidad dentro y fuera de una región se han convertido en parte de lo cotidiano; las identidades se redefinen de otras formas, en términos de cultura, poder, inserción, influencia, acción y producción. El territorio o los territorios se construyen y reconstruyen permanentemente en la literatura diáspora. La transmigración, como fenómeno literario, es resultada y productora de la creación de circuitos de comunicación al interior de la escritura misma que transforma las "fronteras" de la representación y que se expresa, entrecruzadamente y negociadamente, en la creación del fenómeno literario. Por lo tanto, el lenguaje literario, dentro de la transmigración, es la traducción de la representación que realiza el sujeto en contacto dinámico con otra realidad y la propia que redistribuye los elementos de la composición del lenguaje. Todo lenguaje es representación y todo lenguaje literario es la configuración diferenciada, y particular, que se desarrolla en un conjunto de negociaciones conflictivas que abordan el terreno de lo simbólico y lo específico del fenómeno literario: género, prosa, tema, crónicas, etc. ¹¹ La Antología es reflejo de la idea, la nostalgia poética, la reconstrucción de la identidad como inmigrante, y la construcción de la nación más allá de las fronteras territoriales.

La gastronomía y la identidad diasporica La formación de espacios gastronómicos sociales

La gastronomía peruana se ha convertido en el aporte positivo de la migración peruana en el desarrollo del espacio social transnacional donde se origina una serie de prácticas y relaciones que dan origen a ese espacio 12. La migración peruana en Estados Unidos tiene una característica especial entre la diversidad de comunidades de inmigrantes y es en la comida peruana donde se reafirma los orígenes de la peruanidad y proveen el afianzamiento que cabalgan sobre más de dos culturas. La cocina fue el punto de encuentro natural de todas las culturas. En la cultura

¹¹ **Ritter Pulido**, Luis. <u>La literatura de la transmigración</u>. <u>En publicación seriada Tareas</u>, Nro. 113, enero-abril 2003. Cela, Panamá, R. de Panamá. P.p. 73-90. ISSN: 0494-7061

¹² Stefoni, Carolina. Gastronomía peruana en las calles de Santiago y la construcción de espacios transnacionales y territorios. Department de Sociologic, Universidad Alberto Hurtado. Chile

peruana la inclinación por el mestizaje que ha caracterizado la historia de la cocina y la gastronomía se ha convertido en aporte positivo de los inmigrantes peruanos.

Restaurantes de comida peruana en Estados Unidos Espacios sociales gastronómicos		
Ciudades	Restaurant #	
New York	109	
California	94	
Florida	59	
New Jersey	43	
Wisconsin	32	
Virginia	21	
Georgia	18	
Texas	16	
Illinois	12	
Connecticut	12	
Washington DC & States	6	
Maryland	5	
Colorado	5	
Arizona	5	
North Carolina	4	
Pennsylvania	4	
Puerto Rico	4	
Utah	4	
Delaware	2	
Indiana	2	
Massachusetts	2	
Minnesota	2	
Nevada	2	
Alabama	1	
Missouri	1	
Nebraska	1	
Oregón	1	
Oklahoma	1	
Ohio	1	
Rhode Island	1	
South Carolina	1	
Tennessee	1	
TOTAL	411	
	nzales-Lara, Agosto 03, 2010 nurantes Peruanos en Estados Unidos	

La gastronomía es el estudio de la relación entre cultura y alimento. La gastronomía estudia varios componentes culturales tomando como eje central la comida. Los cambios generados por la globalización invitan a una redefinición constante de las políticas culturales. La globalización necesita estar acompañada por una evolución política y cultural, capaz de facilitar una mejor comprensión entre los ciudadanos del mundo. El proceso de migración de los peruanos a Estados Unidos desde inicio de la década de los ochenta se ha caracterizado por la reconstrucción de una identidad cultura gastronómica. La cultura es el conjunto de todas las formas, los modelos o los patrones, explícitos o implícitos, a través de los cuales una sociedad regula el comportamiento de las personas que la conforman. Como tal incluye costumbres, prácticas, códigos, normas y reglas de la manera de ser, vestimenta, religión, rituales, normas de comportamiento, sistemas de creencias, y los alimentos en la dieta diaria. Desde otro punto de vista se puede decir que la cultura es toda la información y habilidades que posee el ser humano. La migración peruana no es solo el flujo de individuos y fuerza de trabajo, son la incorporación de la movilidad e

intercambios de bienes culturales y la gastronomía es una de los recursos materiales en su propio desplazamiento migratorio, que expanden y consolidad formando espacios étnicos en el país receptor o residencia.

Los nuevos flujos migratorios de peruanos a Estados Unidos se caracterizan por la configuración de redes sociales, y una de sus actividades se vincula a la gastronomía, el arte de la cocina. La cocina es el aspecto cultural convertido para los inmigrantes en la simbología colectiva.

La migración de peruanos a los Estados Unidos se remonta a los años 1930. El reciente estudio sobre las migraciones a Estados Unidos de 2007-2008 (The Yearbook of Immigration Statistics of DHS-CIS,) reporta 1'750,218 peruanos en Estados Unidos. La fuerte presencia de inmigrantes peruanos como una comunidad joven de inmigrantes ha creado nuevas prácticas sociales, económicas y el desarrollo de restaurantes peruanos en Estados Unidos es una práctica transnacional en la medida que pone en juego una serie de vínculos con el lugar de origen y destino. La comida típica peruana regional y nacional, que expresan la diversidad de la gastronomía peruana es un punto de encuentro natural de inmigrantes peruanos en 32 ciudades y 441 restaurantes de comida peruana en Estados Unidos. Los restaurantes no requieren de áreas en especial para ser reconocidos como lugares de comida peruana. La valoración de la comida se transforma en un espacio social que transciende el espacio geográfico. En el espacio geográfico se sostiene una serie de relaciones y prácticas que dan origen a los espacios sociales transnacionales al mismo tiempo que estas prácticas van transcendiendo los limites de los nuevos territorios que se forman siempre en los lugares de llegada. 13

Las actividades económicas vinculadas de 441 restaurantes de comida peruana en 32 ciudades de Estados Unidos con la gastronomía peruana, nos muestra como el territorio permite el desarrollo de espacios sociales transnacionales. El desarrollo de los restaurantes responde a la transformación de la cocina peruana en un producto étnico de valoración cultural y social. La valoración permite que la gastronomía se constituya en un componente de la identidad de los migrantes peruanos, quienes la utilizan no solo para abrir un negocio, sino también como un recurso económico. La creación de espacio sociales gastronómicos en ciudades de mayor concentración de inmigrantes peruanos son New York 109 restaurantes de comida peruana, seguidos de California 94 restaurantes, Florida 59 restaurantes y New Jersey 43 restaurantes de comida peruana esta representación explica que la formación La cultura gastronómica peruana se ha convertido en el símbolo de la tradición cultural de los inmigrantes, donde la nostalgia unida al recuerdo y a las tradiciones nacionales, se reconstruyen simbólicamente en la cocina peruana.

La presencia de restaurantes de comida peruana en más de 32 estados de la nación es la representación floreciente, de la migración peruana en Estados Unidos. El transnacionalismo, aplicado al fenómeno de la migración, se sostiene sobre la base de que los migrantes mantienen múltiples relaciones-familiares, económicas, sociales, organizacionales, religiosas y políticas-que vencen las fronteras. Los restaurantes no requieren de una zona geográfica, para ser

¹³ **Stefoni, Carolina**. Gastronomía <u>peruana en las calles de Santiago y la construcción de espacios transnacionales y territorios</u>. *En publicación: Las migraciones en América Latina. Políticas, culturas y estrategias*. Novick, Susana. Catalogs - CLACSO, Buenos Aires. 2008. ISBN: 978-950-895-269-

reconocidos como lugares de comida peruana, es la valorización de la gastronomía que hace referencia a un lugar formando un espacio social gastronómico.

Los restaurantes de comida peruana han florecido en todo el mundo. En ciudades como New York, California, Florida, New Jersey, Wisconsin, Virginia, Georgia, Texas, Illinois, Connecticut y otras ciudades muchos restaurantes peruanos han abierto con éxito sus puertas al público en Estados Unidos, lo que demuestra que los restaurantes peruanos han venido a quedarse. En la comida peruana se encuentran al menos 5.000 años de historia pre-inca, inca, colonial y republicana. Se consideran casi tres siglos de aporte culinario español, (influenciado inicialmente por 762 años de presencia musulmana en la Península Ibérica), las costumbres gastronómicas traídas por esclavos de la costa atlántica africana y la fuerte influencia de los usos y costumbres culinarios de los chefs franceses que huyeron de la revolución en su país para radicarse, en buen número, en la capital del virreinato del Perú. Igualmente trascendental es la influencia de los chinos-cantoneses, japoneses, italianos desde el siglo XIX y otros europeos (emigrados al Perú entre los siglos XIX y XX). Como particularidad exclusiva de la gastronomía del Perú, existen comidas y sabores de cuatro continentes en un solo país y, esto, desde la segunda mitad del siglo XIX.

En la ciudad de New York podrá encontrara comida peruana y diversos productos peruanos, tales como: lomo saltado, ceviche de ají de gallina, pollo a la brasa, cholo con queso, cerveza Cristal, Pilsen, la chica morada, arroz con pollo, pisco, ají amarillo, papa a la Ocopa, panteones. Estos platos peruanos representan diferentes ciudades del Perú como Lima, Huancayo, Piura, Arequipa, (rocoto relleno), Trujillo (seco de cabrito), Chiclayo. Las variedades de comidas son reflejo de la diversidad cultural peruana en Estados Unidos, un fenómeno transcultural de la diversidad gastronómica presente en los movimientos migratorios internacionales: la cocina costeña, la cocina criolla, el chifa-peruano-cantones, la cocina andina y la cocina de la selva peruana.

Un aspecto en la simbología de la gastronomía peruana que une familias, amigos para compartir una nostalgia colectiva como parte de esa identidad colectiva.

El Ceviche de la región costeña en sus diferentes formas: puro, mixto, con mezcla de pescado y marisco. La preparación del cebiche no tiene precisamente influencia española, pero sí de las blancas esclavas "moriscas", descendientes de musulmanes, que éstos trajeron cautivas de sus incursiones por el norte del África. El chupe de camarones típico del departamento de Arequipa, al Sur del Perú es uno de los platos más refinados de la costa peruana, se trata de una sopa espesa a base de pescado y mariscos, papas, leche y ají.

La cocina criolla con 259 postres tradicionales desde el XIX, esta gran variedad se origino en las ciudades costeras desde la época del Virreinato del Perú, como los picarones, el turrón y la mazamorra morada, que expresa la influencia africana y árabe en la gastronomía peruana. La Cultura Negra, ha tenido una gran influencia en el arte culinario de gran parte de las Américas e Islas centroamericanas, luego de su llegada al Nuevo Mundo. Tal como sucede con todo aquel que emigra a tierras lejanas; ellos optaron por tratar de preparar gran parte de sus manjares con los nuevos productos que encontraron. Eran sabores que su paladar no había olvidado y que añoraban con gran ansiedad.

El chifa peruano, la llegada de los "colie" desde 1849, trabajadores chinos que firmaban un contrato en donde se comprometían a trabajar durante ocho años para los "grandes señores". Estos contratos se firmaban en Macao. Sin embargo, en muchos casos los inmigrantes chinos cayeron en condiciones semejantes a la esclavitud.

El mestizaje de la comida china con la cocina criolla peruana. Una historia que ha logrado fusionar su gastronomía milenaria adaptada a productos que trajeron y que posteriormente cultivaron por los años 1921. La gran variedad de platos salados y dulces con diferentes tipos de carnes, verduras y sopas crearon una nueva alternativa culinaria.

Una historia que ha logrado fusionar su gastronomía milenaria adaptada a los productos que trajeron y que posteriormente cultivaron y fusionaron con otra gastronomía milenaria. Los platos criollos como el tacú - tacú, lomo saltado y el conocido arroz chaufa fueron influidos por los chinos. De este modo, se puede hablar de una cocina chino-peruana, con rasgos que la distinguen de las demás culinarias de origen chino.

Los Andes son el origen de milenarias culturas y con ellas el sabor de la cocina peruana. En esta parte alta del país, la alimentación principal continúa siendo a base de maíz, la papa y multiplicidad de tubérculos. Productos introducidos como el arroz, el pan y las pastas de Europa. La variedad de carnes (vacunas, porcinas y ovinas) ha enriquecido la cocina peruana. La variedad y riqueza de la comida andina es similar a la de la comida costeña. La papa a la huancaína y la sopa chairo, el caldo de cabeza y las costillas de carnero doradas son mínima muestra de un vasto catálogo que apenas si se ha difundido.

La pachamanca es una suerte de comida regional y campestre, principalmente en Huánuco, Pasco, Junín y Ayacucho que poco a poco se ha ido extendiendo por todo el país. Igualmente, gran variedad de peces de agua dulce forman parte de la gastronomía regional, siendo muy apreciada la trucha, introducida a fines del siglo XIX.

La cocina de la selva, esta cocina es elaborada en base a los productos originales de la zona. En ella podemos encontrar las regiones que se encuentran en la zona selvática y escondida. En la inmensa variedad, destaca el paiche, siendo el pez más grande de agua dulce, la carne de tortuga y de otros múltiples animales selváticos son igualmente consumidos. Los platos típicos de la Amazonía peruana son el juanee y el tacaco. En frutas destaca el mango, la pina y muchos otros. En la última década del Siglo XX e inicio del Siglo XXI la cocina peruana empezó a popularizarse fuera de sus fronteras. La particularidad exclusiva de la gastronomía peruana, se ha extendiendo desde la década de 1980, a través de las migraciones internacionales incrementaron el numero de restaurantes típicos de comida peruana en Estados Unidos y en el exterior en sus diversas especialidades como una expresión del mestizaje y de la cultura peruana.

Es indudable que la gastronomía peruana se ha convertido en la bisagra cultural de la migración peruana y el aporte positivo enriqueciendo por la diversidad cultural gastronómica, el aumento del consumo gastronómico, creación de nuevas fuentes de empleos y la formación de nuevos negocios incrementado los ingresos económicos en las ciudades establecidas. Los aportes positivos en el aspecto cultural y económico. La migración de hoy marca una notable en la construcción

cultural que se disuelve en la multiciplicidad de interacciones y fenómenos sociales en que los inmigrantes están inmersos, reconstruyendo una nueva identidad gastronómica cultural incorporando nuevos elementos a la cultura de la alimentación. La gastronomía es el fenómeno de atracción o construcción de la imagen de un destino; en efecto, y ora como forma de relación transcultural entre el país de origen y el país receptor, es una forma de identidad cultural, de relación socio histórica y también como condición para el desarrollo espacios sociales transnacionales en la medida que establece una serie de prácticas y vínculos con el país de origen y el país de destino. La transfiguración de límites físicos y simbólicos en el espacio social configura nuevas prácticas de donde emergen la formación de una identidad transnacional y diasporica.

En la última década del siglo XX, la cocina peruana empezó a popularizarse fuera de sus fronteras. La particularidad exclusiva de la gastronomía del Perú, se ha extendiendo desde la década de 1980, incrementaron el numero de restaurantes típicos de comida peruana en los Estados Unidos en sus diversas especialidades como una expresión del mestizaje y de la cultura peruana.

Las redes Culturales la música como Identidad Colectiva

Otro aspecto son las asociaciones y organizaciones provinciales que buscan preservan la identidad étnica y cultural en su expresiones artísticas y en la música de sus regiones, especialmente de los emigrantes peruanos originarios de los departamentos del interior del Perú. Estos son los principales enclaves étnicos-religiosos-socioculturales. Estos enclaves tiene una característica étnica y se concentrar en determinada música regional o local del Perú, música de los andes de las diversas regiones andinas. La comunidad peruana en los Estados Unidos viene elaborando una cultura musical en el proceso de adaptación y transculturación. La música peruana se convierte en el elemento más importante en el proceso de la memoria colectiva e identidad de la diáspora. Entre los factores que facilitan forjar una comunidad musical-cultural está la formación de las instituciones, asociaciones y grupos músico-culturales; y la confraternidad se afirma la percepción de "peruanidad" en un contexto social hibrido.

La diáspora peruana a través de las expresiones músico-culturales elabora una identidad colectiva. En este repertorio se enmarcan los géneros que reflejan los valores culturales y promueven el estatus del sector dentro de la jerarquía social. Generalmente, se reconocen tres esferas principales de producción musical, estas son: 1) música andina; 2) música criolla/afroperuana; y 3) música tropical.

La música criolla ha sido favorecida por el público peruano, independientemente de raza o clase social. Representado por géneros tales como el vals y el *tonderito*, la música criolla suele invocar sentimientos de seguridad en la audiencia con temas vinculados con el pueblo y la vida cotidiana. Vinculadas con el desarrollo de la música criolla están las expresiones de los afro-peruanos, formando una tradición mayormente reconstruida por Nicomedes Santa Cruz (1925-1992). Este movimiento músico-cultural ha resultado en el surgimiento y subsecuente codificación de varios géneros como el landó, y el festejo.

La música establece firmemente una anclada en la tradición proporcionando opciones musicales conducidas por una mezcla de recuerdos y nostalgia por una patria idealizada. Estas selecciones reflejan la manera en que los inmigrantes elaboran auto-representaciones musicales y refuerzan el lazo psicológico con la cultura base. Porque la memoria colectiva está constantemente

recreada a través de la música criolla y afro-peruana. La música de estas dos esferas permanece firmemente anclada en la tradición.

La emigración de peruanos y peruanas es más compleja, no se puede solo explicar por el deterioro económico, la falta de oportunidades y la violencia social. Nuevos elementos en el proceso de la transnacionalización de la economía peruana y la política social-cultural peruana han expulsados a los peruanos a emigrar a los Estados Unidos.

Otro elemento es el sentimiento de "peruanidad" entre los emigrantes de la diáspora peruana, es el producto de una construcción con hondo contenido emocional, juegan un rol preponderante las determinaciones estructurales, la percepción que se tiene de las mismas, y la atribución de una identidad por parte de los demás.

La representación de lo peruano se articula a las contradicciones entre el país de entrada o acogida como el país origen. Esto se visualiza claramente en los estereotipos: ser "indio", ser "cholo", ser "blanco", ser "negro", ser "mestizo" son estereotipos propios de la sociedad de origen que aparecen en la diáspora peruana. A su vez, los diversos géneros de música (andina, negra, chicha etc.) producen múltiples efectos y retroalimentan las construcciones identitarias de la diáspora. Ahora bien, en el contexto de las migraciones estas identificaciones regionales y étnicas constituyen espacios simbólicos susceptibles de ser modelados en sus dimensiones y fronteras. En este contexto se ponen en juego expectativas que tiene el emigrante peruano sobre la sociedad de acogida, los Estados Unidos moviéndose las personas de un sistema clasificatorio a otro, construyendo nuevas identidades que otorguen sentido al nuevo contexto social. En la reconstrucción del concepto "peruanidad" en la diáspora se presenta una red de identidades posibles y "virtuales".

La "identidad peruana" pierde su centralidad y se des localiza. Encontramos entonces que las categorías identitarias nacionales relacionadas con componentes "afro", "indio", "andino", y "mestizo" se diluyen. Tanto el componente "andino" como el componente "afro" trascienden los límites nacionales peruanos, extendiéndose simbólicamente a un proceso de transculturación.

Emergiendo en una nueva realidad

La transculturación, es un proceso en el cual emerge una nueva realidad, compuesta y compleja; una realidad que no es una aglomeración mecánica de caracteres, ni siquiera un mosaico, sino un fenómeno nuevo, original e independiente. Para describir tal proceso, el vocablo de raíces latinas transculturación proporciona un término que no contiene la implicación de una cierta cultura hacia la cual tiene que tender la otra, sino una transición entre dos culturas, ambas activas, ambas contribuyentes con sendos aportes, y ambas cooperantes al advenimiento de una nueva realidad de civilización. (Malinowski, Bronislaw, "Introducción", en Ortiz, F., Contrapunteo..., ob. cit., p. XII.)

En Hartford 18 organizaciones de diversas temáticas, Oderi Organization to Defend Rights, Hermandad del Señor de los Milagros dl Perú, Perú-Posible, Comité Perú Connecticut, Mestizo Manta, Peruvian Inca Club, Hermandad del Señor de los Milagros en Rodhe Island, Hermandad de San Martin de Porres, Comunidad del Señor de la Justicia, Partido Aprista Peruano, Club Social Bolognesi, Asociaciones de Instituciones Peruanas en los Estados Unidos, Asociación de Profesionales Peruano-Americanos, Brisas del Titicaca, Asociación por la Promoción y la

Conservación de la Amazonia, Virgen del Rosario Paraca-Ayacucho, Peruvian American Community Center, Club Rosario de Ocros y el Comité Apóstol Santiago El Mayor.

En Houston encontramos 10 organizaciones que representan el mosaico de la inmigración peruana. La Asociación de Estudiantes Peruanos Universidad A & M, La Asociación Peruana de Houston, Grupo Folklórico "Raíces", Asociación Peruana de Austin, Asociación Peruana de Dallas, Club Perú de North Texas, Hermandad Señor de los Milagros, Austin-Lima Sister Cities Committe, Peruvian American Medical Asociotation, La Sociedad Peruana de San Antonio y el Club de Damas Peruanas en Dallas.

En los Ángeles una de las ciudades que ha venido recibiendo una diversidad de inmigrantes entre ellos la comunidad peruana. Existen aproximadamente 22 organizaciones, entre ellas muchas mantiene una relación con el lugar de origen, las cuales proveen ayuda asistencial y conservan las tradiciones culturales peruanas en los aspectos de la tradición religiosa, la música folklórica, andina, la música negra, y la diversidad de las gastronomía peruana de las diversas regiones del Perú. (Tumbes, Piura, Chiclayo, Iquitos, Huancayo, Pisco, Moquegua, Lima y el Callao.)

Entre la diversidad de las organizaciones peruanas esta La Fundación Orfanato Nino Jesús de Praga, La Cámara de Comercio Peruana de California, La Asociación de Instituciones Peruanas en los Estados Unidos y Canadá, Peruvian American Medical, Asociación Peruana Internacional de Cultura, Fundación Inca Internacional de Cultura, La Asociación Leonciopradina, El Club Arequipa, El Club Huancayo, La Asociación de Ex-cadetes de Colegios Militares, La Hermandad del Señor de los Milagros del Centro de los Ángeles, Comité Pro-Pauta, La Hermandad Señor de los Milagros del Valle San Juna Fernando, El Comité de Damas Peruanas Madre de Calcuta, La Hermandad del Señor de los Milagros de Van Nuys, El Club Libertad, La Asociación "Peruvian American Dental", Perú Negro, La Hermandad del Señor de los Milagros del Valle de Pasadena, La Asociación Chalaca del Sur de California, La Asociación "Peruvian American Medical Society," y la Asociación de Instituciones Peruana de Estados Unidos y Canadá de Santa Ana, California.

En la interacción social, los emigrantes peruanos se puede observar cómo se influyen mutuamente y adaptan su comportamiento frente a los demás. Cada individuo va formando su identidad específica con los demás miembros de su campo social en la que tiene que acreditarse. La interacción social resultante de la dinámica de la dinámica de las organizaciones e instituciones étnico-culturales. El cambio se evidencia a través de las interacciones de cada persona con el resto social y como el conjunto afecta al individuo, marcando un comportamiento de comunicación global de sujetos relacionados entre sí. Las formas y convenciones de la dinámica social están marcadas por la historia y sujetas, por tanto, a un cambio permanente.

Miami una ciudad de preferencia por los emigrantes Peruanos

En Miami ha sido primariamente la primera ciudad de entrada, de los miles de peruanos. Existen aproximadamente 42 asociaciones socio-culturales que las clasificamos por la identidad del grupo y su simbología intrínseca a cada grupo en particular entre ellas; la Unidad Cívica Peruana, Club Arequipa, Coalición Peruano Americana, Circulo Cultural del Peru, Comité de Damas Lucha Contra el Hambre, Club Peruano de la Florida, Asociación de Artistas Peruanos de la Florida, Asociación de Peruanos de Jacksonville, Asociación de Profesionales Peruanos, Hogar Clínica San Juan de Dios, Sociedad de Enfermeras y Profesionales Afines, Club de Libro,

Club Ayacucho de la Florida, Asociación Nacional Pro-Marinera del Perú, Hermandad del Señor de los Milagros, Asociación de Instituciones Peruanas de los Estados Unidos y Canadá, Asociación Emergencia Ayacucho, Peruana American Medical Society, Club Selva Peruana, Asociación Ballet Folklórico Inti, Asociación Esperanza y Caridad, Estampas Peruanas, Hermandad del Señor de los Milagros del North Miami Beach, Peruvian American Public Safety, Hermandad dl Señor de los Milagros de Miami, Hermandad de los Milagros del Sur de la Florida, Asociación Ex cadetes Colegio Leoncio Prado, Organización Cultural Peruana Condado de West Palm Beach, Medelma Fundación-Producciones Artísticas, Danzas y Canciones del Perú, Peruvian American Endwment, Hermandad San Martin de Porras, Peruvian American Trade Center, Centro Peruano de Historia y Cultura, Cámara de Comercio Peruano-Americana, Club Huancayo de Miami, Asociación Ancashina del Perú, American Peruvian Action, Club Cultural Social Deportivo, Hermandad del Señor de los Milagros de Pal Beach, Hermandad del Señor de los Milagros del North Miami, Instituto de Cultura Peruana, Peruvian American Club, Peruvian American Medical Society, Asociación de Oficiales en Retiro de las Fuerzas Armadas y Policiales, Club Peruano de Tampa y la Asociación de Imagen Peruana. Estos grupos y asociaciones funcionan como identidades étnico-peruano-culturales en ellos buscan preservar la identidad de peruanidad que se mantiene en las instituciones, pero a la vez se adoptan nuevos valores y se mantiene el principio básico de la solidaridad mecánica que sirve para mantener la identidad del grupo, sin embargo se van asimilando elementos ideológicos del stablishment a las formas de conducta individual de cada inmigrante.

Se puede observar que las principales organizaciones que cohesiona la identidad colectiva son las asociaciones de música andina, afro-peruana, asociaciones de solidaridad, asociaciones de carácter religioso, grupos deportivos y de danzas, asociaciones de profesionales y asociaciones culturales. Es el conjunto de relaciones que giran en torno al principio organizativo subyacente de la misma que constituye tanto un ámbito como un mecanismo de preservación de la identidad. El reciente estudio de DHS-CIS, 2007, reporto que la preferencia de entrada de los Peruanos sigue siendo Miami, Florida, esto se puede explicar por los gastos de viaje es menor en comparación con otros puertos de entrada, además el uso de español se ha afianzado en Miami, lo que hace Miami una ciudad más atractiva a la nuevas olas de emigrantes peruanos, por otro lado la diáspora peruana en Miami se reafirma a través de las instituciones y reproducen simbólicamente la identidad en el entorno de los inmigrados.

New York la Capital de Mundo

New York es la capital del mundo, para los miles de inmigrantes y se caracteriza por la diversidad multicultural, una radiografía sociológica de la historia social, cultural, demográfica, la revela como la ciudad con mayor diversidad étnica, cultural donde se hablan más de 170 idiomas, siendo la segunda ciudad de preferencia de los emigrantes peruanos. Las redes socio-étnico-culturales se han convertido en la clave para preservar la identidad étnica, aunque esta identidad se reconstruye en la diáspora, y asume diferentes posturas. Existen aproximadamente 35 asociaciones establecidas que realizan diversas actividades en la comunidad peruana: grupos de folklor y música andina, grupo de folklor negro-peruano, asociaciones deportivas, asociaciones de profesionales y asociaciones religiosas entre las principales enclaves. Estos enclaves conectan a la diáspora peruana entre dos espacios transnacionales : la Asociación de Ex cadetes del Colegio Militar Leoncio Prado, la Asociación Peruana de Artistas, Arequipa Social Club, Organización de Hermandades Católicas Peruanas, Fraternidad de Damas y Caballeros de

San Martin de Porras, Hermandad del Señor de los Milagros de Yonkers, Cámara de Comercio Peruana, Inca Soccer Institute, Centro Cultural Peruano, FANAD del Perú, Hermandad del Señor de los Milagros de New York, Grupo de Apoyo para el Desarrollo del Perú, Peruvian Community Center, Ballet Poder Negro, Peruvian América Medical Society, Hermandad Señor de los Milagros de New York, Solidaridad Peruana, Pony Club, La Takis del Perú, Peruvian Lawyers Association, Comité Pro-festival Latinoamericano de Queens, Hermandad de San Martin de Porras de New York, Centro Comunitario Peruano Americana, Hermandad del Señor de los Milagros de Westbury, Peruvian American Country Club, Comité Cívico Cultural Peruano Alcides Carrion,"Hermandad de Cargadores y Sahumadores del Señor de los Milagros de New York, Instituto Peruano de Cultura de New York, Club Alianza Lima, Club Perú de New York, Fundación del Desarrollo del Nino, Chalacos Unidos-Festival Patriótico Unido, Mosaicos Peruanos Andean Folklore Fundación, Peruvian American Asociación for Cultural Promotion, Hogar de Cristo, Hermandad de Damas y Caballeros de Santa Rosa de Lima, Centro Provincial Ocros-Peru y Peruvian Immigration Family Services.

Las diásporas son las formas de construcción de espacios sociales transnacionales. New Jersey es la tercera de la ciudades de mayor atracción de peruanos, tradicionalmente los emigrantes peruanos se establecían en Paterson New Jersey, en esta ciudad se establecieron los primeros restaurantes de comida peruana, New Jersey es la tercera ciudad de preferencia por los emigrantes peruanos. Entre las instituciones peruanas tenemos la Asociación de Instituciones Peruana de los Estados Unidos y Canadá capitulo New Jersey, La Hermandad del Señor de los Milagros de Paterson, la Asociación Elizabeth Peruvian Linos Club, Asociación Peruvian American Community Center Ayllu, Asociación Peruvian for Progress, Unión Peruvian Lions Club, Asociación Peruana Virgen de Cocharcas, Hermandad del Señor de los Milagros de Filadelfia, Peruvian American Political Action, Asociación Peruana Hermandad San Martin de Porras, Asociación Peruvian Lions Club, Peruvian American Teachers Association, Hermandad de Damas Y Caballeros de San Martin de Porras, Asociación Latiamericana de Cultura, Hermandad de Santísima Virgen de Chapí, Hermandad del Señor de los Milagros de Perth Amboy, Sociedad Cultural Cesar Vallejos, Peruvian Civic Association of New Jersey, Peruvian Organization of Unión County, National Association of Peruvian American y la Association Peruvian Parade.

Los enclaves socio-culturales tienen como finalidad el mantenimiento del estilo histórico-cultural común, que al contacto con la nueva sociedad, y la nueva matriz de identidad o nuevo estilo cultural. Se mantienen las instituciones, se adoptan nuevos valores, se mantiene el principio básico de la solidaridad mecánica. Las valoraciones personales sobre ciertos rasgos culturales cambian, se adoptan elementos de la cultura determinante del *stablishment* y se van incorporando nuevos elementos ideológicos del *stablishment*, a las formas de conducta individual y de acción social sobre todo en el entorno social.

Es a través de los espacios creados por los enclaves social étnicos culturales, cuando las redes sociales de los inmigrantes peruanos alcancen cierta densidad en los Estados Unidos y cristalicen enclaves territoriales, donde se concentra en mayor densidad peruanos creándose un espacio en donde se desplieguen las capacidades, políticas, culturales, sociales y económicas con la finalidad de tener una mayor inclusión en los Estados Unidos. Este es un nuevo fenómeno que viene ocurriendo en la diáspora peruana en Miami, New Jersey y New York.

Otro aspecto importante es el proceso de transculturización que viene a travesando la diáspora peruana, las valoraciones personales sobre ciertos rasgos culturales están cambiando y se adoptan elementos de la cultura determinante del *stablishment* y se van asimilando elementos ideológicos a las formas de conducta individual. Los enclaves culturales (música, pintura, danzas, literatura, etc.) son parte esencial de las tradiciones históricas, lengua, cultura creencias y una revaloración por la cultura ancestral, y las hermandades religiosas fortalece la identidad religiosa peruana en la diáspora y la música peruana se convierten en el elemento más importante en el proceso de la memoria colectiva peruana.

La identidad peruana en la diáspora

La identidad peruana tiene que ver con nuestra historia individual y la historia colectiva, con nuestro pasado ancestral y las tradiciones culturales que son partes inseparables de la peruanidad. El ser peruano en la diáspora adquiere dimensiones simbólicas en un proceso de transculturación. La diáspora peruana redefine el concepto de peruanidad e identidad y reincorporan la tradición cultural con un elemento de nostalgia de identidad colectiva, incorporando lo andino, lo afroperuano, las tradiciones religiosas de la colonia, la gastronomía peruana como símbolo de la peruanidad colectiva, la tradición africana, la tradición china-cantonesa, como la tradición española y occidental. La revalorización de las tradiciones culturales retroalimenta la construcción de peruanidad como identidad de la diáspora. Esto se visualiza claramente en los estereotipos: ser "indio", ser "cholo", ser "blanco", ser "negro", ser "mestizo", son estereotipos propios de la sociedad peruana que se diluyen; y lo mestizo se convierte en realmente en una etiqueta cultural. La peruanidad como identidad colectiva se revaloriza y se convierte en nosotros: lo peruano.

La identidad es una necesidad básica de todo individuo. La peruanidad tiene que ver con nuestra historia de vida y es influida por el concepto de mundo que manejamos y por el concepto de mundo que predomina en la época y lugar en que vivimos. La identidad peruana está vinculada a la tradición del indígena del antiguo mundo andino, de las comunidades amazónicas, la tradición africana, la tradición china-cantonesa, como la tradición española y occidental son partes inseparables de la peruanidad.

El asunto de la identidad y la peruanidad ha sido sumamente conflictivo en la historia social del Perú. Ciertamente desde la "independencia" del Perú una de las características constantes del pensamiento y de los proyectos políticos peruanos fue la negación del pasado y de las tradiciones de Perú como una nación multiétnica en vistas a instaurar nuevos modelos de sociedad.

Sostener que el incario resume la historia del antiguo Perú es reducir siglos de ricas culturas y sociedades pre incas (cimientos básicos de nuestra identidad nacional) a su último período, es una idealización arbitraria, deforma la propia valía del incario como gran sociedad avanzada y es asimismo desconocer que hay otros pueblos, como las comunidades amazónicas, que no se reconocen como sus herederos y que tienen otra génesis, es pensar con mente imperial o tratar de entubar la historia, a la doctrina.

Ahora bien, en el contexto de las migraciones y la globalización, estas identificaciones regionales, razas, etnias e identidad constituyen espacios simbólicos susceptibles de ser modelados en sus dimensiones y fronteras.

La tradición del indígena del antiguo mundo andino como la tradición española y occidental son partes inseparables de la peruanidad. En este contexto se ponen en juego expectativas que tiene

el emigrante peruano sobre la sociedad de acogida, los Estados Unidos, moviéndose las personas de un sentido al nuevo contexto social.

En la reconstrucción del concepto "peruanidad" e "identidad nacional" en la diáspora se presenta como una red de identidades posibles y "virtuales". La "identidad peruana" pierde su centralidad y se des-localiza. Entonces encontramos que las categorías de identidad étnica nacional relacionada con componentes "afro-peruano", "indio", "andino", "amazónico", "mestizo" y la raza "cobriza", se diluyen.

Tanto el componente "andino" como el componente "afro-peruano" trascienden los límites nacionales peruanos, extendiéndose simbólicamente a un proceso de transculturación y el concepto peruanidad se redefine. La peruanidad en la diáspora revaloriza la tradicional "andina" "afro-peruana" con la tradición española y occidental como parte indispensable de la identidad peruana y de la peruanidad. A su vez, los diversos géneros de música producen múltiples efectos y retroalimentan las construcciones de identidad de la diáspora peruana.

Estas expresiones se reflejan en la diversidad de las asociaciones étnico-culturales, organizaciones deportivas, organizaciones culturales, grupos de folclor, música afro-peruana, organizaciones religiosas, asociaciones departamentales-regionales, asociaciones de solidaridad y asistenciales que crean identidades fluidas y múltiples, profundamente apoyadas tanto en la sociedad de origen como en la de destino.

Los flujos migratorios de la comunidad peruana se caracterizan por la configuración de redes sociales, así como actividades y patrones que vinculan la sociedad de origen con la receptora. El transnacionalismo es uno de estos marcos, herederos de la globalización, que nos permite explicar las características de la redefinición del concepto peruanidad en el entorno de la globalización de la cultura: el ser peruano en la diáspora, que no es lo mismo que ser peruano en el Perú.

El espíritu del hombre peruano, modelado por el arte y la religiosidad, ha dado lugar a una gran creatividad que se manifiesta en infinidad de formas, ritmos y rituales. Más de 3.000 fiestas populares, 1.500 géneros musicales e infinidad de oficios artesanales confirman al Perú como uno de los países con más variado folclor en el mundo. Con estas expresiones, los peruanos se nutren de profundas raíces para proyectar una alianza inmemorial con la naturaleza y expandir a través de ritmos y colores su compromiso con la vida.

Hoy, en ellas se mezclan los sonidos de instrumentos de viento y percusión que provienen de tiempos pre-incas con otros de más reciente creación, y las danzas más tradicionales, como la marinera y el huayno, con ritmos más modernos, como el vals criollo y últimamente la chicha.

Esta capacidad para la fusión musical es la constatación más contundente de una cultura que no admite purismos excluyentes, que va forjando una identidad colectiva a partir de una multiculturalidad plena de diferencias de la diáspora peruana.

La diáspora peruana redefine los conceptos de peruanidad e identidad y reincorpora la tradición cultural en la diáspora con un elemento de nostalgia de identidad colectiva, incorporando lo andino, lo afro-peruano, las tradiciones religiosas de la colonia, la gastronomía peruana como símbolo de la peruanidad colectiva.

Lo "mestizo" se ha convertido realmente en una etiqueta cultural. En la comida peruana se encuentran al menos 5.000 años de historia pre-inca, inca, colonial y republicana. Y se consideran casi tres siglos de aporte culinario español, influenciado inicialmente por 762 años de

presencia musulmana en la Península Ibérica, las costumbres gastronómicas traídas por los esclavos de la costa atlántica africana y la fuerte influencia de los usos y costumbres culinarios de los chefs franceses. Igualmente transcendental es la influencia de los chinos-cantoneses, japoneses, italianos desde el siglo XIX y otros europeos. El resultado es una excepcional diversidad marcada por la confrontación y el encuentro de múltiples tradiciones culturales.

Por lo tanto, hay en este concepto de peruanidad un cruce individuo-grupo-sociedad, por un lado, y de la historia personal con la historia social, por otro. Los individuos, los grupos y las culturas tienen conflictos de identidad. Hay una identidad personal y varias identidades colectivas. No hay un solo "nosotros", sino varios, no excluyentes, sino superpuestos en la unicidad de la persona. La identidad distingue nuestro colectivo de otros, así como la identidad individual distingue a nuestra individualidad de hoy de los peruanos en la diáspora. La identidad colectiva es a la vez común y diferente según el contexto. En la diáspora es "nosotros los peruanos", y actúa como un móvil contextual de solidaridad y son muchas las identidades colectivas y algunas incluyen otras, pero hablamos de nosotros los peruanos.

El sentimiento de peruanidad en la diáspora es producto de la reconstrucción imaginaria con hondo contenido emocional, juegan un rol preponderante las determinaciones estructurales, la percepción que se tiene de las mismas y la atribución de nuestra identidad como individuos por parte de los demás. La representación de lo peruano se articula a las contradicciones entre el país de entrada con el país de origen. Esto se visualiza claramente en los estereotipos: ser "indio", ser "cholo", ser "blanco, ser "negro", ser "mestizo", son estereotipos propios de la sociedad peruana que se diluyen; y lo mestizo se convierte realmente en una etiqueta cultural. La peruanidad es la identidad imaginaria, simbólica, y se presenta como una red de identidades posibles y virtuales, trasciende los límites nacionales extendiéndose simbólicamente a un proceso de transculturación, la peruanidad redefine su dinámica social y está marcada por la historia colectiva y sujeta a un cambio permanente.

Existen rasgos propios en la cultura que desarrolla el migrante dentro del espacio diaspórico, que aunque híbrido no suma factores de una y otra ubicación geográfica sino que significa el proceso creativo de manifestaciones culturales nuevas. Es cierto que la música criolla ha contribuido a generar en la mayoría de migrantes el vínculo con lo cotidiano y por lo tanto el recuerdo de la vida familiar, el entorno, que resulta de recuerdo seguro, pero también es cierto que los elementos que representan la identidad de "peruanidad" se diluyen en el país receptor. La peruanidad no tiene ese marcado sentido del "choleo" que se usa en el Perú, los peruanos tienen otros lazos que los unen de una manera conminatoria por la necesidad de incorporación a la sociedad que los recibe, de esta manera desarrollan otras connotaciones en, las preferencias musicales y sobre todo la moda, donde, por ejemplo, el "choleo" marca un ritmo que difícilmente puede impactar con el sentido peyorativo y desvalorizan que se usa en el Perú. La "negrura", no "negritud", cambia sus connotaciones para convertirse en un factor de aglutinamiento en las preferencias de los países de mayoría negra.

No hay un solo "nosotros", sino varios, no excluyentes, sino superpuestos en la unicidad de la persona. La identidad distingue nuestro colectivo de otros, así como la identidad individual distingue a nuestra individualidad de hoy de los peruanos en la diáspora. La identidad colectiva es a la vez común y diferente según el contexto. En la diáspora es "nosotros los peruanos", y

actúa como un móvil contextual de solidaridad y son muchas las identidades colectivas y algunas incluyen otras, pero hablamos de nosotros los peruanos.

Anexos

Redes Sociales Peruanas: Espacios Sociales Transnacionales Organizaciones Peruanas en Estados Unidos

Atlanta

CAMARA DE <u>COMERCIO</u> PERUANA AMERICANA DE GEORGIA 6017 Western Hills Dr., Suite N° 101-102 Norcross, GA 30071 770-409-9710.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS P.O. Box 316, Lilburn GA 30048 (678) 366-0065 (678)5701901.

ASOCIACION PERUANA AMERICANA DE GEORGIA 3155 Presidential Drive Suite 104 Atlanta, GA 30340 404-4844037.

HERMANDAD DE <u>SAN MARTÍN</u> DE PORRAS 6017 Western Hills Dr, Suite N° 101Norcross, GA 30071 770-409-9710.

ASOCIACION DE RESIDENTES HUANCAYO PERU

Boston

COPEA (COMUNIDAD PERUANO AMERICANA P. O. Box 505223. Chelsea. MA 02150 (617) 240-0693.

COPEMA (COMUNIDAD PERUANA DE MASSACHUSETTS)

P.O.Box 35470 Brighton, MA 02135 (607) 415-1985.

ASOCIACION PERUANOS UNIDOS P.O Box 661 Lawrence MA 01841 (978) 975-4716.

ASOCIACION INKA RUNA 214 West Main Street, Marlborough MA01752 (508) 303-3069.

Carolina del Norte

ASOCIACIÓN PERUANA DE CAROLINA DEL NORTE Raleigh (919) 641-5489 Durham (919) 923-5000.

UNITED PERUVIAN ASSOCIATION OF NASHVILLE 615-8268725.

Chicago

ACADEMIC LIASON PERUVIAN-AMERICAN CULTURAL ADVANCEMENT (ALPACA) 5830 S. Harper Ave. Chicago, II 60637 (773) 6439390.

CLUB DEPORTIVO INTIMOS DE CHICAGO 5455 N. Sheridan Rd. Apt. 2903 Chicago, Illinois 60640. 773 334-8964.

CLUB ALIANZA LIMA 774-4162121.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS 773-9735272.

PERUVIAN ASSOCIATION OF CENTRAL INDIANA 317-7889130

PERUVIAN ARTS SOCIETY 5 S. Wabash suite 803 Chicago, II 60603 312-236-1853.

CAPÍTULO DEL MEDIO OESTE DE <u>INSTITUCIONES</u> PERUANAS EN LOS <u>ESTADOS UNIDOS</u> Y CANADÁ . 5830 S. Harper Ave Chicago, II 60637 (773) 064-3939..

ASOCIACION PERUANA DEL GRAN CINCINNATI 7855 Clovernook Ave. Cincinnati Oh. 45231 513-931-2070.

AYUDA AL HOSPITAL DEL NIÑO

2843 W. Brichwood, Chicago, IL 60645 (773) 465 - 4015.

PERUANOS UNIDOS-COLUMBUS 614-5651394.

PERUVIAN ARTS SOCIETY

8241 N Monticello Skokie, II 60076 847-9339239.

PERUVIAN AMERICAN CHAMBER OF CONNMERCE OF CHICAGO

5830 S. Harper Ave Chicago, II 60637 773-6439390.

PERUVIAN AMERICAN MEDICAL SOCIETY

918 William St.Riverforest, II 60305 708-7715053.

Denver

ASOCIACION PERUANA DE KANSAS CITY 5546 Everett Ave, Kansas City, KS 66102 816 808 9863.

ASOCIACIÓN PERUANA DE PRESTON

196 West 3200 South, Preston, Idaho, 83263 Cel.: 435 757 5162.

CLUB DEPORTIVO DEFENSOR EVANSTON

105 Arapahoe Circle, Evanston, Wyoming, $82930\ 307\ 789\ 8879.$

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE DENVER

6495 Happy Canyon Rd. N° 116, Denver, CO, 80237 303 758 4820.

INSTITUTO DE ESTUDIOS VALLEJIANOS

Department of Spanish & Portuguese

Bringham Young University

3150 Joseph F. Smith Bldg.

Provo, Ut, 84602

801 422 3106.

ASOCIACION DE RESIDENTES PERUANOS

(NORTH COLORADO) P.O. Box 1502, Longmont, CO 80502 303 775 9462.

CLUB PERUANO BRIGHAM

YOUNG UNIVERSITY.

1046 West Center St., Provo, Utah 84601 801 607 3723.

Cell.: 801 319 0319.

COMUNIDAD PERUANA DE OMAHA

12741 Woodcrest Plaza, apt 116B, Omaha, Nebraska 68137 402 612 4480.

CLUB ALIANZA DE SUN VALLEY

P.O.Box 4325, Hailey, Idaho 83333 208 726 8657.

DENVER POWER SPORTS ACADEMY

790 Sheridan Boulevard, Denver, CO. 80214 303 446 0255.

CLUB PERU DENVER

1060 S. Foothill Drive, Lakewood, CO. 80228 303 985 5382.

CLUB UNIÓN CANIPACO

3435 West Burrey Ct, West Valley City, UT 84119 801 554

HERMANDAD DEL SENOR

DE LOS MILAGROS DE UTAH

47 West Straford Ave, Salt Lake City, UT 84115 801 969 6820 Cell.: 801 347 8056.

ASOCIACIÓN DEPORTIVA

LOS ANDES PERÚ

4548 West 4695 South Salt Lake City, Utah 84120 801 965 1236

FRATERNIDAD PERUANA DE UTAH

1900 Berkeley St.

Salt Lake City, UT 84108

801 265 9797.

ASOCIACIÓN PERUANA DE UTAH

P.O Box 57706, Salt Lake City, UT 84157 801 261 9122

Cell.: 801 913 2064.

EAGLE KUNTUR-HUASY

LATIN AMERICAN

FOUNDATION

3861 Square Crest Dr.

Kearns, UT 84118.

801 548 0917.

CANIPACO FÙTBOL CLUB

P.O Box 2693, Ketchum, ID 83340

208 788 3898.

Cell 208 720 6329.

ASOCIACION PARA EL DESARROLLO

EAGLE-CONDOR HUMANITARIAN -

ANDES-ECH

614 East 3900 South,

Salt Lake City, UT 84107.

801 263 2000.

EXPRESO VERDE DE HUANCAYO

P.O Box 3862,

Ketchum, ID 83340.

208 788 4137.

Georgia

ASOCIACIÓN PERUANO-AMERICANA

DE GEORGIA.

3155 PRESIDENTIAL DRIVE SUIT 104

ATLANTA GA 30340 678-851-8637.

ASOCIACIÓN RESIDENTES

HUANCAYO PERÚ 404-325-2293 678-887-5151.

Hartford -Connecticut

ODERI, INC.ORGANIZATION TO DEFEND RIGHTS. 127 Brend Rd., Manchester, CT 06040 001 (860)-649-9310.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DEL PERU (HESMIPERU) P.O.Box 260515 Hartford, CT 06126 860-236 2818.

PERU POSIBLE – COMITÉ PERU POSIBLE DE CONNECTICUT 139 Thomas St., West Hartford Ct 06119 860-236-1630.

YAWAR INKA 200 Victoria Rd., Hartford, Ct 06114 001860-296-9978.

CLUB PERU DE CONNECTICUT 152 Francis Ave., Hartford, CT 06106 001(860)-232-5645.

MESTIZO MANTA 146 Brentwood Rd., Newington, Ct 06111 001860-666-9912.

PERUVIAN INCA CLUB 234 State St. New London, CT 06320 860-2873546.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS EN RHODEISLAND 401-946-9246.

HERMANDAD DE SAN MARTIN DE PORRES -HESMAP 395 West Preston St., Hartford, CT 06110

395 West Preston St., Hartford, CT 06110 956-2396.

COMUNIDAD DEL SEÑOR DE LA <u>JUSTICIA</u> 15 Woodland St., apt. 710, Hartford, CT 06114 (860)-522-7577.

PARTIDO APRISTA PERUANO - COMITÉ EJECUTIVO DE HARTFORD CT. 395 West Preston St., Hartford, CT 06110 001

CLUB SOCIAL BOLOGNESI 38 Arnold St., Hartford, CT 06106.

860-956-2396

ASOCIACION DE INSTITUCIONES PERUANAS EN LOS ESTADOS UNIDOS Y <u>CANADA</u> (AIPEUC) P.O. Box 144 Stamford, CT. 06904

ASOCIACION DE PROFESIONALES PERUANO-AMERICANOS (APAPRO)
P.O. Box 380581,
East Hartford, CT 06138.
860-740644

BRISAS DEL TITICACA 1192 A West Middle Tpke., Manchester, CT 06040. 001860-432-2274.

ASOCIACION POR LA PROMOCION Y CONSERVACION DE LA AMAZONIA - APECA 001860-523-9328.

VIRGEN DEL ROSARIO, PARARCA, AYACUCHO. Fairfox Ave. West Hartford, CT 06010.

PERUVIAN AMERICAM COMMMUNITY CENTER DE STAMFORD .

P.O. Box 144, Stamford, CT. 06904 203-8206874.

CLUB ROSARIO DE OCROS 46 James St, West Hartford, CT, 06119 860.232-5710.

COMITE APOSTOLSANTIAGO EL MAYOR 75 Fairfield, Manchester, Ct, 06040 860-5339583.

Houston- Texas.

ASOCIACION DE ESTUDIANTES PERUANOS UNIVERSIDAD A&M COLLEGE STATION
P.O Box 465- Wellborn, TX, 77881 (979) 220-6104.

ASOCIACION PERUANA DE HOUSTON 11450 Bellaire Blvd.N° 250, Houston, TX 77083 Cel. 281-827 4516

<u>GRUPO</u> FOLKLÓRICO "RAÍCES" 3111 Bluebonnet Houston, TX 77025 713- 667- 8780.

ASOCIACION PERUANA DE AUSTIN 2601 E. 5th Street, Austin, Texas 78702 (512)-292-4542.

ASOCIACION PERUANA DE DALLAS-FORT WORTH. P.O Box 815832, Farmers Branch, TX 75381 (469) 235-1229.

CLUB PERU DE NORTH TEXAS – DALLAS 2015 Deerfield, Carrollton, Tx 75007 469-855-8415 - 972-245-3410.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS 23015 Governorshire Katy, Texas 77450 (281) 391-8794.

AUSTIN - LIMA SISTER CITIES COMMITTEE 1001 Nason St. Austin Tx 78073 512-477-3099.

PERUVIAN AMERICAN MEDICAL ASS.(PAMS) HOUSTON 920 Frostwood, Suite 630, Houston Tx, 77024 (713) 467-3535.

SOCIEDAD PERUANA DE SAN ANTONIO. CLUB DE DAMAS PERUANAS EN DALLAS 9613 George Busch Dr. McKinney, Tx. 75070 972-540-1371.

Los Angeles, California

FUNDACION ORFANATO NIÑO JESUS DE PRAGA 106 Ave. 64th, Pasadera CA 91105 (626) 564 – 1661

CAMARA DE COMERCIO PERUANA DE CALIFORNIA 444 West Ocean Av. Suite 800-PMB 136 Long Beach Ca. 90802 (213) 386-7378

ASOCIACION DE INSTITUCIONES
PERUANAS EN LOS ESTADOS UNIDOS Y CANADA,
CAPITULO DE CALIFORNIA, LOS ANGELES
5267 Warner Avenue # 282 Huntington, Beach, CA 92749
562-592.3141

PERUVIAN AMERICAN MEDICAL SOCIETY CALIFORNIA 16305 Las Cumbres. Whittier. CA 90603 (323) 587 – 1743

ASOCIACION PERUANA INTERNACIONAL DE CULTURA (A.P.I.C.)
1425 W. Artesia Blv.
Gardena, CA. 90248 (310) 516.7378

FUNDACION INCA INTERNACIONAL. DE CULTURA 14711 Danberry Line, Tustin, CA 92780 (714) 838.1768.

ASOCIACION LEONCIOPRADINA 2990 Sharmrock Avenue, Brea, CA 92821 (714) 524.6768.

CLUB AREQUIPA 2330 W. Willow Lane, West Covina, CA 91790 (626) 960-3144. CLUB HUANCAYO DE LOS ANGELES. 988 1/2 W.Glenoaks Blvd., Glendale, CA 91202.

ASOCIACION DE EXCADETES DE COLEGIOS MILITARES 3959 Eagle Boulevar Los Angeles CA 90065 (323) 254.9202.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DEL CENTRO DE LOS ANGELES 2204 E. 103TH ST.,

Los Angeles, CA 90002 (323) 564 - 0134 Cel. 323-3260-116

COMITE PRO PAITA 1451 F Street, San Diego, CA 92101 619-2330-932 \Cel. 858-204-3313

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DEL VALLE DE SAN FERNANDO.
1115 First Street, San Fernando, CA 91340 (818) 361.6163.

COMITÉ DE DAMAS PERUANAS MADRE TERESA DE CALCUTA. 11356 Rivera Road Whitter, Ca 90606. 562.695.4970.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE VAN NUY S <u>Iglesia</u> Santa Elizabeth, 6635 Tobías Avenue, Van Nuys, CA 91405 818.675.7189.

CLUB <u>LIBERTAD</u> 15627 Obsidian Court Chino Hill, California 91709 909.606.3002.

ASOCIACION "PERUVIAN AMERICAN DENTAL ASSOCIATION" 9309 Telegraph Road, Pico Rivera, Ca 90660. 562.801.1284

PERU - NEGRO 12408 Burton Street, North Hollywood, CA 91605 818.768.3381

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DEL VALLE DE PASADERA 1655 Hastinchs Heights Lane, Pasadera, CA 91107 626.351.9601 Cel. 626-253-4234.

ASOCIACION CHALACA DEL SUR DE CALIFORNIA. 15369 Colleen Street Fontana, CA.92337 909-854-2573 Cel. 626-367-0106.

ASOCIACION PERUVIAN AMERICAN MEDICAL SOCIETY

5654 Pickering Ave. Whittier, CA 90601 562-9459-384.

ASOCIACION DE INSTITUCIONES PERUANAS EN USA Y CANADA
1502 North Main Street

Santa, Ana, Ca 92701 714-953-2732

Miami - Florida.

UNIDAD CIVICA PERUANA

P.O. Box 66-8527, Miami, FL 33166-8257 001305-5999943.

CLUB AREQUIPA 8991 S.W. 107 Ave. Suite 200 Miami FL 33176 001305-273-4499.

COALICIÓN PERUANO-AMERICANA 8347 S.W. 40 St. Miami FL 33155 001305-220-3420.

CÍRCULO CULTURAL DE PERÚ EN TAMPA 8805 Rockshire Ct. Tampa FL 33634 001813-274-1616.

COMITÉ DE DAMAS LUCHA CONTRA EL HAMBRE 3100 N.E. 46 ST Ft Lauderdale, FL 33308.

CLUB PERUANO DE LA FLORIDA 1835 SW 102nd. Court. Miami. Fl 33165 001305-386-0207.

ASOCIACIÓN DE ARTISTAS PERUANOS DE LA FLORIDA.

1343 NE Miami Ct apt. 8, Miami FL 33173 001305-375-6875.

PAN & VINOS, Machu Picchu Grill 420 S. Chambers Road, Aurora, CO 80017 303-755 3032.

ASOCIACIÓN DE PERUANOS EN JACKSONVILLE. 9855 Regency Sq. Blvd. S Nro. 108, Jacksonville, Fl 32225 1904-641-4628.

ASOCIACIÓN DE PROFESIONALES PERUANOS . 17775 N.E 19 Ave. North Miami Beach FL 33162 001305- 3543416 HOGAR CLÍNICA SAN JUAN DE DIOS

1492 S. Miami Ave.

Miami FL 33130 001305-374-3434.

SOCIEDAD DE ENFERMERAS Y PROFESIONALES AFINES (SEPPA)

1981 N.E. 55 Ct.

Fort Lauderdale FL 33308 001954-295-8421

CLUB DEL LIBRO

1205 Mariposa Ave. 314, Coral Gables, Fl 33146 1305-4481171

CLUB AYACUCHO DE LA FLORIDA

6820 Sw 17 Street,

Miami FL 33155 001305-261-8453

ASOCIACION NACIONAL PRO-MARINA DEL PERU (FILIAL MIAMI) 8050 N.W. 29 St.

Miami FL 33165 (305) 471-6357.

HERMANDAD DEL SENOR DE LOS MILAGROS DE LA FLORIDA

P.O. BOX 11083, Hialeah FL. 33011-0883 954-436-4954.

ASOCIACIÓN DE INSTITUCIONES PERUANAS EN LOS ESTADOS UNIDOS Y EL CANADÁ DE LA FLORIDA (AIPEUC) 8991 SW 107 Ave. Suite 200,

Miami FI 33176 001305-273-4499, 001305-596-3835.

ASOCIACION EMERGENCIA AYACUCHO 9130 South Dadeland Blvd. Suite 1607, Miami, Fl 33156 (305) 6707858

PERUVIAN AMERICAN MEDICAL SOCIETY J R. 2828 South Seacrest Blvd. Suite 201, Boyton Beach, FL 33435 00561-736-3888

CLUB SELVA PERUANA-USA, INC 1900 W. 68 St. F-201 Hialeah, FL 33014 001305-825-4303

ASOCIACION BALLET FOLKLÓRICO INTI P.O. Box 522-762. Miami FL 33152 001305-513-4115.

Wildliff L 55152 001505-515-4115.

ASOCIACIÓN ESPERANZA Y CARIDAD 8940 Sw 65 Ct, Miami FL 33156 001305-6658918

ESTAMPAS PERUANAS 1332 Wyndcliff Dr., Wellington, Fl 33414 561-5478939

HERMANDAD DEL SENOR

DE LOS MILAGROS DE NORTH MIAMI BEACH INC. 2050 N.E. 140 Street, N° 16, North Miami Beach, Fl 33181 001305- 944-0275, 001305-933-4384

PERUVIAN AMERICAN
PUBLIC SAFETY NETWORK, INC.
7145 Burgess Dr., Lake Worth, Fl 33467

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE MIAMI 9200 SW 107 Ave., Miami FL 33176 . 001305-273-72149.

HERMANDAD DEL SENOR DE LOS MILAGROS DEL SUR DE LA FLORIDA BROWARD P.O. Box 934772, Margate, FL 33093 001954-733-7823, 001954-605-7290.

ASOCIACIÓN EX-CADETES COLEGIO MILITAR LEONCIO PRADO 323 SE Tranquila Ave. Port Saint Lucie, FL 34983 001772-3439345.

ORGANIZACIÓNCULTURAL
PERUANA CONDADO W. PALM BEACH
5319 10 Ave.
North Lake Worth FL 33463-2054
561 357-7970.

MADELMA FOUNDATION- PRODUCCIONES ARTISTICAS, DANZAS Y CANCIONES DEL PERU 15241 Sw 80 Street, Apt. 304, Miami, FL 33193 (305) 3872188

PERUVIAN AMERICAN ENDWMENT. INC. 6930 Tulipan Ct. Coral Gables FL 33143 001305-663-1838

HERMANDAD SAN MARTÍN DE PORRES DE MIAMI. 3350 SW. 137 Ave, Miami FL 33175 001305-220-2463.

PERUVIAN AMERICAN TRADE CENTER, CORP.

11314 SW 135 Court, Miami, Fl 33186.

CENTRO PERUANO DE <u>HISTORIA</u> Y CULTURA 9001 S.W. 77 Ave. Apt C-207 Miami FL 33156 001305-596-5893.

CÁMARA DE COMERCIO PERUANO-AMERICANA. 6400 NW 82 ave, \setminus Miami, FL 33166

001305-375-0885.

CLUB HUANCAYO DE MIAMI . 2121 Coral Way, Miami FL 33145 001305-860-9599.

ASOCIACIÓN ANCASHINA DEL PERÚ. 11280 SW 73 Lane, Miami Florida 33173 001305-596-7689.

AMERICAN PERUVIAN ACTION COMMITEE 6080 Sw 16th. Terrace. Miami, FL 33155

CLUB CULTURAL SOCIAL Y DEPORTIVO "EL SOL" 6890 S.W. 19th. Street,
Miami FL 33155 001305-266-0473.

HERMANDAD DEL SENOR DE LOS MILAGROS DE PALM BEACH INC 249 Monterrey Way, Royal Palm Beach, FL 33411 001561-753-7582.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS EN NORTH MIAMI BEACH
1698 N.E. 181 St.
North Miami Beach FL. 33162
305-947-8823.

INSTITUTO DE CULTURA PERUANA 8241 S.W. 45 St Miami FL 33155 001305-2267461.

PERUVIAN AMERICAN CLUB P.O. Box 652753, Miami FL 33165 001305-822-3534, 001305-591-5689

PERUVIAN AMERICAN MEDICAL SOCIETY INC – PAMS (MEDICOS) 6488 Tamerlane Drive, Wets Bloomfield, Miami 48322-2379 001248-851-2709.

ASOCIACIÓN DE OFICIALES EN RETIRO DE LA FF.AA. Y PNP. (ADORFAIP) 9355 Fontainebleau Blvd. Suite C-219 Miami FL 33172 (305) 207-0668.

CLUB PERUANO DE TAMPA 5501 Reflections Blvd. Lutz. FL 33549 001813-926-8671.

ASOCIACION <u>IMAGEN</u> PERUANA 9745 Miller Drive, Miami FL 33165 001305-412-0829.

Nueva York

ASOCIACIÓN DE EX CADETES DEL COLEGIO MILITAR LEONCIO PRADO

358 Litchfield Ave.

Eldmonnd NY 11003 (732) 815-1709.

ASOCIACIÓN PERUANA DE ARTISTAS USA.

(APAUSA)

33-32 Farrington St.

Flushing NY 11354 (718) 961-6265

AREQUIPA SOCIAL CLUB

(718) 267-7151.

ORGANIZACIÓN DE HERMANDADES CATÓLICAS PERUANAS EN LOS ESTADOS UNIDOS DE <u>AMÉRICA</u>

(OHCAPERÚSA INC.)

P.O. Box 1282

Passaic NJ 07055.

FRATERNIDAD DE DAMAS Y

CABALLEROS DE SAN MARTÍN DE PORRES

457 West 51° St. (201) 868-6665

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE YONKERS, NY

266 McLean Avenue,

Yonkers, NY 10705 914-423-8563

CÁMARA DE COMERCIO PERUANA

130W 42nd St. N° 401 NY NY 10036 (212) 398-6158

INCA SOCCER INSTITUTE

55 West 47th Steet Room 20

NY 10036

CENTRO CULTURAL PERUANO

P.O. Box 520948

Fluhing NY 11352 . (718) 321-1121.

FANAD DEL PERÚ INC.

40-39 73rd Street, 1° floor

Woodside, NY 11377 (718) 457-7380

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE NEW YORK P.O. Box 318 Grand Central Station,

NY, NY 10163

GRUPO DE APOYO PARA EL DESARROLLO DEL PERÚ

46 Saint James

West Hospital CT 06119 (860) 232-6710

PERUVIAN COMMUNITY CENTER

P.O. Box 144

Stamford CT 06904 (203) 325-3934.

BALLET PODER NEGRO

(718) 472-0747.

PERUVIAN AMERICAN MEDICAL SOCIETY INC.

196 Graham Ave. Brooklyn NY 11206

(718) 268-7526

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE

NUEVA YORK

P.O.Box 318, Grand Central Station, NY 10163-0318

001718-639-3280

SOLIDARIDAD PERUANA

1387 Madison St. Apt. 1R

Brooklyn NY 11237 (718) 417-7042

PONY CLUB

37-67 102 Street

Queens, NY 11368

LOS TAKIS DEL PERÙ

111 - 27 123 rd. Street,

Ozone Park NY 11420 (718) 738-5664

PERUVIAN LAWYERS ASSOCIATION, INC.

40-27 74TH Street

Elmhurst. NY 11373.

001718-476-9132

COMITÉ PRO-FESTIVAL

LATINOAMERICANO DE QUEENS.

60-60 54 Place

Maspeph NY 11379.

(718) 321-7354.

HERMAMDAD DE SAN MARTIN

DE PORRES DE NEW YORK

P.O. Box 398, New York, NY 10003 718-231-3934

CENTRO COMUNITARIO

PERUANO AMERICANA

52-44, 71 St. Maspeth, NY 11378

001718-397-7179

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE WESTBURY, INC

75 Post Avenue, Westbury, NY 11590.

516-795-3349

PERUVIAN AMERICAN COUNTRY CLUB

69 Maple Drive

Amityville NY 11707 (718) 533-1478

COMITÉ CÍVICO CULTURAL PERUANO

"DANIEL ALCIDES CARRIÓN" DE NEW YORK

7609 34 Ave. Suite 126

Jackson Heights NY 11763 (718) 639-0020

HERMAMDAD DE CARGADORES Y SAHUMADORES DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE NEW YORK, INC

<u>Radio</u> City Station, P.O. Box 1506, NY 10101 001718-548-0825

INSTITUTO PERUANO

DE CULTURA DE NUEVA YORK

11 Straigth Lane, Levittown NY 11756 516-695-2326 CLUB ALIANZA LIMA

49 Cedar Place

Yonkers, New York 10705 (914) 963-0678.

CLUB PERÚ DE NUEVA YORK 9310 95th Ave. Ozone Park Nueva York 114416

Oficina 144-30 Roosevelt Ave. Flushing NY 11354 (718) 762-5167

FUNDACIÓN DEL DESARROLLO DEL NIÑO

15 Ethan Allen Court Orangeburg NY 108962 (718) 424-2029

CHALACOS UNIDOS-FESTIVAL

PATRIOTICO UNIDO. 140 East 46th Street NY NY 10017 (718) 661-5314.

MOSAICOS PERUANOS ANDEAN FOLKLORE

FUNDATION INC 94-20, 106 Street, Ozone Park, NY 11416 001718-849-9179.

FRATERNIDAD DE SAN MARTIN

DE PORRES NYC Iglesia Sagrado <u>Corazón</u> 457 W 51St. NYC, NY. 10019 718-275-2694.

PERUVIAN AMERICAN ASSOCIATION FOR

CULTURAL PROMOTION 2906 New London Ave. Medford, NY 11763 (516) 289-3735.

HOGAR DE CRISTO 130 West 42 St. Suite 401 New York, NY 10036. (212) 448-0070.

HERMANDAD DE DAMAS Y CABALLEROS DE SANTA ROSA DE LIMA

126 Fifth Ave. Suite 3D NY

NY 10011-5606

CENTRO PROVINCIAL OCROS-PERÚ-USA

P.O. Box 185. White Plains NY 10603 (914) 421-9235.

DIASPORA PERUANA

(631) 219-5946.

PERUVIAN SUPPORT GROUP (GAP)

Human Right Group -1999 New York – New York

Paterson – New Jersey

ASOCIACIÓN DE INSTITUCIONES PERUANAS EN EEUU Y CANADÁ, CAPITULO NEW JERSEY

(AIPEUC)

1912 West Seven Street, P

iscataway, NJ 08854 (732) 713-2979

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE PATERSON

P.O. Box 2422, Paterson, NJ 07509. (973) 495-2323 (973) 340-872

ASOCIACION ELIZABETH PERUVIAN LIONS CLUB

P.O. Box 757, Elizabeth, NJ 07207.

(732) 396-9167. (908) 925-5934.

ASOCIACION PERUVIAN-AMERICAN COMMUNITY

CENTER AYLLU p.o Box 2310,

Elizabeth, NJ 07207. (908) 355-6489. (908) 578-9270.

ASOCIACION PERUANA

PERUVIAN FOR PROGRESS INC.

P.O Box 1061, Elizabeth NJ 07207. (908) 346-1528.

UNION PERUVIAN LIONS CLUB

60Foxwood Drive, Somerset, NJ 08873 (347) 203-0254.

ASOCIACIÓN PERUANA VIRGEN DE COCHARCAS

282 Rock Avenue.

North Plainfield, NJ 07063

001908-769-4244 / 001732-371-8239.

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS

DE FILADELFIA

F 665 E Cornwall Street, Pa 19134

(215) 739-8759

PERUVIAN AMERICAN

POLITICAL ACTION COMMITTEE

96 Barclay St., Paterson, NJ 07503 (973) 278-7199

(973) 720-1635

ASOCIACION PERUANA

HERMANDAD SAN MARTÍN

DE PORRES DE

WEST NEW YORK

6121 Grand Av. Apt. 13-A,

North Bergen, NJ 07047 (201) 662-8799

(201) 232-3353

ASOCIACION PERUVIAN LIONS CLUB

81 Dayton St.

Elizabeth, NJ 07202

(973) 361-5018

PERUVIAN AMERICAN

TEACHERS ASSOCIATION

P.O Box 2982,

Paterson NJ 07509

(973) 790-8887

(973) 277-1625.

HERMANDAD DE DAMAS Y

CABALLEROS DE

SAN MARTIN DE PORRES

DE PATERSON

701 Parker St.,

Newark, NJ 07104

(973) 484-0249.

ASOCIACION LATINOAMERICANA

DE CULTURA INC

P.O Box 3082,

Paterson NJ 07509.

(973) 684-8459.

HERMANDAD DE LA

SANTISIMA VIRGEN DE CHAPI

128 41 St.

Union City NJ 07087

(201) 647-8320

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE PERTH AMBOY

138 Brighton Av.

Perth Amboy, NJ 08861

(732) 826-2983

SOCIEDAD CULTURAL CESAR VALLEJO

251-2B, South Harrison Street,

East Orange, NJ 07018

(973) 678-8384

PERUVIAN CIVIC ASSOCIATION

OF NEW JERSEY INC

(201) 991-5347

PERUVIAN ORGANIZATIONS

OF UNION COUNTY

445 Pennington St.

Elizabeth, NJ 07202

(908) 355-6489

(732) 396-9167

NATIONAL ASSOCIATION

OF PERUVIAN-AMERICANS

(ANPA, Inc.)

995 N Randolph St Philadephia, Pa 19123

(215) 829-8118.

ASOCIACION PERUVIAN PARADE INC.

(973) 881-9960

(973) 343-3995.

San Diego - California

ACADEMIA DE BAILES TIPICOS PERUANOS

920 Brooktree Lane No 85

Chula Vista, Ca. 92803.

(760) 599-9934

PAMS - CAPITULO SAN DIEGO

227 Church Ave.

Chula Vista, Ca. 91910.

(619) 426-9610.

CONDORSOUL MISSION

1635 3rd. Ave.

Chula Vista, Ca. 91911.

(619) 462-8121.

PERUVIAN CHAMBER OF COMMERCE.

4717 Conrad Avenue,

San Diego, Ca. 92117.

(619) 985-9210

TRADICIONES PERUANAS BAILABLES

1958 Rancho Winchester Lane

El Cajón, Ca. 92019

(619) 588-8801.

PERUVIAN AMERICAN CENTER

2260 El Cajón Blvd. Suite 138

San Diego, Ca. 92104

(619) 885-2809.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS - SAN DIEGO 10342 Park Avenue. Santee, Ca. 92701. (619) 258-0707.

AIPEUC - CAPITULO SAN DIEGO. 3638 Fifth Ave. Suite 204 San Diego, Ca. 92103.. (629) 296-9579.

PERUVIAN CULTURAL INSTITUTE 3636 Fift Ave. Suite 204 San Diego, Ca. 92103 (629) 296-9679.

San Francisco

VIDA-PERU (VOLUNTEERS FOR INTER-AMERICAN DEVELOPMENT ASSISTANCE 6251 Hollist St. Emeryville, CA. 94608 (510) 655-8432.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS SAN JOSÉ 3955 Seventrees Blvd. Apt. 141 San José CA. 95111. (408) 362-9688. (408) 487-1040.

CLUB PERÚ DE SACRAMENTO 8020 Walerga RD. UNIT 1232 Antelope CA. 95843 (916) 308-0208.

ASOCIACIÓN CULTURAL KANCHIS 884 Miller Ave. Cupertino CA. 95014. (408) 257-0173.

HERMANDAD DE SAN MARTIN DE PORRES DE SAN FRANCISCO 23 Fair Ave. San Francisco, CA 94110. (415) 826-8741.

CLUB PERU DEL CONDADO DE CONTRA COSTA 2650 Waltrip LN Concord, CA. 94518 (925) 674-8715. (510)531-9400. CLUB INKA DE FRESNO 1055 N. Van Ness Ave. Suite "B" Fresno, CA. 93728 (559) 288-1272.

FESTIDANZA SAN FRANCISCO 15 Ponceta Dr. Apt. 307 Daly City CA. 94015. (415) 285-4400.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE SAN MATEO P.O. BOX 6684 S AN MATEO CA. 94043. (408) 636-3597. (408) 6151-595.

COMITÉ PRO <u>INFANCIA</u> PERUANA 870 Markey St. Suite 1067 San Francisco, California (510) 290-6265

CLUB PERUANO-AMERICANO DE MONTERREY 13035 Jade Circle Salinas CA. 93906. (831) 443-1298.

ASOCIACIÓN CULTURAL "DE ROMPE Y RAJA" 1801 Shoreline Dr. Apt. 122-B ALAMEDA CA. 94501 (510) 396-0794

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE SAN FRANCISCO 263 Canyon Dr. Daly City, CA 94014 (415) 239-6968 (415) 269-6968.

CLUB DEPORTIVO ALIANZA LIMA.

1574 Alemany Blvd. San Francisco, CA. 94112. (415) 584-3046.

CENTRO CULTURAL TRADICIÓN PERUANA 1574 Alemany Blvd. San Francisco, CA, 94112. (415) 584-3046.

HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS CONCORD P.O. Box 21351 CONCORD CA. 94521. 925-2601297. HERMANDAD DEL SEÑOR DE LOS MILAGROS DE FREMONT 1480 Hardy Pl.

Fremont CA. 94536. (510) 713-0201.

GRUPO DE IQUEÑOS DEL NORTE DE CALIFORNIA 378 Solano Ave. Hayward, CA. 94541. (510) 276-3797.

CLUB LIBERTAD FILIAL SAN FRANCISCO-SACRAMENTO. 838 Montorrey Blvd.

San Francisco, CA. (415) 519-8295.

CENTRO DE AYUDA PERÚ P.O: BOX 12385 San Francisco, CA 94112. (925) 427-5247.

TALLER ARTISTICO CULTURAL EL TUNANTE 22 Fuente Ave. San Francisco CA. 94132.

San Francisco CA. 94132 (415) 845-1176.

FUNDACION PERUANA LAS VEGAS 2319 S.EASTERN AVE LAS VEGAS, NV.89104 (702)218-2323

Seattle

QUIPUNET P.O. Box4334, S. Colby, Washington 98384 (360) 871-0165.

CLUB PERÚ DE WASHINGTON 17838 Wallingford Ave. N Seattle, Washington 98133 (206) 542-1976.

LATINAMERICAN RELIEF FUNDATION 2323 119th Dr. S.E. Kent, Washington 98031 (253) 639-3634.

ACADEMIA DE PERUVIAN FOLK DANCE 12326 4th Ave. S. Seattle, Washington 98168 (253) 639-3634

CLUB JUNIN DE YAKIMA 001509-830-6951

Tennessee

UNITED PERUVIAN ASSOCIATION OF NASHVILLE-TN

615-260-6544.

Washington

INTERAMERICANA DEVELOPMENT FOUNDATION – UNION CIVICA PERUANA 4705 Einsenhower Ave. Alexandria VA 22304. 703-461-0860.

CLUB RESIDENTES CHONOS ALTO. 18322 Streamside Dr Apt 202 MD 20878 240-683-4831.

ESCUELA DE DANZAS PERUANAS "CHINO TERRONES" 3497 Scelzi Ct. Triangle Va 22172. 703-221-6428.

ESCUELA DE DANZAS
"SENTIMIENTO PERUANO"
8412 West Point Dr.
Fairfax Station VA 22039.
703-929-6540.

HERMANDAD SEÑOR DE LOS MILAGROS-VIRGINIA 4169 A South Tour Mile Run Dr. Arlington, VA 22204. 703-892-2783.

ESPERANZA PERUANA 4569 Mc Arthur Blvd. Washington, D.C. 20007 202-298-8131.

PERUVIAN LAWYERS ASOCIATION AT WASHINGTON DC-PLAWASH 6102 Old Bremtford Ct Alexandria VA 22310. 703-922-5939 202-413-5888

PERUVIAN-AMERICAN ASSOCIATION OF WOMEN. 16474 Mountain Run Lane Culpeper, VA 22701. 540-829-6478.

CLUB HERMANOS ROMERO. 1900 Reedi Dr. Silver Spring MD 20902. 301-649-0753.

INSTITUCION MUNDO LIBRE. 7910 Chardon Ct.

Fairfax Station VA 22039.

202-473-0380

ESCUELA DE BAILE

"LA CASA DE FELIPE"

9025 Green Run Way.

Gaithersburg, Md 20879.

240-604-6968

301-977-6014

UNION DE INSTITUCIONES PERUANAS.

3105 Elkridge Ct.

Betsville, Md 20705.

301-572-1984

CHILDREN IN HOPE FOUNDATION.

19114 Old Baltimore Rd -

Brokeville Md 20833.

301-774-7959

ASOCIACION CULTURAL TUNAN MARKA

1900 Reedi Dr.

Silver Spring Md 20902.

703-649-9172

HERMANDAD SEÑOR

DE LOS MILAGROS

WASHINGTON D.C.

2200 California St.

NW Washington DC 20008.

202-319-0796

FRIENDS OF PERU-

AMIGOS DEL PERU

58 Plainview Rd Bethesda

Maryland 20817.

301-229-8480

UNIÓN PROGRESO

LLAMACSILLON

1110 Veirs Mill Rd. R

ockville, Md. 20851

(301) 738-3115.

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE MARYLAND

301 - 216 - 0136.

ESCUELA DE DANZAS

"MATICES"

4940 Shuyle Dr.

Annandale, Va. 22003.

703-914-1016

CENTRO CULTURAL

DE DANZAS "MAMAUCA"

14182 Royal Oak Ln,

Centerville, Va 20120.

(410) 529-3391.

BALLET FOLCLORICO

"RITMOS DEL PERU"

240-423-3304.

HERMANDAD DEL SEÑOR

DE LOS MILAGROS DE BALTIMORE.

443-865-3884

410-679-7788.

CENTRO CULTURAL PERU

6104 Mantle Rd

Burke, VA 22015.

703-323-5101.

HANDS ACROSS

THE AMERICAS, INC.

16 Wally Ct.

Lutherville, Maryland 21093.

410-561-8054

ENTRO CULTURAL

LAS PALLAS DE CORONGO

18111 Muncaster Rd.

Rockville, MD 20855.

301-977-0173.

CENTRO CULTURAL HUANCAYO

4609 Harlan St.

Rockville MD 20853.

301-603-9365

CLUB DEPORTIVO BLUE STAR

12808 Holdridge Rd. S

ilver Spring MD 20902.

ASOCIACIÓN DE INSTITUCIONES

PERUANAS EN EE.UU. Y CANADÁ

P.O Box 3760

Arlington VA 22203.

703-402-0542

ORGANIZACION DE HERMANDADES

CATOLICAS PERUANAS

EN USA & CANADA

OHCAPERUSA

2200 California St.

NW Washington DC 2008.

202-319-796

UNIÓN JAUJA PERU.

1901 Henry Rd.

Rockville, Md. 2085

1.301-881-6256

UNIDOS POR EL PERU

4600 37th St.

Arlington, VA 22207.

703-533-7321

AMA PERÚ (AYUDA MEDICA AL PERÚ) 7501 Surrast RD. Suite 110 Clinton - MD 20735. 301-743-6212 - 703-329-8379.

JUVENTUD UNIDOS DEL PERU 419 Muddy Branch Rd 203 Gaithersburg MD 20878. 240-631-7256 - 240-277-8604.

Anexo II

Guia : Restaurantes Peruanos en Estados Unidos y La formación de un espacio social gastronómico

- <u>ALABAMA</u>
- ARIZONA
- CALIFORNIA
- COLORADO
- CONNECTICUT
- DELAWARE
- FLORIDA
- <u>GEORGIA</u>
- <u>ILLINOIS</u>
- INDIANA
- MARYLAND
- $\bullet \; \overline{\text{MASSACHUSSETE}}$
- MINNESOTA
- MISSOURI
- NEBRASKA
- <u>NEVADA</u>
- NEW JERSEY
- NEW YORK • NORTH CAROLINA
- OHIO
- OKLAHOMA
- OREGON
- PENNSYLVANIA
- PUERTO RICO
- RHODE ISLAND
- SOUTH CAROLINA
- TENNESSEE
- TEXAS
- <u>UTAH</u>
- VIRGINIA
- WASHINGTON DC
- WASHINGTON STATE
- WISCONSIN

ALABAMA (1)

Sabor Latino

112 Greensprings Hwy. Homewood, AL 35209

(205) 942.9480

ARIZONA (5)

Candela Restaurant

5845 N. Oracle Rd. - Tucson, AZ 85704 (520) 407.0111

•

Contigo Perú Peruvian Cuisine

1245 W. Guadalupe Rd. - Suite 7 - 8 Mesa, AZ (480) 838.7378

•

Peruanitos Peruvian Restaurant

2051 W. Warner Rd. - Chandler, AZ 85224

•

El Farol Peruvian Restaurant

5534 E. Thomas Rd - Phoenix (602) 595.1842

•

Peruvian Palace

120 S Alma School Rd, Mesa, AZ 85210

CALIFORNIA (94)

Ana María's Peruvian Restaurant

8680 Navajo Rd. - San Diego, CA 92119 (619) 337.8636

•

Anticuchería Peruana

14060 Gannet - Suite 101 - Santa Fe Springs, CA (562) 921.1272

•

Bonanao's

8363 Reseda Blvd. - Royal Plaza 13 - Northridge, CA 91324 (818) 775.1373

•

Caravana

Huntington Beach (714) 847.7555

•

Cevichería La Indita

6211 Eastern Ave. - Bell Gardens, CA 90201 (323) 771.6462

•

Cebiche del Rey

7404 Florence Ave. - Downey (562) 806-4033

•

Césare

2820 Mountain Blvd. - Oakaland, CA 94602 (510) 531.9400

•

Chola's Restaurant

4375 Clayton Road # G Concord, CA 94521 (925) 680.0718

•

Cholito Restaurant

12121 Paramount Blvd Downey CA 90241 (562) 622-9389

•

Contigo Perú

14540 Vanowen Street - Van Nuys CA, 91405 (818) 988-5744

•

Destino

1815 Market St. - San Francisco, CA 94103 (415) 552.4451

•

Don Félix Restaurant

6050 Lankershim Blvd. - N. Hollywood (818) 752-8530

•

Doral Seafood

9743 N.W. 41 St. - Doral Plaza - Miami, FL 33178 (305) 594.9921

•

El Caminante Restaurant

9268 Katella Ave - Anaheim (714) 826.3089

•

El Caribe

14540 Vanowen Street - Van Nuys (818) 780-5091

•

El Carboncito

14453 Roscoe Alud - Panorama City, CA 91407 (818) 894.1810

•

El Inka House

1938 E. Route 66 - Glendora, CA 91741 (626) 963.1044

•

El Loco del Pollo

14851 Victory Blvd. # C - Van Nuys (818) 988-2181

•

El Manjar Peruano II

12802 Paramount Blvd. - Downey (562) 904-8001

•

El Misti

3070 Lincoln Ave. - Suite "D" - Anaheim, CA 92801 (714) 995-5944

•

El Perol Restaurant

2590 Mission St. - San Francisco, CA 94110 (415) 550.8582

El Pollo Inka

400 S. Euclid (714) 772.2263

1425 W. Artesia Blvd. - Gardena, CA 90247 (310) 516.7378

1938 E. Alosta Ave. - Glendora, CA 91741 (626) 963.1044

1100 Pacific Coast Hwy - Hermosa Beach, CA 90254 (310) 372.1433

15400 Hawthorne Blvd. - Lawndale, CA 90260 (310) 676.6665

23705 Hawthorne Blvd. - Torrance, CA 90505 (310) 373.0062

11701 Wilshire Blvd. - West Los Angeles, CA 90025 (310) 571.3334

•

El Pollo Peruano

9425 Telegraph Rd. 107 - Pico Rivera (562) 949-3460

El Rico Pollo

2013 Diners Ct. - San Bernardino, CA 92408

•

El Rincón Peruvian Restaurant

972 N. Grand Ave. - Covina, CA 91724 (626) 859.9166

•

El Rocoto Peruvian Restaurant

1356 W. Artesia Blvd. - Gardena City, CA 90247 Tel.: (310) 768.8768 Fax: (310) 769.3450

1143 South St. - Cerrritos, CA 90703 Tel.: (562) 924.1919 www.elrocoto.com

El Salto del Fraile

7639 Firestone Blvd. - Downey (562) 928-6395

El Toro Loco

1624 Francisco Blvd. - Pacífica, CA 94094 (415) 355.5548

El Virrey

1353 W. Rosecrens Ave - Los Angeles (310) 327.1848

Estampas Peruanas

715 El Camino Real - Redwood, CA 94063 (Entre Brewster y Broadway) (650) 368.9340

Fina Estampa

21830 Nordhoff St. - Chatsworth, CA 91311 (818) 773.8981

1100 Van Ness Ave. - San Francisco, CA 94104 (415) 440.6343

2734 Mission St. - San Francisco, CA 94110 (415) 824.4437

Fresca Restaurant

2114 Fillmore St. - San Francisco (415) 447.2768

24 West Portal Ave. - San Francisco, CA 94127 (415) 759.8087

Granja Azul

6606 Pacific Blvd. - Suite 107 - Huntington Park (323) 587.2221

Hatuchay

12853 Sherman Way - North Hollywood Los Angeles, CA 001818

Inca Amazon Grill

25001 Dana Point DR. - Dana Point (949) 489.1900

Inca Garden's 87 East San Fernando St. - San José, CA 95113

(408) 977-0816 incagardens@hotmail.com www.incagardens.com

Inka Grill

260 Bristol, Costa Mesa (714) 444-4652 10205 Valley View (714) 484-0888

301 Main Street, Huntington Beach (714) 374-3399

23600 Rockfield Blvd. - Lake Forest (949) 587-9008

7563 Carson Blvd. - Long Beach, CA 90808 (565) 627.0087

Inka Mama's

26676 Portola Pkwy # B - Foothill Ranch Lake ForestCA 92610-1764 (949) 951.6262 http://www.inkamamas.com/

Inti

5870 Melrose Ave. - Los Angeles (323) 962.2027

Intiraymi

633 N. Sprint St # 2 - Los Angeles, CA 90012 (213) 617-0573

Jess's Place Restaurant

3088 Monterrey Hwy. San Jose, CA 95111 (408)225-3080

Korikancha

1714 E. McFadden - Suite A - Santa Ana (714) 543.3600

La Carreta

345 West Foothill Blvd. - Pico Rivera

La Furia Chalaca

310 Broadway (510) 451.4206

Las Dunas

20133 Saticay St. - Canoga Park (818) 882-4747

La Granja Azul

6606 Pacific Blvd. # 107 - Huntington Park (323) 587.2221

La Herradura Restaurant

5805 Imperial Hwy - South Gate (526) 862.1015

La Limeñita

3161 24th St. - San Francisco, CA 94110 (415) 824.2833

Las Quenas

12708 Sherman Way - North Hollywood (818) 764.3962

www.lasquenasrestaurant.com

Lau's Restaurant

2315 Victory Blvd. - Burbank, CA 91506 (818) 845.1770

•

Lima City

2540 Main - Irvine (949) 553.1401

•

Lima Peruvian Cuisine and Lounge

19540 Ventura Blvd, Tarzana (Dentro de Capri Plaza)

•

Lima Virreynal Peruvian Restaurant

11411 Telegraph Rd.. - Santa Fe Springs, CA 90670 (562) 942.2299

•

Limón

524 Valencia St. - San Francisco, CA (415) 252.0918 http://limon-sf.com

•

Lola's Peruvian Restaurant

230 N. Brand Blvd. - Glendale, CA

•

Luisa's Place

2541 Grant Ave. - San Lorenzo, CA 94580 (510) 276.8883

•

Luminarias Restaurant

3500 Ramona Boulevard Monterrey Park (323) 268.4177

•

Machu Picchu Peruvian Restaurant

6465 Van Nuys Blvd. - Van Nuys, CA 91401 (818) 997.3394

www.machupicchu-restaurant.com

112 South "B" St - San Mateo, CA 94401 (650) 344.8997

•

Mamita Peruvian Restaurant

714 S. Brand Blvd. - Glendale, CA 91204 (818) 243.5121

•

Marilú Peruvian Food

14042 Vanowen St. - Van Nuys (818) 997.3394

•

Mario's Peruvian & Seafood Restaurant

5786 Melrosse Ave. - Los Angeles (323) 466.4181

•

Mi lindo Perú

3226 Mission St. - San Francisco, CA 94110 (415) 642.4897

.

Natalie Peruvian Seafood Restaurant

5759 Hollywood Blvd. - Los Angeles, CA 90028 $\left(323\right)463.8340$

•

Nazca Peruvian Restaurant

14357 Victory Blvd. - "B" - Van Nuys, CA 91401 (818) 782.6808

•

Nory's Restaurant

23796 Mercury Rd. - Lake Forest (949) 458-0318

6959 Cerritos Ave. - Stanton, CA 90680 (714) 761-3332

½ S. Euclid (714) 774-9115 933

•

Ole Ole Restaurant

234 South B St. - San Mateo, CA 94401

•

Olinda's

400 West Pacheco Blvd. - Los Baños, CA 93635 (209) 827.8050

•

Parrillas Cholito

12121 Paramount Blvd. - Downey (562) 622-9389

•

Peruvian Grill

9606 Hamilton St. - Huntington Beach (714) 593.3883

•

Perú - Nazca

15446 E. Amar Rd. - La Puente, CA 91744

•

Pollomanía

11910 E. Garvey - Unit B - Valley Blvd., CA 91732 Esquina con El Monte (626) 401.9884

•

Pollos a la Brasa Eagle Rock

2161 Colorado Blvd. #106 -107 - Eagle Rock, CA 90041 (323) 255-6322

•

Pollos a la Brasa El Dorado

730 N. Vine St - Los Angeles (323) 962.5065

•

Pollos a la Brasa El Leñador

10020 Inglewood Ave. - Inglewood, CA 90340 $(310)\,412.4962$

•

Pollos a la Brasa KiKiRiKi

344 S. Indian Hill Blvd. - Claremont (909) 624-1114

•

Punta Sal

3879 Pacific Coast Hwy. - Torrence (310) 373-0501

•

Rinconcito Peruano

3364 26th St. - San Francisco, CA 94110 (415) 824.2673

•

Rinconcito Trujillano

326 E. Palmdale Blvd. - Palmdale (661) 272-9816

Sabrosísimo Restaurant

2881 Gage Ave. - Huntington Park (323) 582-4500

•

Todos Vuelven

8419 State St. - South Gate (323) 567-5631

•

Yunza

1109 Fillmore St. - San Francisco (415) 922.5540

COLORADO (5)

Ceviche Peruvian Dining

2257 West 32nd. Ave. Denver (303) 433.1305 http://www.cebiche.biz/

•

Los Cabos II

1512 Curtis Street Denver, CO 80202 (303) 595.3232 http://www.loscabosii.com/

•

Limór

Eclectic Peruvian Lounge and Restaurant

1618 East 17th Ave. Denver, CO 80218 (303) 322.0898 www.limondenver.com/index.html

•

Lupita's

11809 E. Colfax Ave. Aurora, CO 80010 (303) 344.0020

•

Manitou

26 Manitou Ave. Manitou Springs, CO 80829 (719) 685.9225

CONNECTICUT (12)

Piolyn Peruvian Cuisine

Jr. 860 Main St. - East Hartford (860) 282-7378 www.piolynjrrestaurant.com

•

El Tambo de Oro

1786 Broad St. - Hartford (860) 727.0231

•

Fiesta I

323 Shippan Ave. Stamford, CT 06902

•

Inca

142 Foxon Rd. - East Haven (203) 469.0028

•

Macarena

78 W. Park Place St. - Stamford CT 06902 (203) 323.7421

•

Machu Picchu

101 Farren Ave. - New Haven, CT (203) 467.7671

•

Nazca

490 Summer St. - Stamford, CT 06902 (203) 325.9938

•

Nicole

341 New Park Ave. - Hartford, CT 06106 (860) 233.4574

•

Peruvian Corner

4 Crescent Ave. - Brigeport, CT 06608 (203) 334.7378 • (203) 335.6848

•

Piolin Restaurant

417 New Britain Ave. - Hartford (860) 293.1255

•

Sabor Peruano

300 Putnam St. - Bridgeport (203) 696.0878

•

Victorio's Grille

860 Maple Ave. - Hartford (860) 956.9563

DELAWARE (2)

Surf Side Chicken

18585 Coastal Hwy #14 - Midway Shopping Center Rehoboth Beach, DE 19971 (302) 644-1480 Fax (302) 644-1408

•

Manos Latinas Cuisine

2304 Kirkwood Hwy Wilmington, DE 19805

Tel. 302.275.9410 • 302.996.0266 www.manoslatinascuisine.com

FLORIDA (59)

Amazon Peruvian

10848 S.W. 104th St - Kendall (305) 275.8000

•

Aromas del Perú

127th Ave. & Kendall Drive - Kendall

•

Cabo Blanco

339 S. State Rd. 7 (44) - Plantation (954) 584.7700

6224 Johnson St. - Hollywood - Hollywood, FL 33024 (954) 983.2830

948 N.E. 62nd St. - Fort Lauderdale (954) 489.2244

•

Cacciuco Restaurant

2330 Salcedo St - Coral Gables (305) 567-0800

•

Ceviche's House

 $10855\ S.W.\ 72nd\ St.\ No.\ 27$ - Miami, FL 33173 (305) 382.4164

•

Ceviche Fresco

6742 Memorial Hwy - Tampa, FL 33615 (813)882-3032

www.cevichefresco.com

•

Ceviche's Palace

6832 N.W. 169th St - Miami Lakes, FL 33015 (305) 818.0444

•

CVI.CHE 105

105 NE Third Ave. - Miami (305) 577.3454 www.ceviche105.com

•

Chalán on the Beach

1580 Washington Ave. - Miami Beach, FL 33139 (305) 532.8880

•

Chifa New Canto

5808 A Lake Under Hill - Orlando (607) 281-4443

•

Chifa International

12590 N. Kendall Dr - Kendall - Miami, FL 33186 (305) 271.3823

Crazy Pollo

2175 S.W. 1st. Street - Miami, FL 33135 (305-) 644.0708

•

Delicias del Mar Peruano

2937 Biscayne Blvd. & 29th St. - Miami, Fl 33137 (305) 571.1888

•

Delicias Peruanas

1330 N.E. 163 St (305) 940-8119

17040 Collins Ave. (305) 957-1990

•

De Rompe y Raja

1427 S.W. 107th Ave. - Miami, FL 33174 (305) 554.7270

•

Don Fernando

12899 S.W. 42nd St. - Bird Rd. - Miami, Fl 33175 (305) 220.2960

•

Doral Seafood

9743 N.W. 41st St - Miami (305) 594.9921

•

El Chalán

7941 S.W. 40th St. - Miami, Fl 33155 (305) 266.0212

•

El Cóndor Pasa

953 S.W. 71st Ave. - N. Lauderdale, FL 33068 (953) 726.6900

•

El Farolito

2885 Coral Way - Miami, FL 33145 (305) 446.4122

•

El Inca

7285 N.W. 36th St - Miami (305) 599.8585

•

El Plato Peruano

12598 S.W. Kendall Dr. - Miami, Fl 33186 (305) 596.1022

•

El Pollo Inka

7285 N.W. 36th St. - Miami, FL 33166 (305) 599.8585

•

El Pollón Grill

13762 N. Kendall Dr. - Miami, Fl 33186 (305) 388.9959

•

El Pulpito

1756 S.W. 8th St. Miami, Florida (305) 642.3036

•

El Rancho

S.W. 137th Ave & Kendall Dr. - Miami

•

El Rincón de Chabuca

7718 Collins Ave. - Miami Beach (305) 867.1301

•

El Tambo Grill

7118 S.W. 117th Ave. - Kendall, FL 33183 Tel. (786) 709.9943 - Fax (786) 709.9962 dinicoga@msn.com

•

El Tío Julio No. 2

11510 S.W. 147th Ave. - Kendall (305) 388.3347

•

El Tondero

235 Park Blvd. - Miami, FL 33126 (305) 267.3400

•

El Valle Sagrado

7672 N.W. 187th St - Miami (305) 828.9411

•

Francesco

325 Alcazar Ave. Coral Gables, FL 33134 (305) 446.1600 (305) 446. 3364 adanovaro@hotmail.co

•

Giralda Café

254 Giralda Ave. - Coral Gables, FL 33134 (305) 448.6064

•

Inka Grill

10205 Valley View - Miami (714) 374.3399

•

Inca's Kitchen

11985 Collier Blvd. - Suite 9 - Naples, FL $352.3200\,$

•

Javier's

6621 Midnight Pass Rd. - Sarasota (941) 349.1792

•

La Cabaña

13766 S.W. 84th St - Miami, Fl 33183 (305) 382.0603

•

La Cofradia Ceviche Bar

160 Andalusia Ave. - Coral Gables FL 33134 $\left(305\right)914.1300$

http://www.lacofradia.com

•

La Flor de la Canela

11865 S.W. 26th St. - Miami, FL 33175 (305) 305-527

•

La Granja

13822 S.W. 56th St - Kendall (305) 383.5055

•

La Kerencia

1771 Coral Way

•

La Limeña

6212 S.W. 8th St. - Miami, FL 33144 (305) 261-6101

•

La Terraza de Cojimar

4705 N.W. 79th Ave - Miami, Fl 33166 (305) 477.2111

•

Las Totoritas

2367 N.W. 36th St. - Miami, FL 33166 (305) 477.4505

•

Mi Cafetería

Restaurant 4865 N.W. 37th Ave. - Miami

•

Mi Perú

1760 N.E. Miami Garden Dr. - North Miami Beach, FL 33179 (305) 940.9404

•

Moshi Moshi 2

7232 Biscayne Blvd. - Miami (786) 220.9404 12:00 m. - 4 p.m. • 4:00 - 11 p.m.

•

Pardo's Chicken

4707 N.W. 79th Ave. - Miami, FL 33166 (305) 477.7747

•

Perú Deli

7126 S.W. 117th Ave - Kendall (305) 596.3737

•

Perú Place

4579 N.W. 36th St. - Miami, FL 33166 (305) 863.7233

•

Peruvian Grill

9947 S.W. 142nd Ave - Kendall - Miami, FL 33186 (305) 387.8780

•

Puerto Perú Restaurante

155th S.W. 107th Ave. (Esquina Flager St. y 107 Ave.)

Puro Perú

1754 N.W. 7th St (305) 644.1303

Salmón Salmón

2907 N.W. 7th St. - Miami, FL 33125 (305) 649.5924

Tambo Grill

7118 S.W. 117th Ave. - Kendall (786) 709-9943

Tondero

235 Park Blvd. (305) 267.4300

Tondero Restaurant - Sarasota

501 N. Beneva - Sarasota (941) 954-6956

GEORGIA (18)

Contigo Perú I

6829 Peachtree Industrial Blvd. Atlanta, GA 30360 (770) 849.0029

Contigo Perú II

3567 Chamblee Dunwoody Rod Atylanta, GA 30341 Tel.: (770) 455.8338

Contigo Perú III

605 Indian Trail Rd. Lilburn, GA 30047 Tel.: (770) 925.1274

Costa Verde

6200 Buford Hway. - Suite 1-C Norcross, GA 30071 (770) 449.3221

Inca's

2857 Buford Hway. Atlanta, GA 30329 (404) 929.6492

Kikiriki

6034 Norcross Tucker Rd - Suite D Norcross Gwennewt, GA 30093

Las Brasas Rostosserie Chicken

310 E. Howard Ave. Decatour, GA 30030 (404) 377.9121

Machu Picchu

3375 Buford Hwy. Northeast # 1130 Atlanta, GA 30329-1759 (404) 320.3226

Mambo Jambo

Peruvian Latinomerican Bar & Grill 11770 Hynes Bridge Rd. Alpharetta, GA 30004 770.753.4352

Pachamama

6822 Hway. 92 Acworth, GA 30102 (770) 928.7977 pachamama1107@bellsouth.net

Panadería Jalisco - Grill

41 Paper Mill Rd Lawrenceville, GA 30045 770.236.0584 http://www.panaderiajalisco.com

Pollo El Rev

3337 Buford Hway Atlanta, GA 30029 (404) 327.8819 • (770) 630.0151

Pollos a la Brasa "La Fragua"

5050 Jimmy Carter Blvd. # 500 Norcross, GA 30093 770.441.9911

Pura Vida

656 North Highland Ave Atlanta, GA 30006 (404) 870.9797

Sabor Bar Grill

30 North Main St. Jasper, GA 30143 (706) 253.1616

Sabor Latino

5545 Atlanta Hwy. Flowery Branch, GA 30542 Tel.: (770) 965.2224 - Fax: (770) 965.2098

Salsa con Sabor

5567-A Peachtree Industrial Blvd. Chamblee, GA 30341 Tel.: (770).455.6727 - Fax: (770).455.6725

Sweet Devil Moon

Peruvian Tapas Lounge & Vinoteca 980 Piedmont Ave. Atlanta, GA 30309 (404) 347.3600

ILLINOIS (12)

Ay, Ay Picante

4569 N. Elston Ave Jefferson Park, IL 60630 (773) 427.4239

•

Café Perú

105 Parkway Dr. - Pekin (309) 477.3056

•

Cuzco Restaurante

788 Dorset Ave. - Palatine

•

El Cuzco Fine Peruvian Cuisine

40 W. Palatine Rd. - Palatine, IL 60067 (847) 705.5032

•

La Casa de los Mariscos

4911 N. Rockwell, 2° Piso Chicago, IL 60625 (773) 334.8931

•

Machu Picchu

5427 N. Clark St. - Chicago (773) 769.0455

•

Mi Familia Restaurant

3624 W. Fullerton Ave. Chicago, IL 60647 (773) 862.5670

•

Mi Perú Restaurant

4930 W. Irving Park Rd. - Chicago (773) 205.4354

•

Perú Inka's Restaurant

11 W. Main St. - Bensenville - IL 60106 (630) 860-4579 http://www.peruinkas.net/

•

Restaurante Flamingo's

3300 W. Montrose Chicago, IL 60618 (77) 588.9377

•

Shark Seafood

6430 S. Pulasky Rd. Chicago, IL 60629 (773) 884.2100

•

Taste of Perú

6545 N. Clark St. - Chicago (773) 381.4540

INDIANA (2)

Legacy of the Incas

North College Avenue 1711 - Bloomington

(812) 336.6968

•

Machu Picchu Restaurant

5356 W 38th St. - Indianapolis, IN 46254 (317) 388-8696

MARYLAND (5)

Chicken Rico

Where: 3728 Eastern Ave. - Highlandtown, MD (410) 522.2950

•

Don Chicken

50 N. McCain Dr - Suite 102 - Frederick, MD $(301)\,620.7717$

•

El Caribe

8130 Wisconsin Ave. - Bethesda, MD (301) 656.0888

•

Inka's Empire

1350-A Rockville Pike - Rockville, MD 20852 (301) 468-0555

•

La Flor de la Canela

117 N. Frederick Ave. - Gaithersburg, MD (301) 519.9100

•

Pollo Rico

2541 Ennails Ave. - Wheaton - MD 20902 (301) 942.4419

MASSACHUSSETS (2)

Arriba Perú

54 Bennington St. - East Boston

•

Machu Picchu

25 Union Square - Somerville, MA 02143 (617) 623.7972

MINNESOTA (2)

Piel Canela Café

1311 E. Lake St. - Minneapolis (612) 872.7502

•

Restaurant Machu Picchu

2940 Lyndale Ave. S. - Minneapolis, MN 55408 (612) 822.2125

MISSOURI (1)

Mango Restaurant

1101 Lucas Avenue

(314) 621.9993 Jorge Calvo

NEBRASKA (1)

Perú, Mucho Gusto

7744 L St

Omaha, NE 68127

NEVADA (2)

Inka Sí Señor

2797 S. Maryland Pkway. - Las Vegas (702) 731-0826

•

Mi Perú South American Grill

Ridge Pkwy. - Suite B-314. Henderson, NV 89052

NEW JERSEY (43)

Anabel Restaurant

412 Kearny Ave. - Kearny (201) 246-8100

•

Anticuchería Las Pancitas 58 Broadway Ave. - Passaic

•

Carmencita

105 Bloomfield Ave. - Newark, NJ 07104 $\left(973\right)484.0344$

•

Cevichería La Resaca

54 Broadway - Passaic

•

Chifa Chung Yion

32 Market St. - Passaic (973) 405-6393

•

Choy Leng

611 Elizabeth Ave. - Elizabeth, NJ 07206

•

Costa del Sol

600 West Union Ave. - Bound Brook, NJ 08805 (732) 560.0620

•

Cuzco - Peruvian Cuicine

56 Main St. - South River (732) 238.8882

 $\underline{www.cuzcorestaurant.com}$

Dany

112 48th St. - Union City, NJ07087 (201) 223.0995

•

Don Alex

46 Morris St. - Morristown

295 Smith St - Perth Amboy, NJ 08861 (732) 826.3070

•

Don Alex III

356 Rahway Ave. - Elizabeth, NJ 07202 (908) 354.9270

•

Don Alex IV

170 North Wood Ave. - Linden, New Jersey 07036 (908) 587.2522

01 Kearny Ave. - Kearny, NJ 07032 (201) 991.1767

•

Kikiriki II

2317 Bergenline Ave. - Union City, NJ 07087 (201) 223.0066

•

El Chévere

63-A Lexington Ave. - Passaic, NJ 07055 (973) 473.4630

•

El Marino

130 Mt. Hope Ave. - Dover, NJ 07801 (973) 659.0402

•

El Sabor de mi barrio

360 Union Ave. - Paterson, NJ 07502 (973) 427.1103

•

Don Julio

50 Marshall St. - Elizabeth, NJ (908) 820.0100

•

El Festejo

282 Union Blvd. - Paterson, NJ 07512 (973) 956-5877

•

El Gordo Restaurante

345 Union Ave. - Paterson, NJ 07502 (973) 904.1944 120-48th St. - Union City (201) 348-6331

295 Momoe St. - Passaic, NJ 07505 (973) 777.9478

•

El Imán

945 Elizabeth Ave. - Elizabeth, NJ 07201 (908) 351.8668

•

El Molino

6605Bergenline Ave. - West New York, NJ 07093 (201) 662.8057

•

El Muelle

512 55th St. - West New York, NJ 07093 (201) 558.9400

•

El Norteño

21 Church St. - Paterson, NJ 07505 (973) 356.9824

•

El Paladar

7523 Bergenline Ave. - North Bergen, NJ 07047 (201 -854.0365

•

El Paraiso

235 Preakness Ave. - Paterson, NJ 07502

•

El Péndulo

33 Passaic St. - Paterson, NJ 07055 (973) 279.9194

•

El Primo

395 Monroe St. - Passaic (973) 472-1019

•

El Rinconcito de Motupe

91½ Market St. - Paterson (973) 345-4408

•

El Rinconcito del Sabor

71 Broadway - Passaic, NJ 07055 (973) 472.7644

•

El Sabor Peruano

298 Market St. - Paterson, NJ 07501 (973) 684.9001

•

El Sabroso

17 Van Houten St. - Paterson, NJ 07505 (973) 345.1199

•

El Tiburón

269 9th Ave. - Paterson, NJ 07514 (973) 278-0138

•

El Toque del Sabor

587 River St. - Paterson, NJ 07524 (973) 357.1017

•

El Toro

 $162\ East\ Jersey\ St.$ - Elizabeth, NJ 07206 (908) 820.8841

•

Elegancia Steak House

197 Market St. - Paterson, NJ 07501 (973) 977.8662

•

Estrellita del Sur

16 Clark St. - Paterson, NJ 07505 (973) 279.2978 - (973) 818.7039

•

Griselda's

81 Market St. - Paterson, NJ 07501 (973) 225.0331

•

Jade Garden

927 Main St. - Paterson, NJ 07503 (973) 279.1333

•

Jaimito's Restaurante

389 Lexington Ave. - Clifton, NJ 07011 (973) 546.2549

•

Kikiriki

215 Market St. - Paterson, NJ 07505 (973) 225.0336

•

Kikiriki II

2317 Bergenline Ave. - Union City, NJ 07087 (201) 223.0066

•

Kikiriki

6615 Bergenline Ave. - West New York (201) 662.9411

•

Kikiriki

301 Central Ave. - Jersey City, NJ 07307 (201) 222.5454

•

La Cabaña

58 Broadway - Passaic, NJ 07055 (973) 614.1540

•

La Caravana

600 Bayway Ave. - Elizabeth, NJ 07202 (908) 659.9403

•

La Casa de Rosita

1224 Bergenline Ave. - Union City, NJ 07087

•

La Flor de la Canela

400 Elizabeth Ave. - Elizabeth, NJ 07206 (908) 355.7588

•

La Fragata

561 Bloomfield Ave. - Newark, NJ 07107 (973) 481.9935

•

La Furia Chalaca

87 Broadway - Passaic, NJ 07055 (973) 779.2611

•

La Nona

405 Lexington Ave. - Clifton, NJ 07011 (973) 478.5955

•

La Olla de Barro

3 2nd St. - Elizabeth, NJ 07206 (908) 289-4078

La Palizada

98 Market St. - Paterson, NJ 07505 (973) 684.9655 - (973) 881.7438

La Parra

298 21st Ave. - Paterson, NJ 07501 (973) 323-5008

La Tía Delia

28 Market St. - Paterson, NJ 07505 (973) 523.4550

•

Los Inmortales

Panadería - Pastelería

71 Market St. - Paterson, NJ 07505 (973) 278.3111

•

Los Valles Encantados

235 Harrison Ave. - Harrison, NJ 07029 (973) 481.6771

•

Machu Picchu

301 Morris Ave. - Elizabeth, NJ 07208 (908) 354.8344

•

Mangos Grill

1349 Fulton St. - Rahway, NJ 07065 (732) 340.1112

•

Mi Barrio

1588 Irving St. - Rahway, NJ (732) 382.8223

•

Misty's

435 Main St. - West Orange, NJ 07052 (973) 736.0942

•

Mr. Bruno's

Restaurant Pizza 684 Main Avenue - Passaic, NJ 07055 (973) 470.0854

•

Mundo Latino

83 Broadway St. - Passaic, NJ 07055 (973) 773.8608

•

Oh Calamares!

102 Kearny Ave. - Kearny, NJ 07032 (201) 998.4111

•

Pampa

Market St. - Paterson, NJ 07505 (973) 34.-4223

•

Panchito's

54 Market St. - Paterson, NJ 07505 (973) 278.2648

•

Panchón

649 Elizabeth Ave. - Elizabeth

•

Paquita's

1551 Main Ave. - Clifton, NJ 07011 (973) 772.4232

•

Paracas

76 Market St. - Paterson, NJ 07502

•

Peruvian Family

363 Passaic St. - Passaic, NJ 07055 (973) 574.1212

•

Pollos a la Brasa

258 Monroe St. - Passaic

•

Restaurant Peruano

54 Market St. - Paterson (973) 276.2648 - (973) 278.2650

•

Rico

21 Church St. - Paterson, NJ 07505 (973) 74.-3446

•

Sabor Perú

8 Highland Cross - Rutherford (201) 935.PERU (7378) http://www.saborperunj.com

•

Sam's

647 Garden St. - Elizabeth, NJ 07202 (908) 352.7166

•

Santa Bárbara

817 Mount Prospect Ave. - Newark, NJ 07104 (973) 483.3300

•

Soy Calidad

2903 Bergenline Ave. - Union City, NJ 07087 (201) 271.0701

•

Spondylus

206 Harrison Ave. Harrison, NJ

•

Super Pollo Latino

197 Market St. - Paterson (973) 569.1500

•

Tana's

52 Cianci St. - Paterson, NJ 07501

•

Terencia's

247 21st Ave. - Paterson, NJ 07501 (973) 881.1520

•

Víctor's Restaurant

401 Park Ave. - Plainfield, NJ 08854 (908) 668.1887

•

Zaña Restaurant

152 23rd Ave. & 27th St. - Paterson, NJ 07513 (973) 684-5311

NEW YORK (109)

Acuario

137 Irving Ave. Portchester, NY 10573 (914) 939.7090

•

Banderas Restaurant

1570 1a. Avenida - New York City, NY 10028 Entre calles 81 y 82 (212) 249.0040 - (212) 249.0043

•

Bajo El Puente Restaurant

45-02 Junction Blvd. - Corona (718) 592-1916

•

Best Peruvian Chicken

84-10 37th Ave. - Jackson Heights, NY 11372 (718) 396.0835 - 396.0974

•

Brisas del Callao

885 Gun Hill Rd. Bronx, NY (718) 798.0531

Chabuca Limeña

85-14 Roosevelt Ave. - Jackson Heights, NY 11372 (718) 779-7378

•

Chena's

3086 White Plains Rd. - Bronx, NY 10467 (718) 504.2200

•

Chavín

16 North Main St. Portchester, NY 10573 (914) 937.7917

•

Chicama

35 E. 18th St. - New York, NY 10003 (212) 505.2233

•

Chifa Unión

91-28 Corona Ave. - Corona, NY 11368 (718) 592-2786

•

Chim Pum Callao

490 South Broadway - Yonkers, NY 10705 (914) 375-6039 www.chimpum.com

•

Chimu Restaurant

482 Union Ave. - Brooklyn, NY 11211 (718) 349.1208

•

Cholo's Kitchen

4 Lawtan St. - New Rochelle, NY 10801 (914) 235.0094

•

Cocina Cuzco

55 Ave A - Brooklyn, NY 10009 (212) 529-3469

•

Coco Roco

392 Fifth Ave. Brooklyn, NY 11215 (718) 965.3376

139 Smith St. Brooklyn, NY 11201 (718) 254.9933

•

Don Alex - B. B. Q. Chiken

95-04 37th Ave - Jackson Heights, NY 11372 (718) 424.5187

•

Don Romeo

120-20 Queens Blvd. - Jamaica, NY (718) 263.6767

•

El Anzuelo Fino

98-01 Jamaica Ave. - Woodhaven, NY 11421 (718) 846-0909

25-39 Steinway St - Astoria, NY 11103 (718) 204-7711

•

El Carbonazo Restaurant

102-06 43rd Ave. Corona, NY 11368 (718) 606.0116

www.carbonazorestaurant.com

•

El Chalán

59 Westchester Ave. - Port Chester, NY 10573 (914) 934.2244 - (212) 333.5685

•

El Damero

94-59 Corona Ave. - Corona (718) 760-4365

•

El Misti - Fine Peruvian Cuisine

63 Glen Street, Glen Cove, 11542 (516) 671-1652

•

El Rumbero

82-05 Northern Blvd. (718) 803-3125

•

El Tío Julio No. 1

4201 National St. - Corona, NY 11360 (718) 426-8686

•

Fiesta Latina

37-01 61th St. - Woodside, NY 11377

•

Flor de Mayo

484 Amsterdam Ave. - New York, NY 10024 (212) 787.3388

•

Gustavo's Grill and Bar

32-07 34th Ave. - L. I.C., NY 11106 (718) 267-1367

•

Inca's Restaurant and Bar

120-20 Queens Blvd. - Kew Gardens, NY 11415 (718) 263-6767

•

Inkuyo

39 Maint St - East Rockaway, NY 11518 (516) 593.0601

•

Inti Raymi

86-14 37th Ave. (718) 424-1938

•

Kión Dinning Lounge *****

509 East 6th. St. - New York, NY 10009 (212) 529.5200

http://www.kionlounge.com

•

La Barca

102-11 43rd Ave. - Corona

•

La Cabaña

94-25 37th Ave. Jackson Heights, NY 11368 (718) 779.2079

•

La Candela Restaurant

495 South Broadway Hicksville, NY 11801 (516) 470.0805

www.la-candela.com

•

La Caravana Chicken & Grill

63 Glen St. Glen Cove, NY 11542-2725 (516) 671-1652

•

La Leña

32-14 Junction Blvd. East Elmhurst, NY (718) 507.2029

•

La Perla

62-29 de Woodhaven Boulevard Queens, NY

•

La Perricholi

106-26 Corona Ave. Corona, NY 11368 (718) 271.8687

•

La Palma II Restaurant

69 South Main St. Freeport, NY 11520 (516) 771.2445

•

Las Delicias Peruanas Restaurant

47-07 104th St. Corona, NY 11368 (718) 565.1272

•

Lima's Taste

122 Christopher St. New York, NY 10014 (212) 242-0010

www.limastaste.com

•

Machu Picchu

72 School St. Glen Cove, NY 11512 (516) 656-0007

•

Machu Picchu Peruvian Restaurant

301 Broadway Newburgh, NY 12550 (845) 562.6478

•

Máncora

99 1st Ave. New York, NY 10003 Cross Street: 6th Street (212) 253.1011

•

Manú Restaurant Gallery

2607 Broadway New York, NY 10025 (212) 222.0233

•

Mezarina

35-62 95th St. Jackson Heights, NY (718) 426-1070

•

Mistic

110 de North Main St. Portchester, NY (914) 939-2204

•

Peña Los Oskares

125 Stage St. Ossining, NY 10562 (914) 941.6158

•

Peruvian Style Chicken & Steak

39 Station Plaza Hempstead, NY 11550 (516) 485.4201

•

Pardo's Chicken Nueva York

92 7th. Ave South New York, NY 10014 (212) 488.3900

pardosvillage@verizon.net http://www.pardoschicken.com

•

Pisco Sour Restaurant

36-17 Greenpoint Ave. (Esq. 37th St.) L.I.C., NY 11101 (718) 392.0007 • (718) 392.4554 • (718) 482.1958

Portal Norteño

88-11 Roosevelt Ave. (718) 429.9579

•

Pío Pío ***

84-13 Northern Boulevard Queens, NY (718) 426.1010

•

Pío Pío Riko

45-23 Greenpoint Ave. Sunnyside, NY (718) 361.5721

153-37 Hillside Ave. Jamaica, NY (718) 523.7282

996 Manhattan Ave. Brooklyn, NY 11222 (718) 349.5925

•

Pico Rico

103-12 Northern Blvd. - Corona (718) 396-4414

•

Pisac Pizzeria & Restaurant

485 East 188th St. Bronx, NY 10458 (718) 618.0555 •

Pisco Sour Restaurant

3617 Greenpoint Ave. LIC, NY 11101-1907 (718) 392.0007

•

Pollos a la brasa Festejo

140 Main St. Porth Chester, NY 10573 (914) 937.0247

•

Punto Fijo ***

89-12 Northern Blvd. Jackson Heights (718) 205.2282

•

Raíces Restaurant

25-39 Steinwey St. Astoria, NY 11106 (718) 204.7711

 $\underline{http://www.raicesrestaurant.com/home.htm}$

•

Rinconcito Peruano

803 Ninth Ave. New York, NY 10019 (Between 53rd & 54th) (212) 333-5685

•

Rinconcito Peruano II

97-05 Jamaica Ave. Woodhaven, NY 11421 Tel.: (718) 846-6104 - Fax (718) 846-6059

Sipán

702 Amsterdam Ave. (212) 665-9929

•

Tutuma Social Club

164 E 56th St

•

Wanka Peruvian Chicken

71-04 Grand Ave. Maspeth, NY 11378 (718) 476.9680

NORTH CAROLINA (4)

Camana Peruvian and Latin Cuisine

4517-A W. Market St. Greensboro, NC

•

El Pollo Loco

3124 Eastway Dr. Charlotte, NC 28205-5664

•

Genaro's Rostisserie

14309 Hwy. 74 East - Suite A5 Indian Trail, NC 28079 (706) 893.2744

•

Pollo Inka Restaurant

3120 N. Sharon Amity Rd Charlotte, NC 28205 (704) 532.6868

OHIO (1)

Machu Picchu Restaurant

850 Euclid Ave. (1st Floor of the City Club Building) Cleveland, OH 44114 (216) 664-9712 info@machupicchucleveland.com http://www.machupicchucleveland.com

OKLAHOMA (1)

Mamaveca Restaurant

2501 W. Hemphill Drive Norman, OK

OREGON (1)

Andina Restaurant

1314 NW Glisan St. Portland, OR 97209 Tel. (503) 228.9535 Fax (503) 228.0788

www.andinarestaurant.com

PENNSYLVANIA (4)

Chifa - Comidas Latinas

707 Chestnut St. Philadelphia, PA (215) 925.5555 www.chifarestaurant.com

•

El Balconcito

658 East Godfrey Ave. Philadelphia. PA 19120 (215) 342.2340

•

Pasión

211 S 15th St. Philadelphia, PA 19102 (215) 875-9895

•

Sol del Perú

57 Garrett Rd. Upper Darby, PA 19082 (610) 352-1232

PUERTO RICO (4)

Ceviche House

Avenida Isla Verde No. 79 (787) 726-0919

•

Chim Pum Callao

Pinero 1053 - (787) 594-3247 (787) 336-7593

•

Costa Verde

Carretera No. 1 - km. 24.7 (787) 653-9295

•

Inca Taino

Avenida North Main - Block 1 - No. 11 Sierra Bayamón (787) 798-8460

RHODE ISLAND (1)

Machu Picchu Restaurant

651 Admiral St. Providence (617) 332-6104

SOUTH CAROLINA (1)

Pisco Sour

3715 Easth North - Suite P Greenville, SC 29617 (864) 303.3159

TENNESSEE (1)

El Inca Restaurant

2485 Murfreesboro Pike Nashville, TN 37217 (615) 367.9200

TEXAS (16)

Chicho's restaurant

1718 S. 1st. St. Garland, TX 75040 (214) 227.4988 • (214) 907.-1239

•

El Campesino Restaurant

3301 N. Story Rd. Irving, TX 75060 (972) 659.3047

•

El Cóndor Pasa

9069 Dairy Ashford

Houston, TX 77099 (281) 575.1111

•

El Dorado

137 South Main St. Irving, TX 75060 (972) 253-3940

•

El Gran Machu Picchu

11255 Garland Rd. Dallas, TX 75237 (214) 327-8841

•

El Pez

9419 Richmond Ave. Houston, TX 77063 (713) 952.4200

•

El Tumi Restaurant 2430 N. Stiry Rd. Irving, TX 75060 (972) 252.8713

www.tumitx.com

•

Fogio's Oyster

16618 Clay Rd. N° 25 Houston, TX 77084 (832) 593.9444

•

Julio

3123 W. Walnut Hill 1087 Irving, TX 75038 (972) 255-3297

•

La Esperanza

2662 N. Josey Lane # 214 Carrollton, TX 75007 (972) 323-4968

•

La Magnolia

1514 W. Magnolia Ave. Fort Worth, TX 76104 (817) 302-3312

•

Limeña Express

3617 Ridgebriar Dr. Dallas, TX 75234 (972) 243.2239 • (214) 724.2964

•

Mi País

1111 Columbia Plainview, TX

•

Pepe's

530 Sharpston Mall - Lower Level - Cinema Entrance (713) 995.7700

.

Ruta Maya

3601 South Congress Avenue Austin, TX

•

Sin Fronteras Club Restaurant

137 S. Main St. Irving, TX 75060 (972) 253.3818

UTAH (4)

El Chalán Peruvian Restaurant

309 W. 1500 S. Salt Lake City, UT (801) 832.0250

•

Inkanation

159 S. Main St. Salt Lake City, UT (801) 533.2722

•

K Rico Perú

250 W 2100 S - Ste. B Salt Lake City, UT 84115 (801) 484.0140 Roxy Chamochumbi

www.kricorestaurant.com

•

La Carreta Peruvian Restaurant

1605 S. State St. Orem, UT (801) 229.2696

•

Machu Picchu Peruvian Restaurant

1580 S. State St. Clearfield, UT (801) 776.0358

Rinconcito Inca

1683 N. State St. Orem, UT 84057 (801) 765.7765

www.mercado-inca.com

•

Y se llama Perú

701 West Columbia Lane Provo, UT 84604 (801) 370.0401

VIRGINIA (21)

Costa Verde

946 North Jackson St. Arlington, VA 22201 (703) 522-6976

•

Chifa Peruano Kampo

5884 Leesburg Pike - Falls Church, VA 22041 (703) 578.4017

•

Crisp & Juicy

4540 Lee Hwy - Arlington (703) 243-4222

•

Cuzco

5831 Columbia Pike - Falls Church, VA 22041 (703) 845-1661

•

Don Gallo Peruvian Restaurant

2728 North Mall Dr - Suite 117 Virginia Beach, VA 23452 757.431.005 www.dongalloperuvian.com

•

El Majahual

3815 B. George Mason Dr. - Falls Church, VA 22041 (703) 845.9501

•

El Pollo Rico

2917 Washington Blvd. - Arlington (703) 522-3220

•

El Puerto

3007 Columbia Pike - Arlington, VA 22304 (703) 271-8100

•

El Rancho

6959 Hechinger Dr. - Springfield, VA 22151 $\left(703\right)333\text{-}6010$

•

El Sabroso

5104 Wilson Blvd. - Arlington, VA 22205 (703) 522-4874

•

El Estribo Restaurant

Countryside Shopping Center 56 Pidgeon Hill Dr Sterling, VA 20165 (703) 430-3999 (703) 554.7146 (703) 433.0194 info@elestriborestaurant.com

www.elestriborestaurant.com/

•

Huascarán

3606 Mt. Vernon Ave. - Alexandria (703) 684-0494

•

Kam Po Chifa

5884 Leesburg Pike - Falls Church $\left(703\right)578\text{-}4017$

•

La Chozita Grill

210 Loudoun St. - Leesburg (703) 443-2319

•

La Granja de Oro

2920 Annandale Rd. - Falls Church, VA 22042 (703) 534-5511

•

Michael's

13986 Jefferson Davis Hwy. - Woodbridge

•

Peruvian Chicken & Steak

6198 Arlington Blvd. - Falls Church, VA 22044 (703) 237-7704

•

Pollo Ranchero

6324 Richmond Hwy. - Alexandria (703) 721-2000

•

Pollos a la Brasa

4540 Lee Hwy. - Arlington, VA 22207 (703) 243.4222

•

Pollos Inka

656 Elden St - Herndon, VA 20170 (703) 481-9090

•

Pollos Inti

47100 Community Plaza - Sterling, VA20164 (703) 421-9490

•

Super Chicken

422 S. Washington St. - Falls Church (703) 538.536

WASHINGTON DC & WASHINGTON STATE (6)

Casa Blanca

1014 Vermont Ave. N.W. - Washington D.C. 20005 (202) 393-4430

•

Crisp & Juicy

3800 International Dr. - Silver Spring (301) 598-3333

1331-G Rockville Pike (301) 251-8833

•

El Chalán

1924 "I" St. N.W. - Washington, D.C. 20006 (202) 293-2765

•

El Pollo Rico

2541 Ennalls Ave. - Wheaton (301) 942-4419

•

La Granja de Oro

1801 Adams Mill Road (202) 232-8888 462 S. 13th St. - Milwaukee, WI 53215 (414) 384.8835

•

WISCONSIN (3)

El Tondero Peruvian Restaurant

Bibliografía & Referencias

Alexander, Jeffrey. Theorizing the modes of incorporation: Assimilation, Hyphenation and Multiculturalism as Varieties of Civil Participation. Sociological Theory, Vol. 19, N° 3. pp. 237-249. 2001.

Alcántara, Gerardo. El Perú frente a la globalización. San Marcos, Lima – Perú. 2008.

Ariza, Marina (2002). Migración, familia y transnacionalidad en el contexto de la globalización. Algunos puntos de reflexión. Revista Mexicana de Sociología, LXIV (4), 53-84.

Ávila Molero, Javier "El individuo y sus redes sociales" Repensando el concepto de comunidad transnacional desde el análisis de las redes personales de los inmigrantes" Departament d'Antropologia Social i Cultural. Universidad Autónoma de Barcelona

Basch, Linda; Glick Schiller, Nina y Szanton Blanc, Christina. Nations Unbound. Transnational Projects, Postcolonial Predicaments and Deterritorialized Nation-States .Nueva York: 1994.

Boletín de Nueva York. http://www.boletindenewyork.com/paginaprincipal.htm.

Boletín de New York. Restaurantes peruanos en EE.UU. Revista cultural de los peruanos. https://www.boletindenewyork.com/

Brazan Luque, José Carlos. Asociaciones políticas de inmigrantes peruanos y la "Lima Chica" en Santiago de Chile. Universidad Nacional Autónoma de México. Migraciones Internacionales, Vol. 4. Numero 2, Julio-Diciembre de 2007.

Brubaker, Rogers. "The 'Diaspora' Diaspora" en Ethnic and Racial Studies. Vol. 28, No 1, pp. 1-19. 2005.

Calderón, Chelius, Leticia. Algunas coordenadas de análisis para comprender el voto en el exterior de 2006. Reflexiones y Alternativas, UNAM. pp. 147- 161. México.

DeWind, Josh, Philip Kasinitz y Charles Hirschman, eds. "Americans", *International Migration Review*, Vol. 31, 1997. (A special issue with a subset of revised papers from the above mentioned conference).

DeWind, Josh, Charles Hirschman y Philip Kasinitz, and Eds. *The Handbook of International Migration: The American Experience.* New York: Russell Sage Foundation, 1999. (Winner of the American Sociological Association's 2000 Thomas and Znaniecki Award for the best book in the field of international migration). (Revised papers from the conference becoming American/America Becoming, providing a comprehensive overview of the field of U.S. immigration studies).

DeWind, Josh, y Charles Hirschman. "Becoming American/America Becoming: A Conference on International Migration to the United States", in *Items*, Vol. 50, No 2-3, 1996.

DeWind Josh, Portes, Alejandro. *International Migration Review*, special issue on "Conceptual and Methodological Developments in the Study of International Migration". Vol. 38, Fall 2004.

DeWind, Josh y Portes Alejandro. <u>Un dialogo transatlántico: el progreso de la investigación y la teoría en el estudio de la migración internacional</u>. La revista Internacional Migration Review. Sobre Avances Conceptuales y Metodológicos en el Estudio de la Migración Internacional. Princeton University

Dufoix, Sephane. <u>Diasporas</u>. Trad. William Rodarmor. Berkeley: University of California Press, 2008.

Faist, Thomas. (1999). Developing transnational social spaces: The Turkish German example, en Ludger Pries. Migration and Transnacional Social Spaces. Review. 30 (2), 423-444.

Faist, Thomas. "Transnationalization in International Migration: Implications for the Study of Citizenship and Culture" en Ethnic and Racial Studies, Vol. 23, N° 2, pp.189-222. 2000.

Fernández de Castro, Rafael. Migrantes, votos, remesas: Las Diásporas Transnacionales. Reforma. México. Foreign Affairs en Español.

Foner, Nancy, v George Fredrickson, Eds. Not Just Black and White. New York: Russell Sage Foundation, 2004.

Foner, N., R. Rumbaut, S. **Gold,** eds. *Immigration Research for a New Century: Multidisciplinary Perspectives.* New York: Russell Sage Foundation, 2000. (A revision and major expansion of the special issues of the American Behavioral Scientist mentioned above).

Gabaccia, Donna R., y Colin Wayne Leach, eds. *Immigrant Life in the U.S.: Multi-disciplinary Perspectives*. New York: Rout ledge, 2004. *Estudios migratorios latinoamericanos*, 17, 52, 2003. Special issue of a Latin American peer reviewed journal based in Buenos Aires, Argentina, that specializes in migration research —featuring seven essays that were presented at the SSRC conference on "Migrations, Borders and Diasporas in the Americas", held in Santo Domingo, Dominican Republic, in June 2003.

Gerstle, Gary, John Mollenkopf John. E Pluribus Unum? Contemporary and Historical Perspectives on Immigrant Political Incorporation. New York: Russell Sage Foundation, 2001.

<u>Genuine passport, false name in Lima Peru: Enemies at the gate.</u> Publicado por Jorge Yeshayahu Gonzales-Lara en <u>Wednesday</u>, <u>August 20, 2008</u> Etiquetas: <u>Immigration and Culture</u> Wednesday, <u>August 20, 2008</u>.

Godenzzi, Juan. *La multiculturalidad: multiculturalidad, identidad y globalización.* Programa de Actualización. Titulación 2006. Facultad de Ciencias. Lima, Perú.

Golubov, Nattie. <u>Algunas reflexiones sobre la diáspora.</u> Centro de Investigaciones sobre América del Norte. Ponencia presentada en el Coloquio Internacional "Políticas de frontera." Cartografías geopolíticas y culturales." Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, octubre 2009.

Gonzáles-Lara, Jorge Yeshayahu." <u>La diáspora peruana en los Estados Unidos.</u>" monografias.com. 2008. www.monografias.com/trabajos60/diaspora-peruana-estados-unidos/diaspora-peruana-estados

Gonzáles-Lara, Jorge Yeshayahu "El vals criollo peruano la identidad colectiva en la *Diáspora* Peruana. www.monografias.com/trabajos-pdf/vals-criollo-peruano-identidad-diaspora/vals-criollo-peruano-

Gonzales-Lara, Jorge Yeshayahu. La diáspora peruana en los Estados Unidos. La emigración de peruanos a los Estados Unidos 1980-2006, New York, 2008.

http://es.wikipedia.org/wiki/Nacionalidadhttp:/es.wiki/Nacionalidadhttp:

Gonzáles Lara, Jorge Yeshayahu. Una aproximación al concepto diáspora peruana. New York, 2009.

Gonzáles-Lara, Jorge Yeshayahu. <u>El Ser Peruano en la Diáspora</u>. Letrillas Tierras de Letras. La revista de los escritores hispanoamericanos en Internet. Ano XII N# 202, Cagua, Venezuela, 19 de enero de 2009.

Gonzáles Lara, Jorge Yeshayahu. La diáspora peruana un espacio social transnacional en el proceso de la globalización y las redes sociales enclaves diásporos de la peruanidad. New York, 2009.

Gutiérrez Narváez, Juan Carlos. Reconstruir teoría o desbordar conceptos: transnacionalismo, juventud, acción social.

http://www.estudiosdeldesarrollo.net/coleccion america latina/ruta-transnacional/RutaTransnacional cap1.pdf

Herrero, José. Identidad Colectiva y Grupos Étnicos. 2002. http://www.sil.org/capacitar/antro/identidad.pdf.

Julca, **Alex**, *International labour migration and reproduction of inequalities: The Latin-American Case*. New York, December 2007.

Larraín, Jorge El Concepto de Identidad. Revista Famecos, Porto Alegre. N# 21 Agosto 2003.

Larraín Jorge, Hurtado Alberto, El Concepto Identidad. Revista FAMECOS • Porto Alegre • nº 21 • agosto 2003 • quadrimestral. Chile. In this paper, the author discusses the concept of identity in relation to the symbolic concept of culture.

http://www.pucrs.br/famecos/pos/revfamecos/21/a03v1n21.pdf.

Levitt Peggy, DeWind Josh y Steven Vertovec Steven. "Transnational Migration: International Perspectives", special issue of *International Migration Review*, Vol. 37, N° 3, 2003.

Mariátegui, José Carlos. 7 ensayos de interpretación de la realidad peruana. El proceso de la literatura. 1996, Empresa Editora Amauta S.A., Lima, Perú.

Martínez Gómez, Luis Jesús. <u>Migración transnacional y presencia sociopolítica transmigrante</u>. Premio estudios Agrarios 2000.

Mendoza Pérez, Cristóbal. Socio demográfico y migración transnacional México-Estados Unidos: Aportes para una reflexión teórica. N# 261. Guadalajara, México 2005.

Montiel, Edgar. El nuevo orden simbólico: la diversidad cultural en la era de la globalización. UNESCO. Literatura y Lingüista N 14. Santiago de Chile. 2003.

Moraes Merna, Natalia. Identidad transnacional, Diáspora/s y nación. Una reflexión a partir del estudio de la migración uruguaya en España. Cultura y Transformaciones sociales en tiempos de globalización. Perspectivas Latinoamérica. Abril 2007. ISBN 978-987-1183-66-1

Páscale, Pablo, Reconstrucción de una identidad, Revista al tema del hombre. Serie: Acontece (XXXVIII). relacion@chasque.apc.org

Páscale, Pablo, Migración, Revista al tema del hombre. Serie: Acontece (XXXVIII). relacion@chasque.apc.org.

Páscale Pablo. Reconstrucción de una identidad, Revista al tema del hombre. Serie: Acontece (XXXVIII).

Peruanos en el exterior reciben premio "Orgullo Peruano 2008" Publicado por Jorge Yeshayahu Gonzales-Lara en <u>Friday</u>, Octobe31, 2008.

http://peruimmigrationdocumentationproject.blogspot.com/2008/10/orgullo-peruano-2008.html

Portes Alejando and DeWind Josh. <u>International Migration Review</u>, special issue on "Conceptual and Methodological Developments in the Study of International Migration," Vol. 38, fall 2004.

Portes, Alejandro, Escobar Cristina y Walton Radford Alexandria. Organizaciones transnacionales de inmigrantes y desarrollo. Un estudio comparativo. Migración y Desarrollo. 2006.

Roncalla, Freddy, "Transnacionalismo y racismo en el Perú". Entrevista a Freddy Roncalla, publicada. Wayra (2006).

http://autorepresentacion.blogspot.com

Rumbaut, Ruben, Nancy Foner y Steven J. Gold, eds. "Transformations: Immigration and Immigration Research in the United States", special issue of the *American Behavioral Scientist*, 1999, Vol. 42 (9). (A set of research papers by program fellows and more general descriptions of disciplinary approaches to immigration studies by more senior scholars prepared for the first conference of program fellows).

Rushdie, Salman.: "Imaginary Homelands." Imaginary Homelands. Essays and Criticism 1981-1991, Londres; Grante Books, 1991. 9-21.

Rizo García, Marta Redes. Una aproximación al concepto. Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

Rey, Mario, La Música Afro-Peruana en Miami y la construcciones memoria e identidad, East Carolina, Universtu, "Etnomusicologia.http://www.hist.puc.cl/iaspm/rio/Anais2004%20(PDF)/MarioRey.pdf. http://www.boletindenewyork.com/paginaprincipal.htm

Rizo García, Marta. "Redes: Una aproximación al concepto." Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 2007.

http://vinculacion.conaculta.gob.mx/capacitacioncultural/b_virtual/tercer/13.pdf

Ritter Pulido, Luis. <u>La literatura de la transmigración</u>. <u>En publicación seriada Tareas</u>, Nro. 113, enero-abril 2003. Cela, Panamá, R. de Panamá. P.p. 73-90. ISSN: 0494-7061

Stefoni, Carolina. Reflexiones sobre el transnacionalismo a la luz de la experiencia migratoria peruana en Chile. Santiago de Chile, Chile.

Stefoni, Carolina. Gastronomía peruana en las calles de Santiago y la construcción de espacios transnacionales y territorios. En publicación: Las migraciones en América Latina. Políticas, culturas y estrategias. Novick, Susana. Catalogs - CLACSO, Buenos Aires. 2008. ISBN: 978-950-895-269-

http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/grupos/novick/novick.pdf.

Sifuentes de la Cruz, Luis. *Multiculturalidad, identidad y globalización*. Programa de Actualización. Titulación 2006. Facultad de Ciencias. Lima, Perú.

Tuesta Soldevilla, Fernando. Y los peruanos en el Exterior. El comercio, viernes 4 de mayo, 2007.

Ulla D.Berg y Karsten Paerregaard. El Quinto Suyo: <u>Transnacionalidad y formaciones diasporicas en la migración Peruana</u>. 2003, en Texas, Estados Unidos, un panel organizado por la Latín American Studies Association (LASA).

U.S. Department of Homeland Security. The Yearbook of Immigration Statistics, 2007-2006-2005-2004-2003-2002-2001-200-1999-1998-1997-1996-1995-1994-1993-1992-1991-1990. Washington, DC. (DHS-CIS).

Vásquez Luque, Tania. Comportamiento electoral de los peruanos en el exterior y la emergencia de la ciudadanía trasnacional. Lima, Perú 2007.

Wikipedia. "Nacionalidad". http://es.wikipedia.org/wiki/Nacionalidad

Zevallos Aguilar, Ulises Juan. Desplazamiento y transnacionalismo en la construcción de una identidad cultural andina en los EEUU. Perspectivas Latinoamericanas. Numero 1, 2004.

Como citar este ensayo:

Gonzales-Lara Jorge Yeshayahu. <u>Las migraciones internacionales del siglo XXI y la dimensión diasporica. La inmigración peruana en Estados Unidos un espacio social transnacional y las redes sociales.</u> Ponencia académica - III Seminario Los barómetros de la democracia en América Latina: Mitos y Realidades, Puebla 4-6 Noviembre 2010. Transnacionalismo y los intangibles políticos y culturales de la migración. New York, July 21, 2010, United States.